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牧者勸勉

二十年前神藉著幾位弟

兄姊妹們設立了高台福音基

督教會。我們為過去二十年

來神的祝福獻上感謝。當我

們慶祝高台福音基督教會二

十週年的時候，讓我們來思

想教會的本質。保羅在提前

3：15 說：「教會是真理的柱

石和根基。」我們若要明白

教會的本質，需要先知道真

理是甚麼。 

真理這個名詞常在聖經

中出現。但很多人不大瞭解

它的意思，因而很難瞭解一

些經文所傳遞的信息。 

 
與事實吻合 

 在我們一般的觀念裡，

一個命題（proposition）若與

事實吻合，那命題就是真理

（希臘原文，al⎯etheia）。

「真理」是名詞，「真」

（希臘原文，al⎯eth⎯es）是形

容詞。命題是對於主詞的一些

申述。若用一般人容易明白的話說，命題就是

可以用語言表達的思想、申述。例如「耶穌從

死裡復活」是一個命題。有一些經文用這觀念

可以瞭解。撒瑪利亞婦人與耶穌對話時，說她

沒有丈夫。耶穌說：「你已經有五個丈夫。你

現在有的、並不是你的丈夫。你這話是真（希

臘原文，al⎯eth⎯es） 的。」（約4：18）撒瑪

利亞婦人說她沒有丈夫，這句話和事實吻合，

所以是真的，她說的是真理。 

 
信實 

但「真理」與事實吻合的觀念用在另一些

經文上，就講不通了。 

耶穌回答彼拉多說：「你說我是王。我為

此而生，也為此來到世間，特為給真理（希臘

原文，al⎯etheia） 作見證，凡屬真理的人就聽

我的話。」（約 18：37）彼拉多用一般人對真

理的觀念來理解這句話，所以

他聽不懂。他問耶穌：「真理

是甚麼？」（約 18：38）。耶

穌如何給「與事實吻合」做見

證？人如何屬「與事實吻

合」？耶穌還說過「但行真理

的必來就光，要顯明他所行的

是靠神而行。」（約 3：21）

人如何行「與事實吻合」？在

上述這些經文裡，真理顯然不

只是「與事實吻合」。 

七十士譯本（公元前第三

世紀，猶太人從希伯來文翻譯

成希臘文的舊約聖經）用希臘

文的 al⎯etheia 翻譯舊約聖經

中的希伯來文 emeth。在雅各

逃往巴旦亞蘭的路上神向他顯

現，並應許說：「我也與你同

在。你無論往那裡去，我必保

佑你，領你歸回這地，總不離

棄你，直到我成全了向你所應

許的。」（創 28：15）後來雅

各從巴旦亞蘭回到迦南地的時

候向神說：「你向僕人所施的

一切慈愛和誠實（希伯來原文 emeth，希臘文

al⎯etheia 真理），我一點也不配得；我先前只

拿著我的杖過這約但河，如今我卻成了兩隊

了。」（創 32：10）神照他的應許祝福雅各並

將他平安帶回到迦南地。這是神對雅各所施的

信實。真理（希伯來原文 emeth，希臘文

al⎯etheia）在創 32：10 的意思是信實。 

撒迦利亞書 8 章 3 節說「耶和華如此說﹕我現

在回到錫安，要住在耶路撒冷中。耶路撒冷必

稱為誠實（希伯來原文 emeth ，希臘文

al⎯etheia 真理）的城。」耶路撒冷向神不忠

心、不信實，所以神離開耶路撒冷。但現在耶

路撒冷悔改、歸向神，向神忠心、信實，神就

要回來住在耶路撒冷中。耶路撒冷要稱為真理

的城。 這段經文中真理的意思是信實。 

聖經中還有很多經文指出真理（希伯來原文

emeth，希臘文 al⎯etheia）的意思是信實。聖
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經所表達的真理的涵義，和一般

人所了解的真理的意思並不衝

突。一個信實的人，或信實的神

所說的必定和事實吻合。聖經對

真理的觀念（真理就是信實）比

一般人對真理的觀念（真理就是

與事實吻合）更廣，且包含了後

者。 

 
拯救 

當真理（希伯來原文 emeth，希臘文

al⎯etheia）用在神身上的時候，真理不只是信

實，還有施行拯救的意思。神是信實的，祂要

施行拯救。詩篇 69 篇 13 節說：「但我在悅納

的時候向你耶和華祈禱。神阿、求你按你豐盛

的慈愛，憑你拯救的誠實（希伯來原文 

emeth，希臘文 al⎯etheia 真理）應允我。」詩

篇又說「你是叫我們多經歷重大急難的，必使

我們復活，從地的深處救上來。求你使我越發

昌大，又轉來安慰我。我的神阿，我要鼓瑟稱

讚你，稱讚你的誠實（希伯來原文 emeth，希

臘文 al⎯etheia 真理）！以色列的聖者阿、我要

彈琴歌頌你。」（詩 71：20－23）「他的救恩

誠然與敬畏他的人相近，叫榮耀住在我們的地

上。慈愛和誠實（希伯來原文 emeth，希臘文 

al⎯etheia 真理）彼此相遇。公義和平安彼此相

親。誠實（希伯來原文 emeth ，希臘文

al⎯etheia 真理）從地而生；公義從天而現。耶

和華必將好處賜給我們；我們的地也要多出土

產。」（詩 85：9－12）在這些經文裡，真理

的意思是救恩、拯救。 

自從亞當，夏娃犯罪後，神就一直應許祂要差

遣彌賽亞來啟示和拯救。當耶穌基督來的時

候，神的信實終極地彰顯出來。所以耶穌說

「但那差我來的是真的」（約 7：28）。 神是

信實、可靠的，實踐了祂的應許。耶穌回答彼

拉多說：「你說我是王。我為此而生，也為此

來到世間，特為給真理（希臘原文 al⎯etheia）
作見證。凡屬真理的人就聽我的話。」（約

18：37）這裡真理指神的信實，和祂差遣耶穌

所帶來的啟示和救恩。 

 
基督帶來的啟示和救恩 

耶穌基督來，帶來啟示和救恩。

因此真理（希臘原文 al⎯etheia）也指

他所帶來的啟示和拯救，叫人可以行

真理。耶穌說：「但行真理（希臘原

文 al⎯etheia）的必來就光，要顯明他

所行的是靠神而行。」（約 3：21）

約翰壹書的經文說：「我們若說是與

神相交，卻仍在黑暗裡行，就是說謊話，不行

真理（希臘原文 al⎯etheia）了。」（約壹 1：

6）耶穌還說：「你們必曉得真理（希臘原文

al⎯etheia），真理必叫你們得以自由。」（約

8：32）在這些經文裡，真理指耶穌基督帶來

的啟示、救恩。 

 

真理的聖靈 

聖靈的工作就是要使人明白耶穌所帶來的

啟示，使人完全經驗耶穌所完成的救恩。所以

祂被叫做真理的靈（約 14：17；15：26；16：

13）。約翰福音的經文說：「但保惠師、就是

父因我的名所要差來的聖靈、他要將一切的

事、指教你們、並且要叫你們想起我對你們所

說的一切話。」（約 14：26）「只等真理的聖

靈來了、他要引導你們明白〔希臘原文

hod⎯eg⎯esei 引導你們進入〕一切的真理（希臘

原文 al⎯etheia）。」（約 16：13） 

 
結語 

真理最基本的意思是信實、可靠。信實的

人所說的與事實吻合。信實的神會拯救。神的

信實終極地彰顯在祂照祂的應許，差耶穌基督

帶來啟示和救恩。真理也就是指這啟示和救

恩。聖靈的工作使人明白這啟示，體驗這救

恩，所以祂是真理的靈。 
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耶穌基督的 

 
是 什 麼？       

 

王行仁 
 

引言 
有愛心和熱心的基督徒常勸他們還沒信耶

穌的家人或朋友要信耶穌，要接受耶穌基督的福

音。到底耶穌基督的福音是什麼？ 

 耶穌基督的福音不是一種理論，不是一種人

生哲學。耶穌基督的福音也不是由人發明的宗

教。耶穌基督的福音乃是神的大能，解決人的生

和死的問題。人的一生面臨很多問題，而這些問

題總歸就是生和死的問題。人的生死問題經由神

的大能得以解決，這個人的生命就不會被污穢的

環境污染，不會被惡劣的境遇打倒。一個真正信

耶穌的人，活著有力量！活著有盼望！ 

 人為什麼要活著？人活著的目的是為著要吃

飯？或是人吃飯的目的是為著要活著？人活著的

目的是為著要賺錢？或是人賺錢的目的是為著要

活著？人活著若是沒有意義，沒有價值，沒有尊

嚴，為什麼要活著？每個人在這個地球上活幾十

年，為什麼要活得那麼痛苦？為什麼不要痛痛快

快地活著？這個世界有你在，比沒有你在是更好

或更壞？你活著的價值和意義是什麼？ 

 動物的世界，弱肉強食。老虎獅子整天追著

羚羊小鹿，追到了就一口把他們咬死，飽餐一

頓。人何嘗不也如此？自私自利、欺騙貪污、自

高自大、欺善怕惡。不同的是，動物是殘殺異

類，而人類是傷害同類。有人的地方就有問題，

包括國家、社會、公司、學校和家庭，到處都有

問題。最傷人的問題是人與人之間的問題。為什

麼會這樣呢？ 

 我們每個人出生的時候，拿了一個旅遊的簽

證“入境”來到這個地球，沒有一個人帶來一塊

錢，沒有一個人帶來一塊餅乾，也沒有一個人帶

來一件衣服。我們人類（現在活著的有六十多億

人口）在這個地球上又吃又喝又穿又玩，住了幾

十年。假設我們每一個人每天只吃一碗飯，我們

人類一天就要吃掉六十億碗飯。我們每個人一生

吃的、喝的、穿的、甚至於取之不盡，用之不絕

的空氣，到底是誰為我們預備的？有人說，這是

“大自然”預備的。你能告訴我到底“大自然”

是什麼嗎？很多人說“大自然”就是“大自

然”，說不出所以然。其實“大自然”的意思就

是“我不知道，而且我也不想知道。” 

 簽證到期的時候，我們每一個人都要“出

境”離開這個地球。我們“離境”以後到哪裡

去？知道你“離境”以後要到哪裡去，會影響你

“出境”以前在這個地球上怎麼活著！ 

  
一٠耶穌基督要拯救人類 

 耶穌基督的福音就是創造宇宙的主宰愛祂所

創造的人類，雖然人類背叛了上帝；耶穌基督要

拯救世界上的人—拯救願意接受祂的拯救的人。

這就是上帝對人類超越的愛！ 

 聖經－約翰福音三章16節  

福福福   音音音   
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16 神愛世人，甚至將祂的獨生子賜給[他們]，叫

一切信祂的，不至滅亡，反得永生。 

 聖經—羅馬書一章2－5節  

2 這福音是神從前藉眾先知，在聖經上所應許

的，  

3 論到祂兒子我主耶穌基督，按肉體說，是從大

衛後裔生的；  

4 按聖善的靈說，因從死裡復活，以大能顯明是

神的兒子。  

5 我們從祂受了恩惠，並使徒的職分，在萬國之

中叫人為祂的名信服真道。 

 耶穌基督的福音，主角當然是耶穌。全世界

使用的公元是以耶穌的降生為紀元。耶穌生為以

色列國歷史上第二個國王大衛的後裔。但是其實

耶穌是神，又稱為神的兒子。祂是神，投胎為人

（道成肉身），以便為人贖罪。這聽起來像是童

話故事，卻是千真萬確的歷史事實。這不是突發

事件，也不是事後編出來的故事。這件事在事情

發生以前，上帝就一再藉著先知以口頭和文字宣

告。 

 這個歷史事件，只發生過一次，所以無法重

演，也無法實驗，但卻有無法推翻的證據，這些

證據是理性的、是客觀的、是學術性的、是可以

驗證的，讓所有願意追尋的人都能相信。雖然耶

穌基督的福音是理性的，但理性的認知並不是信

仰。人必須決心接受耶穌為主，才能成為基督

徒，才能得救。 

 聖經—羅馬書一章16節  

16 我不以福音為恥；這福音本是神的大能，要救

一切相信的，先是猶太人，後是希利尼人。耶穌

基督的福音是神的大能，能拯救所有相信的人。

要接受這種大能的關鍵，就是相信耶穌。 

 耶穌基督的福音要救所有相信的人，脫離三

種人類無法靠自己掙脫的力量：救人脫離魔鬼的

轄制；救人脫離罪惡的束縛；和救人脫離死亡的

恐懼和威脅。 

 

二٠救人脫離魔鬼的轄制 
 一提起上帝，很多人就面紅脖子粗，非要把

上帝置於死地不可。為什麼會有這麼多人莫名其

妙地反抗上帝？上帝到底哪裡得罪了你，讓你對

上帝懷這麼大的恨？這是非理性的反應，所以叫

做莫名其妙。 

 上帝造了你的生命—科學家可以造飛機，但

造不出蚊子；科學家可以造汽車，但造不出螞

蟻；科學家可以造潛水艇，但造不出蝦子；人可

以造假花，但造不出一個會發芽的種子。科學家

造不出生命，因為生命不在人的手裡。上帝讓你

免費來地球旅遊一趟，也不收你的旅費；你來的

時候，沒帶金錢來，也沒帶食物或衣服來。除了

食物以外，上帝還供應你空氣、陽光、和水，而

且每個月不會為你消耗的空氣、陽光和水，收你

一分錢。空氣，陽光和水，都不是科學家創造

的。如果上帝像電力公司和自來水公司一樣，每

個月發一個賬單給你，按你呼吸的空氣，所用的

陽光，和所用的水收你一筆費用，全人類早就都

破產了！上帝這麼無條件地愛人類，人類有幾個

人懂得感恩？ 

 上帝養活人類，人不但不感恩，還以反抗上

帝而自以為是英雄好漢！這就是人類會製造這麼

多問題，彼此傷害的癥結！ 

 聖經－羅馬書一章20－22節  

20 自從造天地以來，神的永能和神性是明明可知

的，雖是眼不能見，但藉著所造之物，就可以曉

得，叫人無可推諉。  

21 因為他們雖然知道神，卻不當作神榮耀祂，也

不感謝祂。他們的思念變為虛妄，無知的心就昏

暗了。  

22自稱為聰明，反成了愚拙。 

 人為什麼會這樣莫名其妙地反抗上帝呢？因

為人一生下來，就被魔鬼轄制而不自知。 

 聖經—哥林多後書四章4節  

4 此等不信之人，被這世界的神弄瞎了心眼，不

叫基督榮耀福音的光照著他們 … 

 “這世界的神”就是魔鬼。上帝是宇宙的

神，但在這個世代，世界上的人寧願聽從魔鬼而

不願聽從上帝。魔鬼成了這世界的神。 

 聖經—以弗所書二章1－2節  

1 你們死在過犯罪惡之中，[祂叫你們活過來]。 

2 那時，你們在其中行事為人，隨從今世的風

俗，順從空中掌權者的首領，就是現今在悖逆之

子心中運行的[邪]靈。 
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 不信耶穌的人，靈魂和上帝隔絕，沒有上帝

所賜的生命，雖然身體活著，靈魂卻是死的。行

事為人受“空中掌權者的首領”就是魔鬼的控

制。信耶穌的人，領受上帝所賜的生命，靈魂就

活過來了。人是靈魂和身體的集合體。 

 人的身體活著，但靈魂被魔鬼控制，靈魂就

指揮著身體反抗上帝，因為身體只是靈魂的工

具。當靈魂充滿了仇恨的時候，靈魂就利用身體

去打人，甚至殺人。當一個人身體死亡的時候，

就是他的靈魂離開了他的身體。 

 聖經—約翰一書五章19節  

19 我們知道我們是屬神的。全世界都臥在那惡者

手下。 

 耶穌基督的福音是上帝的大能，要救一切相

信的人，使他的靈魂脫離魔鬼的轄制！ 

 聖經—歌羅西書一章13－14節  

13 祂救了我們脫離黑暗的權勢，把我們遷到祂愛

子的國裡；  

14我們在愛子裡得蒙救贖，罪過得以赦免。 
 

三٠救人脫離罪惡的束縛 
 聖經—耶利米書十七章9節  

9人心比萬物都詭詐，壞到極處，誰能識透呢？ 

 聖經—羅馬書一章28－32節  

28 他們既然故意不認識神，神就任憑他們存邪僻

的心，行那些不合理的事  

29 裝滿了各樣不義、邪惡、貪婪、惡毒、滿心是

嫉妒、兇殺、爭競、詭詐、毒恨；  

30 又是讒毀的、背後說人的、怨恨神的、侮慢人

的、狂傲的、自誇的、捏造惡事的、違背父母

的、  

31 無知的、背約的、無親情的、不憐憫人的。 

32 他們雖知道神判定行這樣事的人是當死的，然

而，他們不但自己去行，還喜歡別人去行。 

 雖然我們所受的家庭教育，學校教育，社會

教育，都告誡我們不要做這些壞事，但是為什麼

這些惡事卻存在每一個國家、每一個社會、每一

個學校、每一個家庭以及每一個人的心裡？因為

我們每一個人生下來，就莫名其妙地把上帝當作

仇敵，甘心被魔鬼轄制，同時被罪惡束縛。罪惡

在每一個人的心裡成為一股很強的動力，有機會

就發作！ 

 聖經—羅馬書七章18－20節  

18 我也知道在我裡頭，就是我肉體之中，沒有良

善；因為立志為善由得我，只是行出來由不得

我。  

19 故此，我所願意的善，我反不作；我所不願意

的惡，我倒去做。  

20 若我去作所不願意作的，就不是我作的，乃是

住在我裡頭的罪作的。 

 當罪人悔改信耶穌的時候，上帝就差聖靈進

入他們的心，使他們得著永恒的生命（永生）—

也就是上帝的生命，同時，信耶穌的人也從罪的

權勢得釋放。罪惡就不再牢牢地抓住那個人的靈

魂。人就從仇恨得到釋放！人就不會再自高自

大，目中無人！人的心就充滿了神的愛。基督徒

的善行不是為自己積德！是無私的愛！ 

 聖經—加拉太書四章6節  

6 你們既為兒子，神就差祂兒子的靈進入你們的

心，呼叫：“阿爸！父！” 

 聖經—羅馬書八章1－2節  

1 如今，那些在基督耶穌裡的，就不定罪了。 

2 因為賜生命聖靈的律，在基督裡釋放了我，是

我脫離罪和死的律了。 

 聖經－約翰一書四章7節  

7 親愛的弟兄阿，我們應當彼此相愛，因為愛是

從神來的。凡有愛心的，都是由神而生，並且認

識神。 
 

四٠救人脫離死亡的威脅 
 聖經－羅馬書五章12節  

12 這就如罪是從一人入了世界，死又是從罪來

的；於是死就臨到眾人，因為眾人都犯了罪。 

 死亡是人無法避免的遭遇，人人都怕死，都

避諱談論死亡，但這樣並不能解決死亡的問題。

我們應該面對問題，明白死亡的原因是因為人類

盲目自大，反抗造我們的上帝，以致人類和地球

上的生物因人類的罪惡被咒詛。 

 身體的死亡其實就是人的靈魂離開人的身

體。身體的死亡並不是一了百了。人死後必須面

對公義的上帝的審判，審判的結果是下地獄，永

遠的滅亡。 
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 雖然人類反叛上帝，上帝卻仍然深深愛著背

叛上帝的人類。上帝為人類預備了拯救人類的大

計，呼召人類回頭，不要走向死亡！這個拯救人

類脫離死亡的大計就是耶穌基督的福音。 
 聖經－希伯來書九章27節  

27按著定命，人人都有一死，死後且有審判。 

 聖經－啟示錄二十章12－15節  

12 我又看見死了的人，無論大小，都站在寶座

前。案卷展開了，並且另有一卷展開，就是生命

冊。死了的人都憑著這些案卷所記載的，照他們

所行的受審判。  

13 於是海交出其中的死人；死亡和陰間也交出其

中的死人；他們都照各人所行的受審判。  

14 死亡和陰間也被扔在火湖裡；這火湖就是第二

次的死。  

15 若有人名字沒記在生命冊上，他就被扔在火湖

裡。 

 聖經－以西結書十八章32節  

32 主耶和華說：我不喜悅那死人之死，所以你們

當回頭而存活。 

 基督徒和不是基督徒一樣要面對身體的死

亡，但是基督徒沒有絕望的恐懼，因為知道真正

的我（靈魂）離開了我的身體，乃是與主同在。

這是好得無比的事！原來，真正的“我”並不是

身體，乃是靈魂。身體不是“我”，身體只是

“我的”身體。 

 聖經肯定的宣告：耶穌第二次要來到這個世

界。當耶穌第二次來到這個世界的時候，凡是信

耶穌而身體已經死亡的人，身體都要復活。他們

的靈魂要回到他們復活的身體裏面。 

 聖經－哥林多後書五章8－9節  

8 我們坦然無懼，是更願意離開身體與主同住。 

9 所以，無論住在身內，離開身外，我們立了志

向，要得主的喜悅。 

 聖經－帖撒羅尼迦前書四章16－17節  

16 因為主必親自從天降臨，有呼叫的聲音和天使

長的聲音，又有神的號[吹響]；那在基督裡死了

的人必先復活。  

17 以後我們這活著還存留的人，必和他們一同被

提到雲裡，在空中與主相遇。這樣，我們就和主

永遠同在。 

 勝過死亡恐懼的人，才知道怎麼活；對明天

有希望，有把握的人，才能明白生命的價值在於

過著超越以自我為中心的生活。 

 聖經－羅馬書十四章7－8節  

7 我們沒有一個人為自己活，也沒有一個人為自

己死。  

8 我們若活著，是為主而活；若死了，是為主而

死；所以我們或活或死，總是主的人。 

 聖經－約翰福音八章31－32節  

31 耶穌對信祂的猶太人說：“你們若常常遵守我

的道，就真是我的門徒；  

32你們必曉得真理，真裡必叫你們得以自由。” 

 

真理是什麼？ 
 聖經－約翰福音十四章6節  

6 耶穌說：我就是道路，真理，生命；若不藉著

我，沒有人能到父那裡去。 

 真理是什麼？耶穌基督就是真理！真理是永

恒不變的。當我們接受真理，也就是接受耶穌基

督的時候，我們就得自由，脫離魔鬼的轄制；脫

離罪惡的束縛；脫離死亡的威脅！ 

 你要不要接受耶穌基督的福音？ 

 接受耶穌基督的福音，就是與創造宇宙萬物

的上帝和好，不再莫名其妙地把上帝當作仇敵。

並且活著，以神為樂。 

 聖經－羅馬書五章10－11節  

10 因為我們作仇敵的時候，且藉著神兒子的死，

得與神和好。既已和好，就更要因祂的生得救

了。  

11 不但如此，我們既藉著我主耶穌基督得與神和

好，也就藉著祂，以神為樂。 

 

王行仁Andrew H. Wang  

（救主降生後2007年 12月 5日） 
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在敬拜和服事的路上 
 

王行仁 

 

引言 

 我不是運動員，但依我的觀察，運動員雖然

需要有運動的技巧，但是運動員最重要的資產不

是技巧，而是毅力。培訓的時候需要毅力；比賽

的時候也需要毅力。換句話說，做一個好的運動

員，不管面臨多大的難處，也要克服，不能隨便

找個藉口半途而廢！ 

 使徒保羅藉聖靈的啟示，把基督徒的信仰生

活比喻為一場賽跑。在起跑點，大家看起來都差

不多。但是跑到最後，有人跑贏了，有人跑輸

了。但是不管跑贏了或跑輸了，要緊的是他們都

跑到了終點。最可惜的是那些不知道自己是在賽

跑的人，和那些半途而廢的人！ 

 不知道自己是在賽跑的人，是因為不知道

“信耶穌”是怎麼回事。不少人以為“信耶穌”

就是偶爾去教堂“坐坐”，享受一下教堂的“氣

氛“，或參加一些教會的“活動”。那些半途而

廢的人，可能知道“信耶穌”是甚麼意思，但是

他們的致命傷，主要不是因為力氣不足，而是因

為心意不堅！他們經不起時間的考驗，而自我淘

汰了！  

 提摩太後書 4： 6－8：  

6我現在被澆奠，我離世的時候到了。  

7 那美好的仗我已經打過了，當跑的路我已經跑

盡了，所信的道我已經守住了。  

8 從此以後，有公義的冠冕為我存留，就是按著

公義審判的主，到了那日要賜給我的；不但賜給

我，也賜給凡愛慕祂顯現的人。 

 有幾個基督徒在要離世的時候，可以像使徒

保羅一樣，面對上帝，面對家人，面對朋友，面

對自己說：“那美好的仗我已經打過了，當跑的

路我已經跑盡了，所信的道我已經守住了。”？

而不是說：“我很後悔…，我早知道…，你們千

萬不要像我！” 

 保羅的秘訣是在他活著的時候，知道要怎麼

活著，而不是等到要離世的時候才後悔。 

 腓立比書 3： 13－14：  

13 弟兄們，我不是以為自己已經得著了；我只有

一 件 事 ， 就 是 忘 記 背 後 努 力 面 前 的 ， 
14 向著標竿直跑，要得神在基督耶穌裡從上面召

我來得的獎賞。 

 參加這一場賽跑，可不是輕而易舉的事，因

為跑道不都是平坦的。其實，跑道上常常有柵

欄。所以這一場賽跑其實是跳欄的賽跑。我看到

有人起跑的時候跑得還不錯，但是碰到了第一個

柵欄，就後繼無力，有的就跑不動了，有的就乾

脆離開跑道，不跑了。依我的觀察，基督徒信仰

生涯的這一條跑道，最少有四個柵欄必須跨過，

才能說：“當跑的路，我已經跑盡了！” 

 
第一個柵欄是學業 

 作學生本來就應該好好用功讀書！我不是

說，做學生的基督徒，為著敬拜上帝服事主，就

應該放棄功課。我乃是說，做一個好好用功讀書

的學生，同時也可以經常敬拜上帝服事主，這兩

件事是可以並存的。我自己經歷過，也看過不少

熱心愛主的基督徒學生，雖然功課繁忙，有的還

必須打工賺一些生活費，但是還是有時間敬拜上

帝服事主。他們照樣畢了業，沒有虛度做學生這

段黃金歲月！ 

 最重要的問題在乎你有沒有心願意敬拜上帝

服事主。沒有時間是這個時代很方便的藉口。你

想要推掉的事，只要一句“我太忙！我沒有時

間！”就可以推得乾乾淨淨。只要你不想敬拜上

帝服事主，你也很容易如法炮製。但是只要你有

心要敬拜上帝服事主，只要你懂得怎樣分配和管

理時間，時間可能很緊，但是時間不會是攔阻。 

 每一個人的時間都是一樣：每天都是二十四

個鐘頭，沒有人多一分鐘，也沒有人少一秒鐘。

為甚麼有些人在忙碌的功課壓力下，可以安排時
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間敬拜上帝服事主，有些人就說“我太忙！”這

主要不是時間的問題，而是心的問題。“等我畢

業以後， 我會敬拜上帝服事主。”講這種話的

人，是無心的人，因為等你畢業以後，你還是有

別的事讓你忙。那個時候，你又有話要說：“等

我…以後，我會敬拜上帝服事主。” 

 “等”是無止境的！若是你的想法老是在

“等”，那麼，你的人生就不會有“現在”。 
 

第二個柵欄是事業 
 學生有一個觀念，認為畢業以後找到工作，

日子就會比較輕鬆。學生會這樣想，是因為他們

還沒有畢業，還沒有找到工作。等他們找到了工

作以後，又買了房子，他們就會發現：“怎麼事

情會這麼多？” 

 你畢了業找到了工作以後有時間敬拜上帝服

事主嗎？“還是等我退休以後再來敬拜上帝服事

主吧！” 

 我認識一些熱心愛主的基督徒，他們在事業

上很忙碌，也很有成就，但是他們就會安排時

間，熱心敬拜上帝服事主— 經常參加教會的聚

會，探訪教會的弟兄姐妹，關懷慕道的朋友，等

等。這不是忙不忙的問題，其實是願意不願意的

問題。換句話說，就是有沒有心的問題。 

 別人找不到工作，你找到了工作，應該感謝上

帝的祝福！不要把上帝給你的祝福，在你的手裡把

它轉變成為敬拜上帝服事主的攔阻和藉口！你心裏

千萬不要說：“上帝啊，你不知道我的工作有多

忙！我哪有時間和精力敬拜你服事你？！”上帝可

能就會“憐憫”你，“祝福”你，讓你失業，閒著

沒事做。 

 
第三個柵欄是婚姻 

 “等我結婚以後，我們的家一定同心合意服

事主！”這一句話講得很動聽，動機也很好，問

題是出在“等”這個字。凡是要“等”的人，就

是在替自己找藉口！為什麼不是現在？為什麼要

等以後才…？很多要“等以後才…”的人，等他

們結了婚以後，兩個人常常就同心合意不要敬拜

上帝，不要服事主！藉口呢？“你們不知道結了

婚以後有多忙？！事情比單身的時候要多好幾

倍！等以後…”婚姻是上帝立定的，是給人的祝

福。結了婚以後，配偶應該彼此相愛，彼此照

顧。但是有了配偶，就把上帝關在儲藏室裡，你

認為這樣的婚姻會是蒙上帝祝福的婚姻嗎？沒有

結婚以前，一個人在教會敬拜上帝服事主，結了

婚以後，耶穌基督的教會是少了一個敬拜上帝服

事主的人，或是多了一個敬拜上帝服事主的人？ 

 在屬靈的事上，上帝要男人負起帶頭的責任

（參看以弗所書五章 22－23節）。.換句話說，一

對夫妻不愛主，是丈夫沒有在屬靈的事上負起帶

頭的責任。若是你家有這樣的一位丈夫，做妻子

的就要委屈一點，代夫盡責，千萬不要兩人“同

心合意”讓聖靈擔憂。（以弗所書四章 30節） 

 若是一個基督徒和一個不信耶穌的人結婚，

其後果如何，就不用多說了。常看到的結果：不

是教會多了一個人，而是教會少了一個人。若是

你看的個別的例子不是這樣，你就要感謝上帝特

別的憐憫，因為這是例外，不是常例。（參看申

命記七章 3－4節；哥林多後書六章 14－15節） 

 “基督是我家之主”不應該只是掛在牆上作

裝飾的匾額，應該是一種信仰生活的宣告！ 
 

第四個柵欄是生了小孩 
 “你們沒有生過小孩的人不知道，搭理一個

孩子有多忙！”這話好像是說：所有熱心敬拜上

帝服事主的人都是沒有孩子的人。 

 當然，做父母的人，應該盡本分，好好教養

孩子（教和養不是一件事，是兩件事），因為孩

子是耶和華所賜的產業（參看聖經詩篇 127 篇 3

節）。做父母的，應該疼愛孩子，應該關心孩

子，應該好好照顧孩子，並且應該好好教導孩

子。養育孩子確實是要花時間，要花心思，也要

花金錢。但是，教養孩子最重要的事，是要教導

孩子一生走在正路上（參看聖經箴言 22 章 6

節）。教導孩子走正路應該用嘴巴教，這叫“言

教”。但除了“言教”以外，“身教”更為重

要。父母應該用自己一生敬拜上帝服事主，做榜

樣給兒女看，他們就知道什麼叫做走正路。  

 生了孩子以後，不養不教，或是只養不教，

都有虧做父母的職責。我們做父母的要知道，虐

待自己的孩子和寵愛自己的孩子，都是糟蹋耶和



 

 9

牧者勸勉

華所賜的產業，其結果都是為自己的家庭，教

會，學校和社會製造問題，雖然這些問題可能要

等幾年以後才會逐漸出現。但是等到問題出現的

時候，為時已晚！ 

 孩子是耶和華所賜的產業，我們應該珍惜！我

們應該花時間，花心思好好養，也好好教。做父母

的，千萬不要把耶和華所賜的產業，當作是魔鬼來

“虐待”，也千萬不要把耶和華所賜的產業當做是

耶和華來“敬畏”！ 

 我說過，養育孩子是要花時間，是要花心

思。但是，養育孩子就不能敬拜上帝服事主嗎？這

是因為沒有時間還是因為沒有心？ 

 
結語 

 其實學業，事業，婚姻，孩子，全部都是上

帝的祝福！這些根本就不是信仰生涯的“柵

欄”。一個熱心愛主的基督徒，都會為領受這些

祝福感謝上帝！只有信心不堅，熱心不夠的基督

徒，才會把這些上帝所賜的祝福，轉變為敬拜上

帝服事主的攔阻。 

 我看過不少“有始有終”的基督徒，他們從

上帝領受了這些祝福，而沒有把這些上帝的祝福

轉變成敬拜上帝服事主的“柵欄”。他們當中有

些人在基督徒生涯的賽跑中，真正經歷了難度很

高的柵欄（譬如，學業不順利、事業有困難、婚

姻失敗、身患絕症、小孩夭折，等等），但是他

們一生敬拜上帝服事主五十年如一日，始終如

一！這些人就是信仰上的常青樹！他們對耶穌基

督的信心是經得起考驗的。這些人就是你和我應

該學習的榜樣。 

 上帝給你一生的年日，你要怎樣支配這些年

日，你必須好好思考做個決定。你怎樣支配這些

年日，不但決定你怎麼面對上帝的審判；而且也

決定你的一生要留給你的孩子，留給你的家人，

留給別人什麼樣的榜樣和評價。 

 你有沒有決心，要學使徒保羅的榜樣，好好

活著，在走完人生的路程的時候，能面對上帝，

面對家人，面對自己，說：“那美好的仗我已經

打過了，當跑的路我已經跑盡了，所信的道我已

經守住了。從此以後，有公義的冠冕為我存留，

就是按著公義審判的主，到了那日要賜給我的；

不但賜給我，也賜給凡愛慕祂顯現的人。” 

  

王行仁 Andrew H. Wang  

（救主降生後 2007年 12月 17日） 

 
 
 
 

基督徒應該謹慎持守我們的信仰嗎？ 

還是一次得救，永遠得救？ 
 

王行仁 

 

 

引言 
 人生最重要的成就是與創造宇宙和生命的

獨一真神和好，獲得永遠的生命，活在永恒的

盼望中！其他的成就，如學業，事業，金錢，

名望，雖然重要，但都和我們這一生的生命一

樣短暫！ 

 使人與神和好，獲得永遠的生命這件事，

聖經叫做耶穌基督為人類預備的救恩。信耶穌

得救的人就是基督徒。 

 約翰福音三章 16 節  

16 神愛世人，甚至將祂的獨生子賜給[他們]，

叫一切信祂的，不至滅亡，反得永生。 

 羅馬書一章 16 節  

16 我不以福音為恥；這福音本是神的大能，要

救一切相信的，先是猶太人，後是希利尼人。 
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 提摩太前書一章 15－16 節  

15 基督耶穌降世，為要拯救罪人。這話是可信

的，是十分可佩服的。在罪人中我是個罪魁，

  

16 然而，我蒙了憐憫，是因耶穌基督要在我這

罪魁身上顯明祂一切的忍耐，給後來信祂得永

生的人做榜樣。 

 得救是人生最重要的抉擇，決定一個人這

一生怎麼活著，而且也決定一個人永恒的歸

宿。 

 許多神學家和牧師教導說，只要一個人信

耶穌得救了，不管他以後怎麼做，他都永遠不

會失去神的救恩。這就是“一次得救， 永遠

得救”的論點。英文叫作 The Security of 

Salvation。 

 我十五歲的時候，悔改信耶穌得救。那

時，我在台灣讀初中二年級。得救以後，聽一

個牧師講“一次得救， 永遠得救”，我高興

極了，這簡直太好了！從此一勞永逸！難怪很

多基督徒都喜歡這個理論。坦白說，我也喜

歡！ 

 後來我花了幾十年認真研讀聖經，我心裡

有一個問題：“一次得救， 永遠得救”的理

論，好是好，很動聽，但是這個說法是聖經明

文清清楚楚的教導嗎？還是一些神學家和聖經

學者出於慈悲憐憫的心，好意歸納出來的理

論？若這是聖經明文清清楚楚的教導，我們就

必須接受，因為從神來的就是絕對的真理。但

是，若是這個理論只是一些神學家和聖經學者

好意歸納出來的理論，那麼我們就應該學習在

庇哩亞的信徒領受真理的態度，即使是使徒保

羅到他們那裡講道，他們仍然仔細查考聖經，

查驗使徒保羅講的合不合乎聖經。（在庇哩亞

的信徒領受真理的態度，記載在使徒行傳第十

七章 10－11 節。） 

 我知道“一次得救，永遠得救”的說法，

很多基督徒非常喜歡，但願這是神啟示的真

理，但是，這是神啟示的真理嗎？ 我絕對相

信只有神和神的話才是真理。但是，聖經哪裡

清清楚楚的說：人一次得救，就永遠不會失去

救恩呢？我全本聖經仔細讀過很多次，但我在

聖經裡找不到這樣清清楚楚的教導；我反而看

到聖經裡有很多地方教導基督徒要持守所信的

真道，要謹慎，要警醒，免得失去已經得到的

救恩！ 

 

神保守的能力 
 主張“一次得救，永遠得救”的人，所引

用最主要的經文是約翰福音十章 27－29 節。 

 約翰福音十章 27－29 節  

27 我的羊聽我的聲音，我也認識他們，他們也

跟著我。  

28 我又賜給他們永生；他們永不滅亡，誰也

不能從我手裡把他們奪去。  

29 我父把羊賜給我，祂比萬有都大，誰也不

能從我父手裡把他們奪去。 

 這個叫做雙重保險：誰也不能從我們的主

耶穌和天父的手裡把基督徒奪去！感謝神，我

們所敬拜的是創造宇宙和生命獨一的真神。宇

宙閒沒有誰有權柄可以從我們的主耶穌和天父

的手裡把基督徒奪去！這確實給基督徒在宇宙

中最高等級的安全保險！ 

 所以，結論是：一次得救，永遠得救！？

因為聖經說：他們永不滅亡，誰也不能從主耶

穌和天父的手裡把他們奪去！這是聖經明明白

白講的，難道還有討論的餘地嗎? 

 我但願這樣的結論是對的。但這段經文是

這個意思嗎？ 
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 沒有人會懷疑神保守的大能－“我的羊聽

我的聲音，我也認識他們，他們也跟著我。我

又賜給他們永生；他們永不滅亡，誰也不能從

我手裡把他們奪去。”換句話說，一個經常聽

主的聲音，又經常跟從主的基督徒，“誰也不

能從我手裡把他們奪去。”這個“聽”和“跟

從”文法上都是現在式，就是經常性的意思。

這兩個動詞並不是過去式。換句話說，這裡並

不是說，我以前曾經有一次聽過主的聲音，曾

經有一次跟從過主，所以不管我以後聽不聽主

的聲音，也不管我以後跟不跟從主，我都有永

遠的保險。 

 我們要看清楚聖經所說的，神保守的人是

經常聽主的聲音，經常跟從主的基督徒。魔鬼

沒有辦法從主耶穌和天父的手裡把這樣的基督

徒奪去。 

 

是誰在保守誰？ 
 當我們問：“是誰在保守誰？”有很多基

督徒會說：“當然是神在保守基督徒！”但

是，這樣的答案完全嗎？ 

 猶大書 20－21， 24－25 節  

20 親愛的弟兄啊，你們卻要在至聖的真道上

造就自己，在聖靈裡禱告，  

21 保守自己常在神的愛中，仰望我們主耶穌基

督的憐憫，直到永生。  

24 那能保守你們不失腳，叫你們無瑕無疵，

歡歡喜喜站在祂榮耀之前的，我們的救主獨一

的神，  

25 願榮耀、威嚴、能力、權柄，因我們的主

耶穌基督，歸於祂，從萬古以前，並現今，直

到永永遠遠。阿們。 

 這一段經文有兩處提到“保守”： 21 節

說基督徒要保守自己，24 節說神能保守基督

徒永不失腳。換一句話說，神保守那些願意保

守自己的基督徒。我們不要只講神保守基督徒

的能力，而不講上帝要基督徒保守自己的這個

責任。 

 

為什麼這些人失去 
他們已經得到的恩典？ 

 聖經裡記載好幾個人，當初蒙了上帝的恩

典，但是因為自己不謹慎持守，所以後來就失

去了神的恩典。這些人並沒有“一次得救，永

遠得救”！難道是上帝沒有能力保守他們嗎？ 

 亞當和夏娃並沒有“一次得救，永遠得

救”！為什麼人類的始祖亞當、夏娃悖逆神？

是因為上帝沒有能力保守他們，所以魔鬼從上

帝的手裡把他們奪去麼？當然不是！不是上帝

沒有能力保守他們永不失足，乃是他們不保守

他們自己，不聽神的聲音，反倒聽魔鬼的聲

音；不跟從神，反而跟從魔鬼，以至於他們失

去已經得到的福分。 

 掃羅沒有“一次得救，永遠得救”！以色

列的第一個國王掃羅，是上帝親自揀選的，但

是他後來離棄了神。這是因為上帝沒有能力保

守他，所以魔鬼從神的手裡把他奪去麼？當然

不是！不是神沒有能力保守他永不失足，乃是

他不保守他自己，不聽神的聲音，不跟從神，

以至於失去了已經得到的福分。 

 撒母耳記上十五章 26 節  

26 撒母耳對掃羅說：“我不同你回去，因為

你厭棄耶和華的命令，耶和華也厭棄你作以色

列的王。” 

 所羅門沒有“一次得救，永遠得救”！以

色列的第三個國王所羅門，是上帝所喜悅的

人，他為耶和華在耶路撒冷建了第一個聖殿，

神賜給他智慧超過世上所有的人，並且兩次向

他顯現。可惜的是，他年老的時候行耶和華眼

中看為惡的事，跟著妃嬪去敬拜外邦神，離棄

耶和華。這是因為上帝沒有能力保守他，所以

魔鬼從神的手裡把他奪去麼？當然不是！不是

上帝沒有能力保守他永不失足，乃是他不保守

他自己，不聽神的聲音，不跟從神，以至於他

失去了已經得到的福分。 

 列王紀上十一章 4，9－10 節  

4 所羅門年老的時候，他的妃嬪誘惑他的心，

去隨從別神，不效法他父親大衛，誠誠實實的

順服耶和華他的神。  

9 耶和華向所羅門發怒，因為他的心偏離向他

兩次顯現的耶和華以色列的神。  

10 耶和華曾吩咐他不可隨從別神，他卻沒有遵
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守耶和華所吩咐的。 聖經沒有記載所羅門

在他死以前悔改歸向神。 

 猶大沒有“一次得救，永遠得救”！加略

人猶大是耶穌所揀選的十二個門徒之一，他是

基督徒。（耶穌的門徒就 是基督徒，參看使

徒行傳十一章 26 節）。為甚麼猶大這個基督

徒失去了救恩而滅亡了呢？這是因為神沒有能

力保守他，所以魔鬼從上帝的手裡把他奪去

麼？當然不是！不是上帝沒有能力保守他永不

失足，乃是他不保守他自己！為什麼使徒保羅

鼓勵年輕的寡婦再嫁？ 

 使徒保羅鼓勵年輕的寡婦再嫁，因為有些

年輕的寡婦沒有再嫁，卻又守不了寡，已經離

開主去隨從撒但。如果保羅相信“一次得救，

永遠得救”的“保證”，為甚麼他認為這些年

輕的寡婦基督徒會“離開主去隨從撒但”呢？

不是說，誰也不能從主的手裡把她們奪去嗎？

難道上帝沒有能力保守她們嗎? 

 提摩太書第五章 14－15 節  

14 所以我願意年輕的[寡婦]嫁人，生養兒女，

治理家務，不給敵人辱罵的把柄；15 因為已經

有轉去隨從撒但的。 

 這些年輕的寡婦曾經信主得救過，但後來

離棄主，轉去隨從撒但，他們並沒有“一次得

救，永遠得救”！難道他們離棄主去隨從撒

但，還得救嗎？ 

 

這些人本來就沒有得救嗎？ 

 當你指出一些人信了耶穌以後，後來離開

主的例子，包括前面提過的亞當、夏娃、掃

羅、所羅門、猶大，那些年輕的寡婦，還有你

認得的親人或朋友，他們信了耶穌，以後離開

主，主張“一次得救，永遠得救”的人就會

說：“他們並不是得救以後離開主，這些人本

來就沒有得救。”我能瞭解他們為什麼非要這

麼說不可，否則，他們“一次得救，永遠得

救”的論點就站不住了。 

 這些人在離開主以前，真的沒有得救嗎？

我們就拿猶大做個例子來思考。猶大是接受耶

穌呼召的人，是耶穌的十二個門徒當中的一

個，使徒行傳第十一章 26 節說：“門徒稱為

基督徒”；馬太福音第十章 2－4 節，還稱這

十二個門徒是使徒，猶大的名字也列在十二

“使徒”裡面。誰說耶穌的門徒（也就是基督

徒） 和耶穌的使徒沒有得救？被主稱為是祂

的門徒和使徒的人，怎麼可能沒有得救？耶穌

會隨便稱一個沒有得救的人是祂的“門徒”，

是祂的“使徒”嗎？ 

 那麼，猶大這個基督徒，耶穌的門徒和使

徒，是什麼時候變成撒旦的差役？就在耶穌設

立最後一次逾越節的晚餐以前! 

 路加福音二十二章 1－5 節  

1 除酵節，又名逾越[節]，近了。  

2 祭司長和文士想法子怎樣才能殺害耶穌，是

因他們懼怕百姓。  

3 這時，撒旦入了那稱為加略人猶大的心，他

本是十二門徒裡的一個。  

4 他去和祭司長並守殿官商量，怎麼可以把耶

穌交給他們。  

5 他們歡喜，就約定給他銀子。 

 我們很清楚可以看出，猶大本來是耶穌的

一個門徒（也就是基督徒） 和使徒，後來變

成撒旦的差役。 

 

義人會滅亡嗎？ 

 若是“一次得救，永遠得救”的保證是真

的，那麼，義人決不會滅亡！但上帝怎麼說？

義人會滅亡嗎？ 

 以西結書十八章 21－24 節  

21 惡人若回頭離開所做的一切罪惡，謹守我一

切的律例，行正直與合理的事，他必定存活，

不至死亡。  

22 他所犯的一切罪過都不被記念，因所行的

義，他必存活。  

23 主耶和華說：惡人死亡，豈是我喜悅的

嗎？不是喜悅他回頭離開所行的道存活嗎？

  

24 義人若轉離義行而作罪孽，照著惡人所行

一切可憎的事而行，他豈能存活嗎？他所行的

一切義，都不被記念；他必因所犯的罪所行的

惡死亡。 

 惡人有可能悔改，離惡行義。當惡人悔
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改，離惡行義的時候，上帝就赦免他們的罪。

 義人有可能離義行惡。當義人離義行惡的

時候，他們就必因所行的惡而滅亡。聖經並沒

有說：義人決不會離義行惡，義人決不會滅

亡！這些義人顯然沒有“一次得救，永遠得

救”！ 

 約翰福音六章 66－71 節  

66 從此，祂門徒中多有退去的，不再和祂同

行。  

67 耶穌就對那十二個門徒說，“你們也要去

嗎？”  

68 西門彼得回答說：“主啊，你有永生之

道，我們還歸從誰呢？  

69 我們已經信了，又知道你是神的聖者。” 

70 耶穌說：“我不是揀選了你們十二個門徒

嗎 ？ 但 你 們 中 間 有 一 個 是 魔 鬼 。 ” 

71 耶穌這話是指著加略人西門的兒子猶大說

的；他本是十二個門徒裡的一個，後來要賣耶

穌的。 

 使徒行傳十一章 26 節告訴我們，耶穌的

門徒就是基督徒。這一段經文說  

，有很多人成為基督徒以後，又離開了耶穌，

不再跟從主了。 

 這些人以前信耶穌，現在不信耶穌，他們

還是得救的人嗎？只因為他們曾經信過耶穌，

雖然他們現在離開主不信了，他們仍然永不滅

亡嗎？猶大也沒有失去他已經得到的救恩嗎？

只因為他曾經接受過耶穌的呼召成為門徒和使

徒，雖然他後來背叛了主，他仍然永不滅亡

嗎？如果是這樣，為什麼約翰福音十七章 12

節和使徒行傳一章 25 節卻說猶大這個基督徒

滅亡了！？ 

 提摩太前書四章 1 節[聖]靈明說，在後來

的時候，必有人離棄真道，聽從那引誘人的

[邪]靈和鬼魔的道理。 

 如果“一次得救，永遠得救”的說法是對

的，那麼為什麼會有人離棄真道，聽從那引誘

人的[邪]靈和鬼魔的道理呢？ 

 難道這些離棄真道，聽從那引誘人的[邪]

靈和鬼魔的道理的人，並沒有失去救恩，仍然

得救嗎？他們離棄真道，聽從那引誘人的[邪]

靈和鬼魔的道理，他們仍然永不滅亡嗎？聖經

哪裡有這樣的教導？ 

 希伯來書六章 4－6 節  

4 論到那些已經蒙了光照，嘗過天恩的濨味，

又於聖靈有分，  

5 並嘗過神善道的濨味，覺悟來世權能的人，

  

6 若是離棄[道]理，就不能叫他們從新懊悔

了；因為他們把神的兒子重釘十字架，明明的

羞辱祂。 

 希伯來書十章 26－27 節  

26 因為我們得知真道以後，若故意犯罪，贖

罪的祭就再沒有了；  

27 惟有戰懼等候審判和那燒滅眾敵人的烈火。 

 希伯來書六章 4－6 節和十章 26－27 節警

戒基督徒，不是“一次得救，永遠得救”。一

個基督徒，若是 離棄真道，或故意犯罪，他

必定失去已經得到的救恩。這是聖經清清楚楚

的教訓！ 

 如果我們不會失去，為什麼上帝要叫我們

持守？ 

 有很多東西我們可能會失去，例如健康、

工作、財物等等。我們應該竭力去持守這些寶

貴的東西免得失去它們。但是有些東西我們不

會失去，我們就不會也不必要去持守。例如，

我們不會失去太陽，所以我們就不會去持守太

陽。 

 神叫我們要持守的東西，表示我們若不持

守，我們可能會失去。所以，持守是我們的責

任，不是神的責任，雖然神會幫助我們持守。 

 希伯來書三章 12－14 節  

12 弟兄們，你們要謹慎，免得你們中間或有人

存著不信的惡心，把永生神離棄了。  

13 總要趁著還有“今日”，天天彼此相勸，免

得你們中間有人被罪迷惑，心裡就剛硬了。 

14 我們若將起初確實的信心堅持到底，就在基

督裡有分了。 

 
持守信仰是基督徒的責任 

 哥林多前書十五章 2 節  

2 並且你們若不是徒然相信，能以持守我所傳
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給你們的，就必因這福音得救。 

 這一節聖經乃是說：雖然我們信了，但是

若不能持守到底，半途而廢，我們的信仍然不

能救我們。信了等於沒信。這一節聖經根本否

定“一次得救，永遠得救”的說法。在本文前

面我說：“一次得救， 永遠得救”的理論，

好是好，但這是聖經明文清清楚楚的教導嗎？

還是一些神學家和聖經學者好意歸納出來的理

論？只有上帝的話才是真理，人推理出來的結

論不一定是對的。 

 歌羅西書一章 21－23 節  

21 你們從前與神隔絕，因著惡行，心裡[與祂]

為敵。  

22 但如今祂藉著基督的肉身受死，叫你們與

自己和好，都成了聖潔，沒有瑕疵，無可責

備，把你們引到自己面前。  

23 只要你們在所信的道上恆心，根基穩固，

堅定不移，不致被引動失去福音的盼望；這福

音就是你們所聽過的，也是傳與普天下人聽

的，我保羅也作了這福音的執事。 

 我們要如何在所信的道上恆心，根基穩

固，堅定不移，不致被引動失去福音的盼望？ 

 希伯來書十章 25 節  

25 你們不可停止聚會，好像那些停止慣了的

人，倒要彼此勸勉，既知道那日子臨近，就更

當如此。 

 

會失去的生命就不是永生？ 
 主張“一次得救，永遠得救”的人說：你

信耶穌得永生以後，如果還會失去永生，那

麼，你所得到的生命就不是永生。 

 有人說：鑽石是永遠的。如果你得到了一

顆鑽石，後來丟掉了，那麼，你所得到的鑽石

就不是永遠的？其實，鑽石是不是永遠的，和

你有沒有丟掉並沒有關係。 

 永生是神的生命，你得到了，也持守了，

你就有永生。你得到了，但你不持守，以至於

失去了，並沒有影響神的生命的本質。 

 猶大書第 20－21 節  

20 親愛的[弟兄]啊，你們卻要在至聖的真道上

造就自己，在聖靈裡禱告，  

21 保守自己常在神的愛中，仰望我們主耶穌的

憐憫，直到永生。 

 基督徒要在至聖的真道上造就自己，在聖

靈裡禱告，保守自己常在神的愛中，等候耶穌

將來帶領我們進入永生！那時，我們就永遠不

會失去永生！ 
 

持守我們的信仰就是作功德？ 
 主張“一次得救，永遠得救”的人，極力

主張上帝有能力保守祂的兒女，所以， 他們

認為，只要人必須作些甚麼才能得救，就是人

在“作功德”，而不是靠著上帝的恩典。這樣

的說法對麼？ 

 作功德其實是說，人不需要靠上帝的拯

救，只靠自己的努力就可以得救。人靠功德得

救不只不對，也是不可能的。 

 救恩是上帝的恩典，要拯救人類，但是上

帝並不是要人類躺著睡覺，甚麼事都不作就可

以得救！其實上帝是要我們作一些事才能得

救！ 

 上帝在宇宙中有最高的權柄，在這個最高

的權柄裡面，上帝規定要得救的人必須盡一些

本分。所以，盡本分是順服上帝，不是作功

德，不盡上帝要我們盡的本分，是不順服上

帝，不順服上帝絕對不是敬畏主！ 

 

上帝要我們作些甚麼？ 
 馬太福音七章 21 節   

21 凡稱呼我“主啊！主啊！”的人，不能都進

天國；惟獨遵行我天父旨意的人才能進去！ 

 約翰福音三章 3，7 節  

3 耶穌回答說：“我實實在在的告訴你，人若

不重生，就不能見神的國。”  

7 我說：“你們必須重生，你不要以為希

奇。” 

 使徒行傳二章 38－39 節  

38 彼得說：“你們各人要悔改，奉耶穌基督

的名受洗，叫你們的罪得赦，就必領受所賜的

聖靈；  

39 因為這應許是給你們，和你們的兒女，並

一切在遠方的人，就是主我們神所召來的。” 
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 約翰福音十三章 34 節  

34 我賜給你們一條新命令，乃是叫你們彼此

相愛；我怎樣愛你們，你們也要怎樣相愛。 

 提摩太後書四章 2 節  

2 務要傳道；無論得時不得時，總要專心，並

用百般的忍耐，各樣的教訓，責備人、警戒

人，勸勉人。 

 希伯來書十章 25 節  

25 你們不可停止聚會，好像那些停止慣了的

人，倒要彼此勸勉，既知道那日子臨近，就更

當如此。 

 許多如前面所舉的教導，貫穿整本聖經。

遵行上帝在聖經裡給我們的教導，就是遵行上

帝的旨意，這樣的人才能得救，才能進神的

國。遵行上帝的教導並不是作功德。我們要持

守我們的信仰，是上帝的教導之一。 

 

讓我們看上帝的話怎麼說 
 只有上帝的話是絕對的權威。神學家的話

雖然有參考價值，但絕對不能和上帝的話相提

並論。我們看看下面這幾處的經文，問問自

己：上帝的話怎麼說？上帝告訴我們：得救以

後不論如何，絕對不會失去救恩嗎？還是上帝

叫我們已經得救的基督徒應開謹慎，持守我們

的信仰，免得失去我們的救恩？若是神學家的

說法和上帝的說法不一致，你是寧可相信上帝

說的，還是寧可相信神學家說的？ 

 馬太福音二十四章 10－13 節   

10 那時，必有許多人跌倒 （turn away from 

the faith – NIV – ） ，也要彼此陷害，彼

此恨惡；  

11 且有好些假先知起來，迷惑多人。  

12 只因不法的事增多，許多人的愛心才漸漸冷

淡了。  

13 惟有忍耐到底的，必然得救。 

 約翰福音六章 66 節   

66 從此，祂門徒中多有退去的，不再和祂同

行。 

 歌羅西書一章 21－23 節  

21 你們從前與神隔絕，因著惡行，心裡[與祂]

為敵。  

22 但如今祂藉著基督的肉身受死，叫你們與

自己和好，都成了聖潔，沒有瑕疵，無可責

備，把你們引到自己面前。  

23 只要你們在所信的道上恆心，根基穩固，

堅定不移，不致被引動失去福音的盼望；這福

音就是你們所聽過的，也是傳與普天下人聽

的，我保羅也作了這福音的執事。 

 帖撒羅尼迦後書二章 3 節  

3 人不拘用怎麼法子，你們總不要被他誘惑；

因為那日子以前，必有離道反教的事，並有那

大罪人，就是沈淪之子，顯露出來。 

 提摩太前書四章 1節  

1[聖]靈明說，在後來的時候，必有人離棄真

道，聽從那引誘人的[邪]靈和鬼魔的道理。 

 提摩太前書五章 14－15 節  

14 所以我願意年輕的[寡婦]嫁人，生養兒女，

治 理 家 務 ， 不 給 敵 人 辱 罵 的 把 柄 ； 

15 因為已經有轉去隨從撒但的。 

 提摩太前書六章 10 節  

10 貪財是萬惡之根；有人貪戀錢財，就被引誘

離了真道，用許多愁苦把自己刺透了。 

 提摩太前書六章 20－21 節  

20 提摩太啊，你要保守所託付你的，躲避世

俗的虛談和那敵真道，似是而非的學問。  

21 已經有人自稱有這學問，就偏離了真道。願

恩惠[常]與你們同在。 

 提摩太後書二章 24－26 節  

24 然而，主的僕人不可爭競，只要溫溫和和

的待眾人，善於教導，存心忍耐，  

25 用溫柔勸戒那抵擋的人；或者神給他們悔

改的心，可以明白真道，  

26 叫他們這已經被魔鬼任意擄去的，可以醒

悟，脫離他的網羅。 

 提多書三章 10－11 節  

10 分門結黨的人，警戒過一兩次，就要棄絕

他；  

11 因為這等人已經背道，犯了罪，自己明知不

是，還是去做。 

 希伯來書二章 1節  

1 所以，我們當越發鄭重所聽見的道理，恐怕

我們隨流失去。 
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 希伯來書三章 12－14 節  

12 弟兄們，你們要謹慎，免得你們中間或有人

存著不信的惡心，把永生神離棄了。  

13 總要趁著還有“今日”，天天彼此相勸，免

得你們中間有人被罪迷惑，心裡就剛硬了。 

14 我們若將起初確實的信心堅持到底，就在基

督裡有分了。 

 希伯來書六章 4－6 節  

4 論到那些已經蒙了光照，嘗過天恩的濨味，

又於聖靈有分，  

5 並嘗過神善道的濨味，覺悟來世權能的人， 

6 若是離棄[道]理，就不能叫他們從新懊悔

了；因為他們把神的兒子重釘十字架，明明的

羞辱祂。 

 希伯來書十章 26－27 節  

26 因為我們得知真道以後，若故意犯罪，贖

罪的祭就再沒有了；  

27 惟有戰懼等候審判和那燒滅眾敵人的烈火。 

 啟示錄三章 14－16 節  

14 你要寫信給老底嘉教會的使者，說：那為阿

們的，為誠信真實見證的，在神創造萬物之上

為元首的，說：  

15 我知道你的行為，你也不冷也不熱；我巴不

得你或冷或熱。  

16 你既[如]溫[水]，也不冷也不熱，所以我必從

我口中把你吐出去。 
 

 

結語 
 不管你接受不接受“一次得救，永遠得

救”的說法，這和你的得救無關。換句話說，沒

有一個人因為相信“一次得救，永遠得救”的說

法而得救。相同的，如果你同意我這一篇文章的

說法，你也不會因為同意我這一篇文章的說法而

得救。所有的人都只因信耶穌而得救！ 

 真正的問題是：從你得救以後，如何持守

你對耶穌基督的信心，直到進入來世與上帝永

遠同在，而不至半途而廢！ 

 我也很喜歡“一次得救，永遠得救”這個

說法，但願這個說法是對的！只可惜，我在聖

經裡找不到上帝給我們這樣的保證！ 

 這不是要爭論誰對誰錯的問題，最要緊的

是我們要聽上帝的聲音。上帝清清楚楚地叫我

們在信耶穌以後，要謹慎，要小心，要持守我

們的信心直到我們見主的面，進入永生！上帝

叫我們保守自己，我們就好好保守自己，上帝

就會保守我們永不失腳！就沒有人能從上帝的

手裡把我們奪去！如果你以為自己有永遠的保

證，不聽上帝的聲音，不緊緊地跟從主，而最

後竟因此失去了救恩，那就太悲慘了！ 

 如果你仔細看完這一篇文章以後，仍然堅

持“一次得救，永遠得救”的說法，沒有關

係，只要我們都在基督裡，我們就是主裡的弟

兄姐妹。 

王行仁 Andrew H. Wang  （ 

救主降生後 2007 年 12 月 15 日 
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引言 
 誰是耶和華的見證人？這個問題好像很簡單，但是有多少

人知道答案？許多人自以為他們是耶和華的見證人，其實他們

並不是。但是有更多的人，他們其實是耶和華的見證人，但是

他們並不知道他們是！ 

 我們看看聖經，確認一下：到底誰是耶和華？誰是耶和華

的見證人？你知道誰是耶和華嗎？你是耶和華的見證人嗎？如果

是，你經常為耶和華作見證嗎？還是是不是耶和華的見證人？ 

 以賽亞書43： 10  

10 耶和華說：“你們是我的見證，我所揀選的僕人。既是這

樣，便可以知道，且信服我，又明白我就是耶和華，在我以前

沒有真神，在我以後也必沒有。 
 使徒行傳1：7－8  

7 耶穌對他們說：“父憑著自己的權柄，所定的時候日期，不是

你們可以知道的。8 但聖靈降臨在你們身上，你們就必得著能

力，並要在耶路撒冷，猶太全地，和撒瑪利亞，直到地極，作

我的見證。” 

 在公元前第七世紀，耶和華在舊約聖經以賽亞書說：你們

是我揀選的僕人，是我的見證人；在公元第一世紀，新約聖經

使徒行傳記載耶穌說，他的門徒就是祂的見證人，必須從耶路

撒冷開始直到地極，作耶穌的見證人。 

 其實，舊約聖經裡提到的耶和華，就是新約聖經裡的耶

穌。不管在舊約聖經裡或在新約聖經裡，祂都指定祂的僕人是

祂 （耶和華）的見證人。 

 如果你說，憑這兩處經文就歸納出結論說，新約聖經裡的

耶穌就是舊約聖經裡的耶和華，那太勉強了！這樣的疑問，我

可以接受，也認為有道理。我們需要更有力的證據來證明，到

底新約聖經裡的耶穌是不是就是舊約聖經裡的耶和華？ 
 

誰是耶和華？ 

 舊約聖經裡的耶和華是獨一的真神。新約聖經裡的耶穌，

到底是不是神？祂到底是不是就是舊約聖經裡的耶和華？我們

不要爭辯，但也不要瞎猜。我們看看聖經怎麼說。因為這不是

意見的問題，而是事實論證的問題。 

 啟示錄 1：8，17－18  

8主神說：“我是阿拉法，我是俄梅戛[“阿拉法，俄梅戛”乃希

臘字母首末二字]，是昔在，今在，以後[永]在的全能者。”  

17 我一看見，就仆倒在祂腳前，像死了一樣。祂用右手按著

我，說：“不要懼怕！我是首先的，我是末後的，  

18 又是那存活的；我曾死過，現在又活了，直活到永永遠遠；

並且拿著死亡和陰間的鑰匙。”  

王
行
仁 

誰
是

耶
和
華

的
見
證
人
？
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 你仔細讀這一段經文，就知道這位從永遠

到永遠，無始無終的全能者，主神就是耶穌－

因為在宇宙歷史中，只有耶穌“曾死過，現在

又活了，直活到永永遠遠。” 
以賽亞書 48：12  

12 雅各，我所選召的以色列啊，當聽我言：我

是耶和華，我是首先的，也是末後的。 

 這位在新約聖經的啟示錄裡說“我是首先

的，我是末後的”的耶穌，在舊約聖經的以賽

亞書裡宣告“我是耶和華，我是首先的，也是

末後的。”換句話說，新約聖經裡的耶穌，就

是舊約聖經裡耶和華。 

 如果你說，這樣的證據不夠確切！我可以

接受你的懷疑。我們需要看更有力的證據！ 

 約翰福音 10：11  

11 我是好牧人，好牧人為羊捨命。 

 詩篇 23：1  

1 耶和華是我的牧者，我必不至缺乏。 

 舊約聖經裡的詩篇說“耶和華是我的牧

者”，耶穌在新約聖經裡的約翰福音說：我就

是那個牧者－I am THE good shepherd，不是

I am A good shepherd。 

 如果你還說，上面這些說法都有些勉強，

缺少直接的說服力證明舊約聖經裡的耶和華，

就是新約聖經裡的耶穌。這樣的說法，我可以

接受。現在我們要看一個最直接的證據，一點

都不含糊地說：新約聖經裡的耶穌就是舊約聖

經裡的耶和華。 

哥林多前書 10：1－4  

1 弟兄們，我不願意你們不曉得，我們的祖宗

從前都在雲下，都從海中經過；  

2 都在雲裡海裡受洗歸了摩西；  

3 並且都吃了一樣的靈食，  

4 也都喝了一樣的靈水；所喝的，是出於隨著

他們的靈磐石；那磐石就是基督。 

 出埃及記 17：5－6   

5 耶和華對摩西說：“你手裡拿著你先前擊打

河水的仗，帶領以色列的幾個長老，從百姓面

前走過去。  

6 我必在何烈的磐石那裡，站在你面前。你要

擊打磐石，從磐石必有水流出來，使百姓可以

喝。“摩西就在以色列的長老眼前這樣行了。

聖經在這裡就直截了當告訴我們：基督就是耶

和華！換句話說，這位呼召摩西，並且一路帶

領摩西和以色列百姓離開埃及，在曠野漂流四

十年，然後又帶領以色列百姓進迦南地的耶和

華，就是在新約聖經裡名叫耶穌的基督！ 

 不但如此，就是這位在新約聖經裡稱為基

督的耶穌，在舊約聖經裡告訴摩西說：“耶和

華是我的名！” 

 出埃及記 3：15  

15 神又對摩西說：“你要對以色列人這樣說：

‘耶和華你們祖宗的神，就是亞伯拉罕的神，

以撒的神，雅各的神，打發我到你們這裡

來。’耶和華是我的名；直到永遠；這也是我

的紀念，直到萬代…”（the name by which I 

am to be remembered from generation to 

generation.–NIV–） 

 

誰是真的耶和華的見證人？ 

 在基督教裡有一派的人自己叫作耶和華見

證人 （也叫“守望台”和其他名稱）。他們

自稱為是耶和華的見證人，卻全然否定新約聖

經裡的耶穌就是舊約聖經裡的耶和華；尤有甚

者，他們根本否定耶穌是神，他們說耶穌是上

帝所創造的第一個生物，然後才藉著他來創造

除了他以外的萬物。耶和華見證人說，耶穌在

舊約聖經裡叫作天使米迦勒，到了新約聖經才

改名叫耶穌。所有正統的基督教會，都一致認

為耶和華見證人會是異端！ 

 甚麼叫異端？並不是說你的見解和我的見

解不同，你就是異端！那就太霸道了。正統的

基督教會都一致認為聖經是上帝的啟示。所以

一切合乎聖經的道理就是真理，就是正統。在

最基本的真理上違背聖經的教導的，就是異

端。譬如，聖經清楚的說耶穌是神，所以掛著

基督教的牌子，但否定耶穌是神的“教會”都

是異端。這些異端包括耶和華見證人會，摩門

教（摩門教也叫“耶穌基督末世聖徒教

會 ” ） ， 基 督 教 科 學 會 ， 和 惟 一 神 教

（Unitarian），等等。其他不相信耶穌是神的

宗教，叫作異教，因為他們並不掛基督教的牌
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子。 

這些異端憑什麼說耶穌是被造的? 

 這些異端其實是憑著聖經裡兩句指著耶穌的

話，說耶穌是上帝造的。其中一句說：“我今日

生你”，另外一句說：“我立你作長子”。我們

看看這兩句話是不是說上帝造了耶穌？ 

 詩篇 2：7  

7 受膏者說：我要傳[聖]旨。耶和華曾對我

說：“你是我的兒子，我今日生你。” 

 聖經不是很清楚說耶穌是上帝“生”的

嗎？！ 

 使徒行傳 13：33   

33 神已經向我們這作兒女的應驗，叫耶穌復

活了。正如詩篇第二篇上記著說：‘你是我的

兒子，我今日生你。’ 

 聖經自己向我們解釋，免得我們亂猜：詩

篇第二篇上記著說：你是我的兒子，我今日生

你，是預言耶穌死了以後要復活！而且使徒行

傳告訴我們，這個預言已經應驗了！ 

 歌羅西書 1：15，18   

15 愛子是那不能看見之神的像，是首生的，在

一切被造的以先。  

18 祂也是教會全體之首；祂是元始，是從死裡

首先復生的，使祂可以在凡事上居首位。 

 聖經清清楚楚告訴我們：首生的，就是從死

裡首先復生的。耶穌也因為首先從死裡復活，成

為教會全體之首；並且在凡事上居首位。 

 這些異端還說：耶穌是上帝所造的第一個

生物。上帝造了耶穌以後，讓耶穌創造其他的

生物和無生物。這是毫無根據的說法！ 

 約翰福音 1：1－3   

1 太初有道。道與神同在，道就是神。 

2 這道太初與神同在。  

3 萬物是藉著祂造的；凡被造的，沒有一樣不

是藉著祂造的。 

 聖經說：“凡被造的，沒有一樣不是藉著

祂（耶穌）造的。”那麼如果（這是世界上最

不可能的如果），耶穌是被造的，那麼耶穌就

是自己造自己了！？因為“凡被造的，沒有一

樣不是藉著祂造的。” 

 這些異端完全偏離聖經，自己編一個故事

騙人也騙自己！上帝啟示的聖經，很清楚地告

訴我們耶穌是造物的神，祂就是耶和華！祂選

召我們，是要我們作祂的見證人！ 

 

結語 

 我觀察到一個很奇怪的現象：假的耶和華

的見證人，很熱心在作見證－他們的見證是在

極力否認耶和華而不自知－換句話說，他們根

本就不知道他們是在否認耶和華，而誤以為他

們是在為耶和華作見證；但是很多真的耶和華

的見證人，卻沒有興趣為耶和華作見證！ 

 自從你信耶穌得救以後，你向幾個人傳過

福音？過去十二個月，你向幾個人傳過福音？

你向你不認識耶穌的家人或朋友傳過福音嗎？

你邀請過你不認識耶穌的家人或朋友去過教會

嗎？你常為他們的得救禱告嗎？你對為耶穌作

見證有負擔嗎？ 

 當你看到有慕道的朋友（還沒有信耶穌的

人）來參加教會的聚會，你會和他打招呼，讓他

感到教會的溫暖，希望他會繼續再來嗎？還是你

覺得他會不會再來，是他的事，和你沒有任何關

係？！當你知道你的教會裡有人悔改信耶穌，你

會為他高興麼？還是你覺得他信不信耶穌，和你

有什麼關係？若是你對這兩件事，都覺得和你沒

有任何關係，那麼，我建議你要好好問問你自

己：你到底真正悔改信耶穌了沒有？ 

 如果你是一個從聖靈重生，因信耶穌得救

的基督徒，你就是耶和華的見證人。你盡了作

為一個耶和華見證人的本分嗎？你在耶穌眼中

是一個又良善又忠心的僕人嗎？或是你在耶穌

眼中是一個又惡又懶的僕人（參看馬太福音二

十五章 14－30節）？ 

 你若是覺得一個人要為耶和華作見證，勢單

力薄，這是可以理解的。上帝把你和我擺在一個

教會裡，就是叫我們要同心合意興旺福音（參看

腓立比書一章 5 節）。問題是你的心是熱的？還

是涼的？還是不冷不熱？真正的問題只有一個：

你願不願意盡你的本分，作耶和華的見證人？！

你願意認真誠懇地回答這個問題嗎？ 

王行仁 Andrew H. Wang  

（救主降生後 2007 年 12 月 10 日） 
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教會簡史 

高台福音基督教會和 

“聖經速讀”是怎麼來的? 
 

王行仁 Andrew H. Wang 

 

救主降生後的 1988 年四月

三日（耶穌復活節—耶穌復活

節都是在禮拜天），高台福音

基督教會在美國 Ohio 州的首府

Columbus 我們家的客廳舉行成

立禮拜。所以，每一年的耶穌

復活節就是高台福音基督教會

的週年慶。那時我們家在 3439 

Katie Drive ， Columbus ， Ohio 

43221 ， 我 們 家 所 在 的 地 段

（subdivision）叫 Highpoint，所

以教會的名稱就叫做 Highpoint Evangelical 

Christian Church—高台福音基督教會。聖經

說：“因為神是我的高台。”（詩篇五十九

篇 9節）。 

 當天特地請美國 Kentucky 州 Asbury 神學

院新約教授王守仁牧師來主持成立禮拜，當

天大約有十六個大人參加（包括王守仁牧

師，另外一個教會的基督徒朋友，還有一位

沒有人認識，不請自來的客人，他自稱是

“一隻迷路的羊”要歸回主的羊圈，但自那

天以後沒有再看到過他。一個人決心一生跟

從耶穌，不是只有嘴巴說說而已。）從那一

天開始，高台福音基督教會每一個禮拜五晚

上有查經聚會，每一個禮拜天有禱告會，

“聖經速讀”，和主日崇拜。 

 高台福音基督教會的成立禮拜在我們家

舉行，是我們家的福氣。我於 1966 年一月十

二日以自費留學生的身份從台灣來到美國。

所謂自費留學生，其實是學校不給獎學金，

家裏又沒有錢，我只好借錢付學費，打工買

食物。靠著神的恩典在美國赤手奮鬥了十三

年以後，我於 1979 年以六萬五千美元買了第

一個房子，以房價的百分之九

十五貸款買的，因為當時我的

存款不到五千美元。這個房子

就這樣讓主用。 

 我 從 1976 的 夏 天 搬 來

Columbus，Ohio 以後，在教會的

服事就沒有停過。在高台福音基

督 教 會 成 立 以 前 ， 我 在

Columbus，Ohio 別的教會服事。

但是，高台福音基督教會是我一

生當中，持續服事最久的教會。 

 從 1982 年九月到 1984 年六月，這將近兩

年的時間可能是我一生當中最忙的時候。雖

然如此，我對敬拜上帝服事主的事，一點也

不敢偷懶。在那兩年我有三份工作（但是只

有一份薪水—工資）：（1）我有一份全時間

的工作，一個禮拜上班四十到五十個小時

（這是我惟一有薪水的工作，但是沒有加班

費）；（2）我同時也是全時間（full-time）的

研究生—在 The Ohio State University Fisher 

College of Business 讀 EMBA（Executive Master 

of Business Administration），這是我在美國

拿到第一個碩士學位十五年以後，又回學校

讀第二個碩士學位；（3）此外，我每個禮拜

五晚上也在一個查經班帶領一次查經聚會。

在那段期間，我常常在禮拜五傍晚下了課或

下了班以後，沒有時間吃飯，就去帶領查經

聚會。 

 1982 年九月那個時候，我們家還有兩個

男孩，王維理（Stanley）那時剛剛兩歲，王

維信（Jeffrey）那時才九個月，他們兩兄弟

的年紀相差十五個月，他們的妹妹王維儀

（Justina）還沒有出生。那兩年，兩個孩子

高 台 
  
  

福音基督教會 
HHiigghhppooiinntt  EEvvaannggeelliiccaall  

CChhrriissttiiaann  CChhuurrcchh 
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就交給內人林妙禎獨力養育。靠著上帝的恩

典，我平安度過了這兩年極其忙碌的日子。

蒙神保守，在這兩年，我沒有停止敬拜上帝

服事主，身體沒有垮掉，沒有發神經病，沒

有丟掉工作，同時也從 The Ohio State 

University 畢業拿到 MBA（企業管理碩士）的

學位。這不是上帝的恩典是誰的恩典？ 

 其實在高台福音基督教會成立四年以

前，即 1984 年的夏天開始，也就是我從 The 

Ohio State University 拿到 MBA 學位那的時

候，在我們家每一個禮拜五晚上都有查經聚

會。在那個時候，我在一個查經班作義工，

帶領的查經聚會正好告一段落。那個查經班

就在這個時候成立了教會，也聘請了他們自

己的牧師。我以為我可以就此“偷懶休息”

一陣子。沒想到就在這個時候，有一對從台

灣來，在 The Ohio State University 讀博士班

的夫婦，要求來我們家查經。這一件事情非

常奇妙，是無法用“常理”解釋的。因為這

一對讀博士班的夫婦，不但不信耶穌，而且

也不認識我們。他們經由一對基督徒的朋友

夫婦介紹，向我們提出要求，要來我們家查

經。在這種情形下，我們不論如何也不能說

不。誰知道這個不能用“常理”解釋的事，

卻是後來成立高台福音基督教會“莫名其

妙”的開始。若不是上帝的作為，是誰的作

為？ 

 雖然在我們家的查經，只有我們兩對夫

婦四個人參加，一開始我們並沒有意思要告

訴任何人，但是卻有人知道在我們家有查經

聚會，向我們要求也要來我們家查經。我們

怎能不讓他們來呢？後來參加在我們家裡查

經的人數增加到十個人左右。 

 當時在我們家參加查經聚會的人，雖然

人數不多，但是有幾對夫婦真是心裡火熱，

真心要明白上帝的話。他們有人除了每個禮

拜參加查經聚會以外，每個禮拜還要約一個

晚上來我們家，或去他們家，他們拿出一本

筆記本，上面記了好幾頁他們讀經或聽道的

時候想到的問題，一條一條拿出來討論，常

常討論到半夜，真是欲罷不能。那一段時間

和這幾位飢渴慕義的人查經，大家真是心裡

火熱，絕對沒有心裡冰涼的感覺。所以，這

幾位弟兄姐妹在我們家參加一兩年的查經聚

會以後，就會帶領查經，並出去傳福音，帶

領人歸主。每一個月有一個禮拜六的下午，

我和他們一起出去探訪還沒有信耶穌的華

人。探訪結束以後，我們回到一個弟兄姐妹

的家一起用餐，一起分享服事主的經歷。這

就是沒有“門徒訓練”的名義，而是真正的

“門徒訓練”。像這樣心裡火熱追求的弟兄

姐妹，近年來已經很少見。 

 這些在我們家查經而心裡火熱的人，覺

得每個禮拜只有一次查經不夠，要求禮拜天

早上在我們家也應該有主日崇拜。其實那時

我們全家（我們夫婦，三歲的維理 Stanley 和

一歲又九個月的維信 Jeffrey，以及後來在

1985 年出生的么女兒維儀 Justina），禮拜天

都在美國人的教會 First Alliance Church（第

一宣道會）聚會。但是在我們家參加查經聚

會的人，絕大部分在禮拜天都沒去任何教會

聚會，因為他們幾乎都是在我們家信主的，

或是他們的信仰是在我們家得到復興的。這

些人就像羊沒有牧人一般。所以我們聽到他

們的要求，考慮到這些人屬靈的需要，從

1987 年開始，在我們家的客廳，除了每一個

禮拜五晚上繼續有查經聚會以外，每一個禮

拜天早上也有主日崇拜。主日崇拜以後，在

我們家有聚餐，有幾個家庭負責預備飯食，

大家都很甘心樂意地服事。1985 年么女兒

Justin 出生，我們家從兩個小孩變成三個小

孩，我們實在忙不過來，但是感謝主，在我

們家每個禮拜的聚會從來沒有停過，即使維

儀（Justina）出生，媽媽和嬰兒剛剛從醫院

回家，他們在房間休息，我們在客廳照樣有

聚會。 

 後來在我們家聚會而心裡火熱的弟兄姐

妹又說：我們為什麼不成立一個教會呢？於

是高台福音基督教會就誕生了。 

 高台福音基督教會成立以後，就聘請

Asbury 神學院的教授王守仁牧師擔任高台福

音基督教會的顧問牧師，這是不支薪的職

務。自從高台福音基督教會於 1988 年的復活

節成立以來，我們每一年的復活節和感恩節
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的周末（禮拜五晚上開始，禮拜六全天，加

上主日崇拜），一年兩次請王守仁牧師來帶

領一次退修會。 

 雖然高台福音基督教會從成立到如今都

沒有全職的牧師，但是由於聖靈的工作，和

弟兄姐妹同心合意的傳福音，從 1988 年教會

成立到 2007 年十二月這將近二十年的期間，

總共有 317 個成人在這個教會悔改信耶穌得

救。這還不包括教會弟兄姐妹的孩子（第二

代），例如我們家的三個孩子，他們從小在

高台福音基督教會長大，而成人以後仍持續

他們對主的信心。 

 但是我們教會並沒有 317 個人在聚會。由

於信徒流動性很大，許多 The Ohio State 

University 的留學生在高台福音基督教會信耶

穌，然後取得碩士或博士學位後，有的回

國，更多的人在美國別的州找到了工作，就

搬離開 Columbus，Ohio。所以，近幾年來，高

台福音基督教會主日崇拜的人數，維持在 50

到 70 人之間。禮拜五晚上的查經聚會大約在

30 到 40 人左右。許多在高台福音基督教會信

主，以後回國或遷居美國其他地方的弟兄姐

妹，仍然在當地的教會服事主，這是值得我

們感謝和安慰的。上帝讓我們知道，我們的

勞苦在主裡面不是徒然的（參看哥林多前書

十五章 58節）。 

 教會成立以後，因為我們家的客廳不夠

大，不能容納很多人聚會，而且我們家的停

車位有限，來參加聚會的人停車有困難。此

外在我們家的客廳聚會，大家唱起歌來聲音

很大，會“打擾”我們鄰居的安寧，所以，

在我們家連續聚會了四年以後（從 1984 年到

1988 年），我們就商借美國人的教會 First 

Alliance Church（第一宣道會）聚會（在

Columbus，Ohio 西北邊，Henderson Road 和

Sawmill Road 的交界處）。這個教會就是我們

一家大小以前禮拜天聚會的地方，那時這個

教會的主任牧師是 Rev. Keith Sholl，這一對

牧師夫婦雖然已離開 First Alliance Church，

離開 Columbus，Ohio 多年，但這二十年來他

們夫婦一直在為我們禱告，也一直關心我們

這個在美國向華人傳福音的教會。 

 我們借用 First Alliance Church 禮拜堂聚

會的期間，因為美國人的教會禮拜五晚上幾

乎都沒有聚會，所以我們禮拜五晚上聚會沒

有問題。但是禮拜天早上，First Alliance 

Church 有聚會，所以我們就借用下午聚會。 

 我們於 1988 年四月八日（禮拜五）晚上

第一次在 First Alliance Church 聚會，有十二

個成人參加。我們借用 First Alliance Church

的禮拜堂使用了十九年，非常感謝他們在主

裡的愛心。雖然在這十九年當中，First 

Alliance Church 前後有過三位主任牧師，但是

他們都一直很信任我們，他們把一把萬能鑰

匙（master key）交給我們，我們聚會的時候

他們從來沒有派人在場“監督“。我為他們

禱告，求我們的神，因他們對我們的愛，賜

福給他們。 

 從 2007 年九月七日禮拜五晚上的查經聚

會開始，高台福音基督教會的聚會搬到了

Northwest Christian Church （ 1340 Fishinger 

Road，Columbus，Ohio）。這個美國人的教會

屬於基督門徒教會（Disciples of Christ）。雖

然這個美國人的教會在禮拜天早上有兩堂他們

自己的主日崇拜，但是這個教會的禮拜堂很

大，可以讓我們在禮拜天早上同時有我們自己

的主日崇拜。我們教會的信徒普遍地希望我們

教會的主日崇拜能在主日早上舉行。而且，這

個教會離 The Ohio State University 校園很

近。 

 這個“搬家”的故事也很奇妙。本來我

們根本不認識 Northwest Christian Church 的

任何人。高台福音基督教會的執事會，經過

了幾個月的禱告以後，於 2007 年七月的某一

天，請內人林妙禎上門問這個教會的牧師，

願不願意讓我們搬到他們的禮拜堂聚會。他

們的兩位牧師—Rev. Cynthia N. Adcock 和

Rev. Jeffrey A. Wheeler 回答說，希望和我們

教會的執事們見個面，大家談談，彼此了解

一下然後才作決定。我們就在 2007 年八月六

日（禮拜一） 晚上見了面。我們談話談到一

半，Northwest Christian Church 的主任牧師

Rev. Cynthia N. Adcock 開始掉眼淚。她說，

在兩個禮拜以前，她向他們教會的弟兄姐妹
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宣佈，上帝給他們這麼大的禮拜堂，他們願

意和其他有需要禮拜堂的教會分享這個禮拜

堂，求上帝差派合適的教會來和他們分享這

個禮拜堂。她說，我們就在這個時候出現，

要求借用他們的禮拜堂，這就是上帝回答他

們的禱告，所以她毫無疑問地相信，高台福

音基督教會是上帝差派來的！你說奇妙不奇

妙？！ 

 高台福音基督教會成立的時候，同工們

深感一般的基督徒，對聖經普遍地很陌生，

對耶穌基督福音的基本要道也不太清楚。所

以，我們就決定高台福音基督教會應該走

“精兵訓練“的路。 

 我們覺得，絕大多數的基督徒，信耶穌

信了一輩子，都沒有把聖經好好從頭到尾讀

過一遍。甚至有些人信耶穌信了好多年，叫

他們翻看聖經馬太福音，他們就從聖經的第

一本書創世記開始翻，很快翻到了聖經最後

一本書啟示錄，就是找不到馬太福音。還有

些人要看聖經前面的目錄，找了好久才在聖

經目錄裡找到馬太福音。我們的目標是不要

讓這種現象出現在高台福音基督教會的信徒

當中。 

 除了會翻聖經以外，我們希望高台福音

基督教會的弟兄姐妹都能明白下面這些非常

重要的“基要真理”： 

 為什麼世界上的人，絕大部分都莫名其

妙地把上帝當作仇敵？雖然世界上的人，從

小到大—在小學、中學、大學，在社會，在

家庭中，接受了很多年的“道德教育”，為

什麼世界上還有這麼多罪惡— 如貪污、欺騙 

（學生考試作弊、冒充乞丐騙錢、以假鈔換

別人的真鈔、以假貨當真貨賣）、仇恨、自

私、嫉妒、偷竊、撒謊、自高自大等等；為

什麼人需要救主？ 

 什麼叫做信耶穌？信耶穌是接受一堆教

條（譬如：什麼可以做，什麼不可以做），

還是接受一個新的永恆的生命？到底人是因

信耶穌得救，還是因受洗得救？人是因受洗

成為基督徒，還是成為基督徒以後才受洗？

什麼人才能進上帝的國（什麼人才是得救的

人）？什麼叫作重生？人如何重生？人是在

什麼時候領受聖靈？ 

 耶穌是上帝，祂為什麼要成為人的樣式

降生人間？耶穌為什麼被釘死在十字架？耶

穌從死裡復活對人類有什麼重要性？  

 耶穌現在在哪裏？耶穌是上帝，祂要來

這個世界幾次？他每一次用什麼樣的方式

來？我們會不會面對面見到祂？我們什麼時

候會見到祂？ 

 世界上所有的國家都加入聯合國，表示

贊同聯合國的崇高目標要維持世界永久的和

平。換句話說，世界上根本就沒有一個國家

公開表示反對和平。那麼照“理”說世界不

就“自然地”有永久和平了嗎？！但是事實

是世界上根本就沒有和平！從聯合國於 1945

年成立到現在，世界上連一年的和平都沒

有，更不要說永久和平。你知道這是為什麼

嗎？難道你還不承認人有很大的問題嗎？世

界會不會有永久的和平？如果會，世界在什

麼時候和在什麼樣的情況下會出現永久的和

平？ 

 人為什麼會死？人死了是不是“死如燈

滅”？人死了去哪裡？人死了身體會不會復

活？人在什麼時候復活？是不是所有的人都

同時復活？沒有信耶穌的人會不會復活？沒

有信耶穌的人要不要受上帝的審判？受什麼

審判？審判的結局如何？基督徒要不要受上

帝的審判？受什麼審判？人總共要死幾次？

等等。 

 以上這些有關耶穌基督福音的基要真

理，答案都在上帝的話裡（在聖經裡面），

所以我們必須注重讀經，也要花時間和用點

心去好好查考查經。為著鼓勵弟兄姐妹有次

序的讀聖經，我就義不容辭地設計了“聖經

速讀”的讀經法。我把整本新舊約聖經，從

創世記到啟示錄，分成 72 個單元。其實我開

始設計的時候，也不知道要分為幾個單元。

我只是按每一個禮拜“合理的”讀經範圍作

為一個單元，使生活忙碌但是有心讀聖經的

人，不會分量太重。我舉三個單元的例子說

明：第一個單元是創世記第一章到第十一

章，主題是“萬物的起頭”；第四十四個單

元是馬太福音第一章到第十四章，主題是
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“猶太人的王”；第七十二個單元是啟示錄

第十九章到第二十二章，主題是“新天新

地”。 

 願意按次序從創世記讀完啟示錄的弟兄

姐妹，在一個禮拜裡頭，在家裡把這個禮拜

應讀的單元讀完。一個禮拜最多只讀一個單

元，其實分量一點都不重。我在設計“聖經

速讀”的讀經法的時候，自己先把每一個單

元的經文仔細讀三四次，然後在這個單元的

經文裡，以提問題的方式提出七八個重點，

讓弟兄姐妹在讀這個單元的經文時，先回答

這些問題，幫助他們明白這個單元的經文的

重點。 

 有一次有一位彼此不認識的慕道的朋友

在教會和我談聖經。他突然問我：“你把聖

經從頭到尾讀過一遍嗎？”我說：我讀過了

好多遍。我盼望很多基督徒也能這樣回答。 

 禮拜天在教會主日崇拜以前，我們有一

個鐘頭的時間叫做“聖經速讀”的時間，就

是按照我事先提出的這些問題，大家討論分

享這個單元的經文。 

 新舊約聖經共有六十六本書。舊約聖經

是在耶穌降生以前完成的，共有三十九本

書，也就是猶太人的經典；新約聖經共有二

十七本書，是在耶穌基督從死裡復活升天以

後才啟示的。我們每一次開始讀一本書以前

就有一個簡介，介紹這本書的背景，內容和

重點。 

 雖然我叫這個讀經法“聖經速讀”，其

實進度很慢，每一次大約要花兩三年的時間

才把聖經從創世記讀到啟示錄。讀完啟示錄

以後，又回過頭來，從創世記開始讀。如此

周而復始，不斷地把整本聖經從頭讀到尾。

從教會成立到如今，“聖經速讀”沒有中斷

過，這也是高台福音基督教會的特色之一。

高台福音基督教會經常大約有二、三十位弟

兄姐妹參加聖經速讀。可見願意花點時間讀

聖經的人還是不多，怪不得今天的基督徒普

遍軟弱無力，對世界上最重要的這本書—聖

經，知道的非常有限。實在可惜！ 

 我的工作經常要出差，我在設計“聖經

速讀”讀經法的時候，也不例外。所以很多

“聖經速讀”的講義是在飛機上寫的，或晚

上在旅館的房間寫的。記得有一次，我在飛

往新加坡的飛機上，我一邊讀聖經，一邊作

筆記。有一位白人的旅客，他是基督徒，走

過來告訴我說，他很高興看到我這麼認真在

讀聖經，他說他住在新加坡，希望和我作個

朋友，因為他以為我是新加坡人。我告訴

他，我只是到新加坡出差兩天，我看他有點

失望。我就是這樣陸陸續續前後花了大約兩

年的時間，才把“聖經速讀”讀經法的稿子

完成。 

 我在設計“聖經速讀”的時候，雖然我

已經從 The Ohio State University 畢業，但

是，在那段期間，我一方面全時間在工作—

沒有工作，我就不能養家。而且，我們家還

有三個很小的小孩要照顧，雖然內人林妙禎

負起大部分教養小孩的責任。此外，我每個

禮拜五晚上要帶領查經聚會，禮拜天也要傳

講主日崇拜的信息。每一個月最少有一個禮

拜六要做探訪的服事。有人說這是帶職服事

（tent making service），有人說這是雙職服

事（bi-occupational service）。帶職服事也好，

雙職服事也好，就是要服事我的主。我從十

五歲重生得救以後，就下定決心，在我要離

開世界的時候，不要感嘆說：“我真後悔，

如果我的人生能再來一次，我就…”為什麼

要過一個“會後悔”的人生呢？聖經講的真

有道理：“敬畏耶和華，是智慧的開端；認

識至聖者，便是聰明。”（箴言九章 10

節）。這個敬畏耶和華的智慧，就是教我們

過一個永遠不會後悔的人生！ 

 我們相信上帝認定所有的基督徒都是耶

穌基督的精兵（參看以弗所書六章 12-17 節，

提摩太後書二章 3-5 節）；所有的基督徒都是

祭司 （參看彼得前書二章 9 節）。很可惜的

是，很多基督徒根本不知道自己的身份；很

多基督徒以為我們信耶穌惟一的責任就是要

“做禮拜”（參加主日崇拜），甚至有些基

督徒就連“做禮拜”的最低要求都辦不到！ 

 你看過有人“做生意”卻不認真而成功

的嗎？你看過有人“做老師”卻不認真而成

功的嗎？你看過有人“做學生”卻不認真而
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成功的嗎？為甚麼你要“做基督徒”卻不要

認真呢？如果你定意不要認真，那麼你為什

麼要做基督徒呢？從聖經裡我們知道，上帝

非常討厭這種掛個名卻不認真的“基督

徒”！（參看啟示錄三章 14-16 節） 

 既然我們都是耶穌基督的精兵，我們就

要接受耶穌基督精兵的訓練；既然我們都是

祭司，我們就必須獻祭給上帝—我們是耶穌

基督的精兵，我們都是祭司，這樣的身份很

清楚的告訴我們，上帝拯救我們，絕對不是

叫我們只做個“做禮拜的基督徒”。所以，

高台福音基督教會的弟兄姐妹，除了在教會

裡面分擔各項事工，彼此配搭服事主以外，

每一個月有一個禮拜六，我們招呼弟兄姐妹

出來作探訪的服事。近幾年來，每一次願意

出來探訪的弟兄姐妹大約有十幾位，大多數

的人還是覺得作個“做禮拜的基督徒”比較

舒適。我只是擔心這些喜歡舒適（其實是偷

懶而不認真）的基督徒，以後怎麼面對“基

督台前”的審判（參看馬太福音二十四章 14

～30 節，哥林多後書五章 10 節）。難道他們

不在意自己永恆的結局？為甚麼寧可現在在

地上偷幾年的懶，以後在永恆裡永遠地後悔

呢？ 

 雖然我們極力勸勉弟兄姐妹參加主日崇

拜以前的禱告會，但是來參加禱告的人每次

大約有十幾個人或二十人左右，大多數的弟

兄姐妹還是不願意一齊禱告。每次我們都跪

下來禱告。我好幾次看到兩三個不到十歲的

孩子，比大人還準時的跪下來禱告。他們若

這樣持續下來，長大以後不成為一個虔誠的

人都很難！求上帝興起這些孩子，長大以後

為上帝作比我們更大的工作！也給我們這些

不願意認真的大人“基督徒”做榜樣。 

 屬靈的功課，對願意的人並不難，因為

主說：“我心裡柔和謙卑，你們當負我的

軛，學我的樣式，這樣，你們心裡就必得享

安息。因為我的軛是容易的，我的擔子是輕

省的。”（馬太福音十一章 29-30 節）。我們

是不是比主更聰明：只要享安息，卻不要負

祂的軛？軛是什麼呢？軛就是掛在牛、馬的

肩頭上，讓它們犁田，拉貨的工具。換句話

說，耶穌說：“你們當負我的軛”，就是說

你們要服事，不要只作一個“做禮拜的基督

徒”！ 

 在高台福音基督教會擔任執事的弟兄姐

妹，必須甘心敬拜上帝服事主，在敬拜和服

事上作其他弟兄姐妹的榜樣。很多人可能不

知道，每一個月開執事會的時候，所有的執

事分弟兄和姐妹兩組，先跪下來一個一個輪

流開口禱告，禱告完了才開會。從 1988 年以

來直到如今都是如此。我一直認為：不能持

久同心禱告的人，怎能持久謙卑地同心敬拜

上帝服事主呢？要服事主的人，不是比本

事，不是比才能；我們若是真的要比，就應

該比謙卑，比忠心，比持久。 

 教會的執事是耶穌基督的僕人，教會的

弟兄姐妹也是耶穌基督的僕人，應該彼此扶

持。這不是“階級”，這是責任。耶穌基督

才是教會的頭。愛主的人，千萬不要在教會

挑起“階級鬥爭”，以免給魔鬼留地步（參

看以弗所書四章 27節）。 

 有人說：在高台福音基督教會聚會，壓

力很大！有些人就因為不願意承受這種壓力

而離開了高台福音基督教會。不錯，我們認

為：要信耶穌就要認真！我們每個禮拜五晚

上的查經聚會，還要大家默寫一或兩節經文

呢！在信仰上不願意認真的人，不會喜歡高

台福音基督教會，因為“高台福音基督教會

的要求很多！” 

 上帝忠心的僕人，使徒保羅說：“我現

在是要得人的心呢？還是要得神的心呢？我

豈是討人的喜歡嗎？若仍舊討人的喜歡，我

就不是基督的僕人了。”（加拉太書一章 10

節）。他又說：“這不是說，我已經得著

了，已經完全了，我乃是竭力追求…”（腓

立比書三章 12節）。讓我們以此共勉！ 

（救主降生後 2007 年 12 月 24日）
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高台福音基督教會大事記 
 

1987 03/15 在行仁兄家成立團契，開始主日崇拜。開始第一次聖經速讀 

 09/20 在行仁兄家召開第一次同工會議： 

  正式將團契命名為「高台福音團契」(Highpoint Gospel Fellowship)； 

  每週六查經聚會從 9/26 開始改為每週五 7：30PM舉行 

 11/22 第一次主日崇拜中有詩班獻詩 

  

1988 01/16 同工會決定成立教會。教會英文名稱為Highpoint Gospel Church 

 03/19 (1)教會章程由行仁兄起草，經教會七位發起人通過，接納生效 

  (2)決定教會中文名稱為「高台福音教會」 

  (3)同工會成立：教育&靈修：王行仁、王輝煌；宣道&關懷：張惠勢； 

   文書&音樂：李運泰、鍾俐遜；財務：林妙禎、黃正容；總務：王中言 

 04/01～03 教會成立特別聚會，由王守仁牧師主領 

  (1) 4/1-4/2 同工造就及佈道會。主題：「完美的人生」 

  (2) 4/2   請王守仁牧師主持第一次洗禮 

  (3) 4/3   復活節主日崇拜。教會正式成立，首任同工按立 

   主日崇拜時間改為 1：30PM禱告，2：00PM速讀，3：00PM崇拜 

 04/08 遷移到 First Alliance Church 聚會 

 10/02 聖經速讀第一次讀完整本聖經 

 10/29 同工會決定： (1) 從 11 月開始「每月財務報告」 

        (2) 從 1989 年 1月開始發行週報 

       (3) 英文的教會章程由行仁兄起草，經同工會通過生效 

  

1989 01/22 教會圖書館成立 

 07/22 第一次教會「總動員探訪」，每月舉行一次 

  

1990 03/11 第二次聖經速讀，讀完整本聖經 

 09/09 主日聚會時間提前半小時，改為： 

  1：00PM禱告會 

  1：30－2：30PM聖經速讀 

  2：30PM主日崇拜 

  

1991 04/21 教會加入中西部華人基督徒聯誼會 (Midwest Chinese Christian Association) 

 05/26 設立宣道基金 

 08/03 開始青少年查經班 

 09/28 同工會修改教會名稱為「高台福音基督教會」（Highpoint Evangelical  

  Christian Church），同工會改為執事會 
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1992 02/23 執事會擴大組織，再加入三位姊妹：林英、甄曉蘭、蔡淑恩 

 06/21 開始主日Youth Group Bible Study 

 07/19 第三次聖經速讀，讀完整本聖經 

 08/09 將每月最後一個週五的合班改為家庭聚會 

  

1993 01/03 主日崇拜開始有英文翻譯，Youth 與成人一起敬拜 

 04/04 兒童主日學正式開始 

 04/09～11 教會五週年慶，復活節特別聚會，由王守仁牧師主領 

 09/03～06 首次Mini Retreat 在 Dayton Bergamo center 舉行 

  

1994 04/09 總動員探訪，第一次作挨家挨戶叩門的嚐試 

 05/13～15 六週年紀念特別聚會，由王守仁牧師主領， 

  主題：「耶穌對舊約聖經的教訓」 

 07/01～04 第一次參加中西部教會華人聯合退修會(Ada，Ohio) 

 07/10 新生工作：寄信給大陸與台灣的新生 

 09/09～30 一系列迎新聚會 

 09/25 執事會決定將週五查經分成兩班：聖經討論班與專題教導班 

 11/29 第一次受邀請與First Alliance Church 感恩節一起聚餐 

 11/25 第一次感恩節小型退修會，在芳稔姐家舉行 

 12/17 執事會選出 1995 年年度主席王行仁；副主席高芳稔 

  

1995 02/18 詩班開始固定於週六下午四時在運泰兄、俐遜姐家練習 

 04/14～16 教會成立七週年紀念特別聚會 

 05/27 執事會決定在OSU北區租用民宅作弟兄姊妹之家 

 09/15 秋季校園佈道會於OSU Royer Center 舉行，由行仁兄主領， 

  主題：「神掌管歷史嗎？」 

  

1996 01/05 週五查經聚會分成兩班：基要真理班與專題查經班 

 01/07 第四次聖經速讀，讀完整本聖經 

 01/21 教會每月探訪事工首次由兄姐志願擔任負責人，分成兩組輪流負責； 

  照顧兒童事工亦有首任負責人：逸潔 

 10/04 週五查經聚會兩班改名為：信仰分享班與信仰探討班 

  

1997 01/16 教會首次在OSU Lantern 上刊登廣告 

 01/26 教會週報增添「代禱事項」一欄 

 02/02 教會週報首次以印刷體新面目出現，並列出「年度主題」與「目標」 

 02/16 除原有兩組禱告小組，第三個禱告小組成立 

 04/06 第四個禱告小組成立 

 07/27 教會開始有網址 http：//www.immanuel.net/sites/highpoint/ 

  



 

 28 

教會簡史 

1998 01/01 Robb Bossley、林芷儀、劉大為、黃筑榆加入執事會 

 03/20～21 教會十週年特別聚會並紀念感恩禮拜，由王守仁牧師主領 

 04/17 教會舉行春季佈道會，主領為「聖經有密碼嗎？」由行仁兄主講 

 03/29 每週六 3：30pm在行仁兄家開始Youth program 

 12/27 第五次聖經速讀，讀完整本聖經 

  

1999 2 月～6月 行仁兄主領「門徒訓練」，共有 14位兄姊參加 

 03/13～14 行仁兄在Akron 教會佈道 

 04/08 每周四 7：30PM在淑恩家開始一個禱告小組 

 04/30～05/01 教會舉行培靈會。王守仁牧師主領，主題：「世上的光、世上的鹽」 

 07/11 FAC將教會的廣告牌分給教會使用 

 07/12～18 Youth 參加在 Chicago 的 SEMP 

 09/17 教會舉行迎新佈道會，主題「科學證明基督教是迷信？」由行仁兄主講 

  

2000 01/02 主席–大為；副主席–淑恩；靈修–行仁兄；教育/關懷–Robb，芷儀； 

  財務–妙禎，筑榆；宣道–淑恩；總務–運泰；音樂–俐遜；文書–大為 

 02/13 教會有–Mailing list 地址是www.egroups.com/list/highpointchurch 

 03/05 教會週五查經分為基要真理 / 英文查經/  專題 / 慕道四個班 

 04/21～22 教會舉行培靈會，由王守仁牧師主領 

 04/21 行仁兄到Pittsburg 華人教會主領佈道會 

 07/06～19 Youth 參加在加拿大舉行的Youth Group Mission Trip 

  

2001 01/14 教會的Youth Group 擴大，更名為English Group 

  每週六 3：30PM在行仁兄家有英語團契 

  每主日 1：30PM有英語團契主日學 

 04/27～28 教會培靈會，主題：「希伯來書的信息」，由王守仁牧師主領 

 07/22 教會的校園團契每週四 7：15PM聚會 

 10/12 教會週五查經分為慕道、造就及英文三班 

 12/31 2002 執事會年度主席蔡淑恩，副主席Robb 

  郭自能、劉漢英、丁林及李東育開始加入執事會 

  

2002 01/06 新執事按立，年度主題：「同被建造」 

 03/29～30 教會培靈會：「以弗所書」，由王守仁牧師主領 

 04/19 教會佈道會：「從聖經看以阿衝突」，由行仁兄主領 

 08/11 行仁兄至Dayton 華人教會主日崇拜傳講信息 

 09/29 第六次聖經速讀，讀完整本聖經 

 12/29 2003 年執事會年度主席王行仁，副主席劉大為 

  

2003 01/03 教會週五查經開始分為四班：慕道/英文/造就/分享 

 01/03 王天啟弟兄見證分享 
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 01/05 教會年度主題：同被建造，為福音齊心努力 

 04/18～19 教會成立十五週年紀念，復活節小型退修會，由王守仁牧師主領， 

  主題：「以弗所書的信息」 

  04/19 洗禮 

 04/20 2：00PM教會十五週年紀念感恩禮拜 

 06/14～15 黃力夫弟兄佈道會，主題：科學信仰與人生 

  06/14 理性的信仰/聖經可信嗎？ 

  06/15 一個無神論者的心路歷程/喜樂的人生 

 07/03～06 中西部華人基督徒夏令會在Cedarville University 舉行， 

  主題：萬國得知神的救恩 

 07/27 建立教會網站（www.hpecc.org） 

 08/08 餐館福音事工第一次開始，每週五晚上查經後在Asia Star 舉行 

 08/09 教會烤肉 

 09/ 九月份迎新活動： 

  09/05 錄影帶欣賞：神州 

  09/12 佈道會：喜樂的心乃是良藥；憂傷的靈使骨枯乾。由行仁兄主領 

  09/19 問題解答～由行仁兄主領 

  09/26 教會聚餐與音樂見證並聚餐。由鍾俐遜與楊孟珊擔任負責人 

 09/27 English Group 恢復聚會 3：30 PM在行仁兄家 

 11/16 First Alliance Church 邀請教會兄姐參加感恩節聚餐 

 11/28～30 王守仁牧師主領感恩節小型退修會，主題：以弗所書的信息 

  11/29 洗禮 

 12/07 執事會選出 2004 年年度主席王行仁，副主席郭自能 

 12/24 聖誕晚會聚餐 

  

2004 01/25 教會年度主題：恆切禱告；成全聖徒；各盡其職；建立基督的身體 

 03/20～21 春季佈道會由范學德弟兄主領。主題：耶穌邀請您 

  03/20 你的重擔放在哪裡？/耶穌的邀請 

  03/21 回家的路/人盡其才 

 03/26～28 鄉村短期宣道培訓由林華山弟兄與劉碧珠姐妹帶領 

  03/26 台灣宣教的需要 

  03/27 宣教實際事工操作/美語教材/基要真理訓練/ 

   傳福音遇到難題/台灣民間宗教 

  03/28 宣教工場介紹/荒涼的聖所 

 04/09～11 王守仁牧師主領復活節小型退修會，主題：馬太福音的信息 

  04/10 洗禮 

 06/27 六歲及一年級以上的兒童，在主日學後全程參與主日崇拜 

 07/05 中西部華人基督徒夏令會在Cedarville University 舉行， 

  主題：擴展神的國度 

 08/14～15 盧得生弟兄音樂佈道會 

  08/14 以神為樂 
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  08/15 柔和謙卑/服事三要 

 09/ 九月份迎新活動： 

  09/03 佈道性查經－生命之道，由行仁兄主領 

  09/10 佈道性查經－人需要重生，由行仁兄主領 

  09/11 教會迎新烤肉 

  09/17 中秋電影欣賞<十五的月亮>及<十字架> 

 09/18～19 遠志明弟兄佈道會，主題：到耶穌這裡來 

 09/24 音樂見證，由邱南榮與鄺秀霞擔任負責人 

 10/31 教會 10位兄姐參加教會短宣隊並有 25位兄姐成為台灣短宣之友， 

  為此禱告至年底 

 11/14 First Alliance Church 邀請教會兄姐參加感恩節聚餐 

 11/26～28 王守仁牧師主領感恩節小型退修會，主題：馬太福音的信息 

  11/27 洗禮 

 12/05 執事會選出 2005 年年度主席丁林，副主席彭師禮 

 12/10～26 10 位兄姐參加教會短宣隊到台灣新竹，為寶山國中莒光分校師生 

  作兩週福音事工 

 12/11 行仁兄在台北大專團契講道 

 12/12 行仁兄在台北陽明大學講道 

 12/17 行仁兄在新竹中原大學主領佈道會 

 12/18 行仁兄在台北大專團契講道 

 12/24 聖誕晚會聚餐並交換禮物 

  

2005 01/02 教會年度主題：恆切禱告；成全聖徒；各盡其職；建立基督的身體 

 01/28 台灣短宣隊在週五家庭聚會中分享見證 

 03/25～27 王守仁牧師主領復活節退修會，主題：馬太福音的信息 

  03/27 洗禮 

 04/29 教會聚餐：鐘瑞能牧師/師母金婚禮拜及見證並教會聚餐 

 05/06～07 唐崇榮牧師佈道會在The Church at Mill Run舉行， 

  大會主題：基督是誰？ 

 07/01～04 中西部華人基督徒夏令會在Cedarville University 舉行， 

  主題：與神同行，饒孝楫牧師和劉富理牧師主講 

 09/ 週五迎新佈道查經在教會由行仁兄主領，主題：認識神 

  09/02 我怎麼認識神？/以認識我主基督耶穌為至寶 

  09/09 上帝的神性 

  09/23 回家真好! 

  09/10 教會迎新烤肉 

  09/16 音樂見證在教會由俐遜姐擔任負責人 

 10/09 教會圖書展開書目建檔工作 

 10/18 王天啟弟兄在運泰兄家分享“中國大陸宣道事工” 

 10/28～30 行仁兄在底特律華人教會帶領培靈會 

 11/25～27 王守仁牧師主領感恩節小型退修會，主題：馬太福音的信息 
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  11/26 洗禮 

 11/27 執事會選出 2006 年年度主席彭師禮，副主席郭自能 

 12/09 盧得生弟兄音樂見證 

 12/12～23 差派台灣短宣隊到新竹寶山國中 

 12/30～01/02 中西部華人基督徒冬令會在Columbus 舉行 

  主題：不一樣的人生，由范學德弟兄與黃力夫弟兄主講 

  

2006 01/02 教會年度主題：恆切禱告；成全聖徒；各盡其職；建立基督的身體 
 01/27 台灣短宣隊在週五家庭聚會中分享見證 

 02/24 台灣短宣隊在週五家庭聚會中分享見證 

 04/21～23 王守仁牧師主領復活節小型退修會，主題：馬太福音的信息 

  04/22 洗禮 

 05/14 教會圖書目錄刊載在教會網站（www.hpecc.org） 

 07/01～04 中西部華人基督徒夏令會在Cedarville University 舉行，主題：真理與自由 

 07/22 校園佈道小組暑假期間每月舉辦一次佈道活動 

 08/25～27 王守仁牧師主領佈道會。主題：更豐盛的生命 

  08/25 聖經與科學 

  08/26 耶穌是神嗎？/新生命 

  08/27 更豐盛的生命 

 09/09 教會迎新烤肉 

 09/15 週五迎新佈道查經～人生漫談，由行仁兄主講 

 09/16 詩班恢復練習。地點：行仁兄家 

 09/22 週五迎新活動：影碟欣賞與小組討論 

 10/06 中秋節聚餐與電影欣賞<十五的月亮> 

 10/27～29 王守仁牧師主領秋季培靈小型退修會，主題：耶穌在橄欖山的談話 

 10/28 洗禮 

 11/03 兒童事工Workshop，由 Irene Alyn 及 Lois Baker 主講 

 12/03 執事會選出 2007 年年度主席王行仁，副主席劉大為 

 12/24 聖誕節聖樂崇拜由Rev.Jim Snyder 主領 

  

2007 01/21 教會年度主題：立定志向，得主喜悅 
 03/16～18 王守仁牧師主領春季小型退修會，主題：馬太福音的信息 

 06/30～07/03 中西部華人基督徒夏令會在Cedarville University 舉行， 
  主題：當預備迎見你的神 

 09/07 第一次開始在Northwest Christian Church 聚會 

 09/08 教會烤肉 

 09/09 首次與Northwest Christian Church 聯合崇拜， 

  9：45～10：45AM參加 Culture Heritage Event 

  主日聚會時間改為 9：15AM開始禱告會 

  9：45～10：45AM兒童及成人主日學，11：00AM主日崇拜 

 09/21 校園團契迎新聚會 
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 09/30 詩班改為每週日 1：30 PM練唱 

 10/26～28 王守仁牧師主領秋季培靈小型退修會，主題：約翰福音的信息 

  10/27 洗禮 

 12/09 與 Northwest Christian Church 聯合崇拜 

 12/16 執事會選出 2008 年年度主席王行仁，副主席劉大為 

 12/23 聖誕音樂崇拜，由Rev. Jim Snyder 主領 

 12/24 聖誕晚會聚餐及報佳音 

  

2008 01/06 教會年度主題：常在主裡，多結果子 

 01/13 主日崇拜後，請Northwest Christian Church 主日學 老師一起聚餐 

 01/22 與 Northwest Christian Church 合作，開始英語會話及英語基礎班 

 02/08 週五教會春節特別聚會，主題「回家真好」 

 02/15 邀請 Tom Garrison 見證分享〈中國大陸福音事工〉 

 02/24 特刊同工在大為家開始編輯二十週年紀念特刊 

 03/21～23 王牧師主領復活節退休會，主題：約翰福音的信息 

 03/22 3：00PM慶祝教會 20週年感恩禮拜 
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宣道事工報告    蔡淑恩 

 

教會這二十年來從未間斷每月一次的探

訪慕道友與肢體互訪的事工。近幾年來負責互

訪事工的是丁林弟兄。偶或有參與互訪的同工

人數下降的時候，但是總有一群熱心愛主的同

工們放棄週六下午個人休閒的活動,彼此配

搭，持續不斷地在這項事工上忠心地付出時間

與愛心。教會於 2007 年九月起遷到西北教會

聚會後，弟兄姐妹更積極向在 OSU 附近的幾

個社區向華人發放教會的海報、單張。同工們

也幾次壯起膽來敲陌生人的門。來應門的朋

友，不論是否接受我們的邀請，我們所播善意

的種子畢竟也傳了出去。有個人談道的機會

時，參與的弟兄或姐妹得到的建造實比慕道朋

友來的多。犧牲一個踏青、逛街、睡覺、看電

視、或加班的週末來參與這樣有永恒價值的服

事，是基督徒的特權! 

教會在 Tina 姐妹的支持下，我們在她的

餐館 Asian Star 開始了查經事工，對象是餐館

工作的員工。（參閱 Tina「餐館事工」）負責

此項事工的是李運泰弟兄。從 2003 年八月起

每週五晚上教會查經結束後，至少有兩位弟兄

姐妹配搭,約十點半左右到達 Asian Star 與數位

在餐館工作的年輕朋友們一起查聖經，風雨無

阻。每次去，Tina 與員工們都很熱情地招呼我

們，有吃有喝。這些朋友們拖著一天賣力工作

疲憊的身心來參加查經，能將基督的福音介紹

給他們是難得的機會，也是榮幸。這項事工持

續了三年左右，後來因故停止。願神繼續光照

所有我們接觸過的靈魂。 

2003 年林華山弟兄劉碧珠姐妹在中西部

退修會分享他們向臺灣鄉村地區傳福音的異

象。弟兄姐妹們有感於臺灣鄉區只有 0.02%的

基督徒，對絕大部分的鄉親父老仍是信奉民間

宗教極有負擔。2004 年三月教會邀請林華山弟

兄、劉碧珠姐妹到高台作短宣培訓。同年組織

了一支短宣隊，與臺灣的基層福音配搭，於

2004 及 2005 年的 12 月連續兩年，在新竹寶山

展開為期兩週的短宣。短宣隊成員都自籌經

費，實際出訪成員在 10 位左右。因為會友們

或假期不多，有些隊員僅能分段式參與短宣；

有些則因沒法取得簽證；或路程遙遠家長不放

心，因而不能同行；且教會裏說英文的第二代

青年成員不多。留守在 Ohio 教會的弟兄姐妹

則以代禱支援短宣隊，並參與教材的製作。 

短宣隊主要服務的對象是寶山國中的莒

光分校三個年級的三十幾位學生。莒光分校的

學生，除了極少數是當地居民的小孩；或有幾

位是孤兒之外，大部分是有案底被縣政府管

訓，屬單親家庭的背景。校方給短宣隊每天晨

修的時段與學生們相處一堂。短宣隊藉著教英

文，說小故事或做小工藝品，來與學生分享耶

穌基督的福音。隊員們每天在晨修之後，可與

一個班的每個學生有一堂課時間的個人關懷。

學生們從不理不睬或作弄的態度，到最後展現

誠懇的心，邀請短宣隊參加他們在藍天家園的

聖誕表演，兩個星期內有了極大的轉變。但願

神藉著短宣隊所說有關基督的福音播種在這些

孩子們的心田裏，伴隨他們成長，有朝一日能

發出芽來。 

隨著教會學生同工們逐漸畢業離開

Columbus，這項事工僅能持續兩年。以下乃是

幾位短宣隊隊員們的分享。期待將來主能再賜

給我們異象與更多青年同工，將福音傳給近處

的人，也傳給在遠方的人。 

 

寶山短宣 
一個蒙主祝福的家庭 

 
透過陳來圓傳道及陳士廷牧師的協助與

支持，我們在寶山的短期宣道事工雖然時間不

長，隊員也不多，但相信隊友們所傳基督耶穌

福音的種子，與教會兄姐們透過寫信給他們的

關懷，已播入在寶山國中莒光分校的小朋友心

中。一年多來，有超過一半的孩子決志。去年

決志的孩子中，有不少都參加藍天家園的彌撒

聚會。孩子們當然不會分辨天主教與基督教的

不同，但由此可見他們對信仰認真追求的心。

希望將來也能有幾所基督教的兒童或少年的家

園在臺灣成立。 

 執事會聖工報告
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他們中或有時出言不遜（可能是要引人

注目），但是到底還是孩子，每個人心地還是

相當單純。最後一天時，小孩們要我們明年再

來看他們。我們打從內心認為，能有這樣難得

的機會服事這些心靈受創的少年朋友，將基督

的愛傳給他們，實在是我們的榮幸。雖然要犧

牲個人假期來服事主服事人，但是卻非常值

得，很有意義。 

我們只有每週短短不到一小時的時間與

在寶山國中和雙溪國小的學生們相處。但已有

當地的同工與陳來圓傳道在這些學校開「生命

教育」課，只是不能公開的傳福音給學生們。

心中不免感慨，山上莒光分校的孩子們竟然比

他們有福氣，能直接聽到神的信息。有些學生

下課後偶而會來福音中心，看得出他們心靈需

要關懷、輔導。可見在鄉鎮傳福音，做學生工

作有多麼重要。願主加倍給陳來圓傳道力量，

讓福音中心在這兩所學校中多得果子，不久能

成立少年學生團契。寶山福音中心地點隱蔽，

有些我們接觸過的寶山當地學生問說：「福音

中心在哪裡？」我們會繼續禱告主，讓福音中

心能夠盡快找到新的合適聚會地點。在此也非

常感謝提供我們住處，接待我們的同工麗滿姐

妹與她的丈夫李安財先生。願我們的主榮光光

照他們一家。 

寶山少年  

陳妍文   2006 年 

 

窗外寒冬裡的旭日，暖暖地籠罩著山裏

頭這個迷你校園。絲絲的晨曦，穿射進來，輝

映在教室裡雙雙專注凝神的眼睛。台上沒有精

彩迷人的電影，也沒有悠揚動人的音樂，只有

生澀的代課老師，清脆悅耳的聲音在傳述著主

的事情－神國的故事。孩子們是這麼安安靜靜

地聆聽，一個個就像一塊塊的海綿，充充滿滿

地將生命的活水吸住。不禁要問，為何這群被

社會遺棄，所忘記的孩子們，是那麼樣的渴望

神和祂的話語？是因他們比別人愚蠢嗎？懦弱

嗎？低下嗎？或許他們曾經犯了錯，做了人所

看得到不該做的事。但是他們的知錯認罪、軟

弱謙卑和單純願意的心，使他們和神的距離縮

短，使他們更加容易地親近神。『耶和華的眼

目，看顧敬畏祂的人和仰望祂慈愛的人。』神

阿！求您繼續看顧教導這群仰望您的孩子們！ 

 

第二次寶山短期宣道的感想 
王林妙禎   1/18/06 5pm 在 Narita Airport 

 

這是我第二次到新竹寶山去短宣。第一

天看到去年那些莒光分校的同學們，有許多長

高了。那些國中生大部分記得我們的，都會帶

著笑容和我們打招呼。真覺得與去年第一次去

的經歷有極大的不同。有許多同學把我們與

Arizona 教會暑假去的短宣隊員搞混，以為我

們就是從 Arizona 去的問起許多 Arizona 短宣

隊的大哥哥們的事情。 

今年有 6-7 位新來的同學，他們的態度比

去年我們第一次見到莒光分校的學生們好許

多。也許是其他的老同學認識我們之故吧？！ 

感謝神的恩典，藉著聖靈的動工和留在

美國 Ohio 州我們高台教會的許多弟兄姐妹的

代禱，我們發現也有不少同學已經在 2005 年

暑假，藉著 Arizona 教會短宣隊的帶領而信

主，而今年神也給我們有同樣與神同工的喜

樂：有三位同學，國一的李文孝，國二的林宗

毅，國三的張承倫—決志接受耶穌做他們的救

主，與我們同樣成為神的兒女，成為神家裡的

人。 

莒光國中 28 位同學中，有一大半已接受

主。我們也看到大部分同學接受主後的改變，

真是感謝讚美主。也求主繼續幫助陳來圓傳道

的 follow up 工作，賜她更多屬天的能力、智

慧與同工，並祝福她全家在主裡的辛勞，也祝

福陳士廷牧師所帶領的其他基層福音教會的事

工。  

 

Reflections on 2005 Taiwan Mission Trip 

Justina Wang     January 22, 2006 

 

The decision to go to Taiwan was a hard choice 

for me this year.  I am a senior at The Ohio State 

University in Columbus, Ohio and my life is filled 
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with work, church, and finishing up my Bachelor’s 

degree (the undergraduate degree in America) so I 

can graduate in four years.  If I were to attend the 

mission trip, I would have to take time out of my 

hectic schedule to help prepare for the lessons and 

spend my entire winter break in a foreign country, 

and I didn’t know if I wanted to put myself 

through that.  On top of that, I hadn’t spent 

Christmas at home in many years and I missed being 

able to see people’s houses decorated in lights and 

spend the holiday with my friends and family. 

So, with this decision weighing on my mind, I 

did the only thing I could do; I prayed.  I prayed that 

God would make it clear to me what He wanted me 

to do.  And even as I was praying, I knew what His 

response would be.  I mean, the options were： 1) 

stay at home for selfish reasons or 2) go make a 

difference in someone’s life for Christ.  It wasn’t 

very hard to figure out God’s will here, but it was 

a whole different matter to decide to obey.  Before I 

lost my courage, I told my parents my decision to 

attend the mission trip in December and God 

worked everything else out. 

Once again, the trip was worth it.  The moment 

we met the kids in Juguang Middle School, I 

remembered all the reasons why I enjoyed being 

here the previous year.  These students have had 

awful things happen to them, they’re put in very 

difficult situations, and they have very little (if any) 

family support, yet their hearts are still so good.  

Granted, they try to hide behind a tough façade by 

insulting you, teasing you and not cooperating with 

you, but once you show them that nothing they do 

will make you stop coming and that you love them 

because God loves them, they begin to soften up 

towards you.  And then you see it.  Instead of 

troubled kids, you start to see their gifts, their smiles, 

and their golden hearts.  And as a future teacher, I 

can only hope that the students I have in my class 

will be as kind-hearted and talented as they are. 

 

餐 館 事 工 
劉東霞 

感謝讚美我主耶穌基督，全能的神！來到

高台福音教會已經六年多了，與弟兄姊妹共同

度過許多美好的時光。 

 

感謝神！在中國大陸，初信的我來到美國

Columbus，經營 Asian Star 龍興餐館。苦於英

文懂得不多，無法在美國的教會做禮拜。一個

偶然的機會，運泰兄全家來餐館吃飯，與他們

談起基督信仰，他們力邀我去高台福音教會聚

會。在教會裏，大家有很好的肢體交通，一起

讀經、一起吃飯、一起禱告。在餐館有幾位信

主的員工，限於餐館工作時間不能去做禮拜，

他們就非常羡慕我。教會了解到這個情況，就

請弟兄姊妹，在每個星期五餐館關門後，輪流

來帶領查經，每次都有三四個弟兄姊妹來指

導。使我們更深刻的了解聖經，許多心理疑問

都能得到解答，同時也帶領五個慕道友歸向耶

穌，感謝神！ 

 

每年耶誕節的平安夜，都有很多弟兄姊

妹來報佳音，場面熱烈隆重，許多位信主的員

工都非常感動。 

 

感謝神！神未曾應許天色常藍，在經營

龍興餐館過程中也經歷過一波三折。由於中西

方餐館烹調方法不同，導致衛生局的人誤解，

餐館被迫關門一個月。感謝神！這其間許多兄

弟姊妹幫我禱告，運泰兄帶領人來餐館禱告。

在衛生局的報告中，我發現許多漏洞，衛生局

的人也意識到他們的錯誤，所以最後讓餐館提

前二十天恢復營業。感謝讚美神！餐館的生意

不但沒有下降，反而比以前火紅。 

感謝神給我兩個聰明、活潑、可愛的女

兒聖愛和仁愛。他們非常喜歡教會的主日學。

每逢星期五和星期日，他們都迫不及待的來到

教會，學習上帝的話語！ 
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關懷組事工 
自能, 漢英, 丁林, 東育 

 
1. 全教會互訪：二十年來每個月都有互訪。

在週六下午一點，輪流在弟兄姊妹家、教會或

Buckeye Village 一起禱告後，出發探訪慕道友

或主內的弟兄姊妹，探訪後再回來聚餐和分

享。很多弟兄姊妹都擔任過互訪的協調工作。 

2. 同工會：每個月我們教會舉行一次同工

會。主日崇拜後或在教會，或在願意開放家庭

的弟兄姊妹家聚餐後，一起討論教會的事工。

每次會中都會討論與 Outreach 有關的福音工

作。近年來，同工會都在教會舉行。 

3. 家庭聚會：我們教會在每個月最後一個週

五的晚上，在教會或願意開放家庭的弟兄姊妹

家中舉行家庭聚會。聚會中不但能聽到很多弟

兄姊妹感人的見證，近年來還有翻聖經比賽、

聖經問題和聖經人物表演比賽、錄影帶佈道、

聖經問題解答等內容更豐富的聚會。通過這些

豐富的節目使家庭聚會更有生氣，通過弟兄姊

妹在一起的聚餐，大家有很好的交通，弟兄姊

妹之間的情誼更加深厚，使我們教會成為一個

充滿主愛的大家庭。家庭聚會在願意開放家庭

的弟兄姊妹家中舉行，將會進一步推動家庭聚

會的事工。 
4. 周間地區性小組禱告會：高台福音基督教

會是一個禱告的教會。除了每週五和週日全教

會性的禱告會之外，過去在週間分別在不同的

地點、時間，都有三組禱告小組。通過禱告，

參與的弟兄姊妹不但有很好的分享和交通，同

時對神的話語和神的信實與大能有很深的體

驗。參與禱告小組的弟兄姊妹不但通過彼此的

鼓勵和學習建造自己，很多弟兄姊妹更因此成

為教會的核心同工，教會的關懷網也藉這禱告

小組被擴展。藉這禱告，弟兄姊妹有更深一層

的瞭解和認識，而這種瞭解和認識更進一步把

彼此的關懷與需要帶出來，禱告小組因此成為

教會信仰生活化的催化劑。。 

 

文書組事工 
            劉大為 

 

文書組負責管理及保存教會各樣文書資料

(洗禮報名表、洗禮證書、執事會會議記錄、

週報、海報-----等等)教會圖書館、講道錄音帶

及發行週報及製作海報。 

文書組事工繁瑣，但感謝教會許多弟兄姐

妹幫忙分擔各樣事工，其中逸潔一直幫忙保管

教會成立至今的所有週報，筑榆一直幫忙編印

教會每週主日崇拜的週報。教會很多海報近年

大都由教會許多兄姐幫忙製作(蘇莉、文忠、

小雲、佳陵)。教會的網址(www.hpecc.org)先後

由佳陵及文忠在負責管理及更新。另外，講道

錄音帶的完整與豐富更是本教會的一大特色。

十幾年來週五查經和主日崇拜的信息及退修會

的信息，都在逸潔的細心及專業的管理之下顯

得井然有序，為教會弟兄姐妹屬靈成長及慕道

友們認識神的一大助益。 

我們教會亦有一小型的圖書館(現在在我

家)，有藏書 600 餘冊，開放給兄姐及慕道友們

借閱，感謝燕芬、膺超、佳陵的幫忙，約二年

前將所有手寫的圖書目錄整理打字建立電腦

檔，現在都放在教會的網址上，供兄姐查詢借

閱。 

我常常在神面前感謝這些兄姐們服事神

的心，求主紀念他們的服事。 

 

兒童、青少年組 
從服事孩童中學習  黃筑榆 

 

我於 1993 年來到教會，認識 Robb 和芷儀

這對夫妻，看到他們忠心在兒童事工上服事，

將自己全部獻上，為神所用，心中十分感動。 

2006 年，由於 Robb 和芷儀搬家，教會需要人

幫忙兒童事工，我經由一段時間的禱告之後，

開始在這項事工上服事，在知道自己能力不足

的同時，也讓我看到神的大能。這接近一年半

的時間，我從服事兒童當中，學習許多功課，
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心中充滿感恩，現將我的感想綜合如下： 

更深刻了解服事的重要性 

 服事神是一個極大的恩典，一個無所不

知、無所不能、無所不在、神聖的造物主，讓

我這個罪人認識祂，因祂的恩典，使我得到新

的生命，讓我這個蒙恩的罪人，竟然可以在兒

童事工上有份，與主裏的弟兄姊妹同工，我心

中真是充滿極大的感恩。 

 在服事當中，神讓我學習與弟兄姊妹互

相配搭。自從教會搬到西北基督教會之後，幾

乎每位兄姐都在週日兒童主日學以及孩童節目

的事工上服事，和西北教會兄姐一起學習教導

小孩。這個見證讓我十分感動，我記得有好幾

位兄姐告訴我，自己在教小孩的事上沒有經驗

甚至很害怕，但是願意為神的緣故試試看。我

聽了之後十分感動，若不是因為主的緣故，誰

願意把自己放在不熟悉的情況下，若不是因為

倚靠神，誰能做自己不會的事。感謝神，讓我

在兄姐身上更體會服事的真義。 

 

 了解忠心的重要性 

 詩篇 127 篇講到，兒女是神所託付的產

業，換句話說，教養小孩是一件不可馬虎隨便

的事，神要父母「教養孩童，使他走當行的

道，就是到老他也不偏離」(箴言 22：6)，神要

父母教導及管束兒童，使他一生走在這個生命

的道之中，這是多麼大的責任！在參與兒童事

工當中，神在箴言的教導也提醒我忠心的重

要，要忠心把聖經的教導講清楚。教會的兒童

教導不是道德教育，而是生命之道的傳承，不

是用心理學家或教育學家的方法，而是用神的

方法。 

 在學習服事孩童中，神常常提醒我要忠

心，要為這些小孩的心禱告、為自己在服事兒

童的心思意念禱告、為孩子們的救恩禱告。神

也提醒我事先就要好好準備：雖然工作很忙，

但是，神的事工應該擺在第一位，準備教材不

該是最後一分鐘的事情，要知道是為主做的。

另外，我也學習作孩童的好榜樣，若我只講聖

經故事給孩子聽，在行為上卻看不出基督徒的

樣子，就沒有辦法教導小孩。孩子是非常敏感

的，如果教導的人在主日學時講得頭頭是道，

可是卻言行不一，孩子們很快就可以看出來，

也會很直接地問為什麼。感謝神！孩子們天真

的話語，常常是對我很好的提醒。 

  

 更認識自己、更倚靠神 

 在學習服事孩童中，神讓我更了解我是

誰。我一向不是一個有自信的人，對自己有許

多懷疑，遇到挫折時，常有被害者的心態。但

在參與這項服事當中，神讓我更清楚認識：我

是神所造的，神愛我，並且喜悅我服事祂，神

給我足夠的恩賜及能力，要倚靠祂、尊祂為

大，忠心做好祂所要我做的服事。神不創造廢

物，感謝神讓我可以深刻體會到這一點。 

 也因為如此，神使我知道，不是我能做

什麼，而是神的大能改變一個人的靈魂。現在

的科技資訊如此發達，只要上網就可以找到各

樣吸引小孩的遊戲、活動。讓主日學充滿吸引

小孩的活動，使他們願意常來教會是很好，可

是，真正能改變、拯救一個人靈魂的，不是活

動、不是主日學老師的能言善道，而是神自

己。 

  

 更認識神的愛 

 在我參與兒童事工時，神常常藉著小孩

考驗我的耐心及愛心。我常常需要試著用小孩

懂的方法將神的教導講清楚，但是他們不一定

能懂，於是，再試試其他方法。一次不成功，

再試試其他方法，一次又一次這樣做時，我心

中常不由自主地感謝神對我們人類的大愛。當

我們還是罪人，與神隔絕，背逆神時，神用我

們可以懂的方式，讓耶穌道成肉身，到世上為

我們的罪而死。人一次又一次背逆神，但是，

神卻仍愛我們，願意我們與祂和好，願意給我

們新的生命。這是多麼大的恩典，神使我在服

事當中，同時更認識祂的愛。 

 在服事中，我從孩子身上學到許多功課，

也得到許多鼓勵。自從遷到西北基督教會聚會

後，週五晚上兒童教導班一結束,教會的大孩

子們主動成立一個 Bible Kids’Club。她們會

事先花上一個星期的時間，精心規劃下週的節
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目，而在當天晚上用服事的心來帶小的孩子們,

節目包括： 講信息、帶遊戲、禱告。看到這

些大孩子們以無私的心全然擺上,忠心服事小

的孩子們，我一方面覺得汗顏，一方面也得到

很大的激勵。我為這個在兒童事工上服事神的

機會感謝神! 

以下簡單介紹兒童青少年事工： 

 

兒童青少年事工  黃筑榆 

 

自 1998 至 2006 年，兒童事工由 Robb 

Bossley 弟兄及林芷儀姊妹負責，自 2006 年

起，Robb 一家搬家之後，兒童事工由我負

責。 

1. 週五晚上兒童教導班 

目前週五晚上兒童教導班分為三班： (1)幼

兒園至一年級，(2) 二年級至四年級，以及 (3)

五年級至六年級，由九位兄姐輪流教學，使用

固定的主日學教材，輪值的兄姐按小孩的背

景，盡量用中文教學。 

2. 週日主日學 

目前加入 Northwest Christian Church 的主

日學，由 9：45am 至 10：45am，小孩依照不

同年齡參加主日學，由 11am 至主日崇拜結

束，按不同年齡參加 Bible Zone 或 Kids of 

the Kingdom，教會絕大多數的兄姐輪流在各

班幫忙，一方面幫忙教學的兄姐，一方面學習

如何教導小孩。 

3. 校園團契 

校 園 團 契 於

2001 年四月成立，

參加的成員主要是

以英文為母語的青

少年，目前於每週

三晚上舉行，由王

維儀姊妹帶領，形

式以查經及分享為

主。 

 

音樂事工         鍾俐遜 

 

音樂組的事工就如以前我在特刊裡寫下

來的：因教會信徒的流動性很大，參與音樂事

工的同工常有遷離，但神總是預備新的人接

替，這是我多年來最感謝神的地方。目前的領

詩事工，除了秀霞以外，膺超、馨淳都是新加

入的同工。偉玲也即將於三月開始參與領詩。

感謝神賜給他們願意服事的心。 

    這幾年當中，最捨不得的是為我們司琴和

為詩班伴奏了五年的孟珊離開了我們。孟珊畢

業了，也結婚了，於 2006 年春天搬到 Boston

與 Stanley (行仁兄長子)團聚。我們一邊為他

高興，一邊也擔心：她走了以後，詩班又沒有

人伴奏了。當年孟珊就是我們禱告向神求來

的，所以我們再次把缺司琴的事帶到神的面

前。上帝非常幽默，他首先把膺超從 Athens

帶來 Columbus，瀟灑英俊的「單身貴族」，

我們先把他請進了詩班，然後積極地為他的婚

事禱告。想不到神的預備超過所求所想，不但

為他預備了一個愛主的姊妹斐慈為妻，也同時

為我們詩班解決了缺伴奏的問題。當時我剛確

知運泰即將到加州接新的工作，心裡特別為將

來教會司琴的人手著急。膺超回台相親時，我

「提醒」他：不是要為教會找一個司琴，是要

找一個太太。但神的預備如此豐富，斐慈一

來，馬上開始參與詩班伴奏和司琴的事工。神

再一次讓我們經歷到禱告的功效。除了斐慈，

這幾年也有佳陵和 Shannon 參與司琴的服事。

謝謝她們！ 

這幾年來詩班練唱的時間仍是每週六
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7：30PM，在行仁兄或在我家練唱，2007 年 9

月搬到西北教會以後，改為每主日下午聚餐後

在教會練唱。2006 年詩班的變化比較大。除了

孟珊在三月離開，緊接著 Robb、芷儀在與我

們 同 工 了 十 多 年 以 後 ， 也 於 六 月 搬 到

Kentucky，真叫人依依不捨。此外，運泰也於

十二月離開住了超過二十年的 Columbus，開

始在加州工作。一下子詩班少了好幾位有力的

同工，特別是 Bass 聲部。但感謝神帶領膺

超、斐慈、正忠、偉玲、小雲、程林和紅玲幾

位兄姐，在我們最需要人的時候，來加入詩班

的行列。雖然 2006 年，我們突然經歷到因許

多的同工遷離 Columbus 而導致整個教會好像

縮小了，執事會人少了，詩班人數也減少了，

但神的憐憫，使我們各樣事工仍有人接替，沒

有受到虧損。今天我也向神獻上同樣的禱告，

求神繼續帶領有音樂恩賜的同工來到我們當

中。神是信實的，祂一定會像過去二十年一樣

地聽我們的禱告，使我們在指揮、司琴、領詩

和詩班的事工上，一樣也不缺。在負責高台教

會聖樂事工二十年之後，要離開和我同工如此

之久的兄姐們，心中的不捨就像教會每次有人

遷離時一樣。但這次更痛，因為走的是自己！

我在禱告中，把每一位親愛的同工們交在主的

手裡，求神紀念你們為祂所作的大大小小的

工。但願五年後，我會在特刊裡又再一次看到

信實的神，怎樣祝福高台的聖樂事工！ 

 

財務組事工報告   鍾俐遜 

 
財務事工，對我完全是一項新的服事。

2006 年春天，Robb、芷儀準備搬家，教會青少

年/兒童事工必須要有人接手。我看見筑榆很

有心地接下兒童事工，也就勇敢地接下筑榆原

所負責的財務。存著戰戰兢兢的心情與學習的

態度，我開始接受挑戰，與自能兄和妙禎姐一

起搭配服事。感謝神的帶領，參與財務事工至

今近兩年，學到許多寶貴的功課，也有不少心

得： 

 

一、 參與財務事工使我經歷神的信實，也看到

兄姐愛主的心。 

 

感謝神的恩典，20 年來，教會財務的收

入與支出一直都能夠保持平衡，不管是人多還

是人少的時候，我們都沒有缺乏。信實的神，

保守我們，讓高台教會 20 年來能忠於神的教

導，鼓勵兄姐要盡自己的本分做到十一奉獻，

甚至因愛神的緣故，而做到超出自己能力的奉

獻。常記得行仁兄的一句話：「奉獻要獻到心

裡覺得『痛』才叫做學到了奉獻的功課。」信

實的神，感動弟兄姊妹的心，在金錢奉獻上忠

心的擺上，常使我深受感動也大得激勵。兄姐

們不但為教會在一般事工上的需要慷慨奉獻；

為將來教會建堂的奉獻或是宣道事工更是不遺

餘力，時常也會有兄姐請教會代轉奉獻給某個

宣教機構，或是某個正遇到難處的兄姐。我相

信「給予」和「接受」都是神的恩典，給予的

人有滿足的喜樂，接受的人嘗過主恩的滋味，

將來也必能夠以同樣的愛心去關懷別人。「多

種的多收，少種的少收。」（林後 9：6）我

相信許多兄姐，都已經在奉獻上經歷神的信實

與祝福，我求神繼續『敞開天上的窗戶，傾福

與這些忠心愛主的人』身上。 

 

二、 參與財務事工讓我瞭解財務同工的辛勞 

 

接下財務後的第一個衝擊是發現自己原

本就很重的主日書包更沈重了，因為伴隨著聖

經、講義夾、司琴的譜、主日學教材之外，又

多了一份財務資料夾。緊接著是第一次寫教會

支票給講員時，右手竟然抖得寫不下去，因為

意識到自己責任重大。然後我又發現自己突然

變得很忙，主日崇拜後再也不能輕鬆地與弟兄

姊妹聊天或是和慕道友打個招呼了。因為不是

在忙著開支票給兄姐就是在數主日的奉獻。弟

兄姊妹熱心服事主，常為教會活動或聚會採購

物品，並預先支付所需費用，然後才向財務報

賬。所以我幾乎每個主日都會收到好多收據。

但有時一個人就拿來一大疊，沒有釘在一起，

也沒有寫名字或註明是什麼花費？我嚇了一

 執事會聖工報告
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跳，原來寫支票之前還要替兄姐做算術，加總

數？然而收據那麼多張，有時又記不起來哪一

張是哪一個人的，真是弄得一個頭兩個大！好

不容易花了些時間理清楚，寫好支票，這些人

卻都不見了。然後我就拿支票去追人，可是這

時卻發現好多人都已離開了，已寫好的支票又

擔心會丟，心理壓力好大！我最長的紀錄，曾

經「保管」寫好的支票好幾個月後才找到人！

後來我學乖了，開始請弟兄姊妹把收據先釘

好，把總數加好，寫上姓名和開銷原因，但大

家仍時常忘記，我只好在書包裡又加了一樣東

西：釘書機！最近，財務同工設計出報帳的申

請表，把收據就黏在上面，才解決我們不知如

何收藏這些收據的麻煩。財務事工的繁瑣，真

是非親自參與才明白。想起自己以前常在週五

晚上聚會時，把收據拿給筑榆，筑榆總說：

「對不起！請妳主日才拿給我，今天沒帶財務

資料夾。」當時總覺得只是一張收據，為什麼

她不肯拿去？卻沒有想到自己有多自私，不知

那張收據她若真的拿去，卻不能馬上開支票，

怕丟又怕忘，那會增添她多少壓力？ 

參與財務事奉，讓我學習站在別人的立

場，替別人想一想，而不是只圖自己的方便。

參與財務，使我更瞭解財務同工的辛苦，更知

道為財務同工感謝神。2008 年開始，由於準備

搬家，家務太多，我把負責了近兩年的財務事

工，又交回給筑榆做了！謝謝妙禎姐、自能兄

和筑榆多年來在財務事工上的辛勞，求神紀念

他們忠心的服事！我終於鬆了一口氣，回頭看

看我的財務同工，完完全全是與兩年前不同的

角度了！ 

 

三、 參與財務事工讓我更認識神的大能與自己

的不足。 

參與財務事工期間，面對了很多的挑

戰。過去我一直以為自己是個很細心的人。財

務事工，要注意很多的細節，所有的數目須要

百分百正確，一毛不差，這才發現自己一點也

不細心！每個主日要算奉獻總數；每個月要做

財務報告；每年底要發整年的奉獻收據給兄

姐，很多的數目計算，若不是很有耐心又細心

的人，恐怕會發狂！謝謝自能兄設計的軟體，

現在這些事都在電腦上做，總算比以前容易多

了！過去我也以為自己有很好的記憶力，想不

到負責財務後，記憶力也大受挑戰，也許因為

是新的服事，還不習慣，我常忘東忘西，不是

忘記帶資料夾，就是忘記帶支票，或是給講員

的謝卡等等。我的工作除了主日在教會所做

的，回到家來要整理財務紀錄和檔案；每三個

月要寄支票給十個我們教會支持的宣教機構。

但因為在家裡雜事多，我這一年又特別忙，老

忘記又是該寄支票的時候了，總覺得怎麼三個

月過得這麼快？基於這個原因，我們今年已經

把每三個月寄一次支票，改為每年初寄出全年

的奉獻，解決了我忘事之苦！ 

能夠參與財務事工，是神的恩典！慈愛

的神，竟使用我這樣缺點百出的人，神的大能

和財務同工們的耐心幫助，補足了我各樣的缺

失。感謝神的憐憫和同工們的包容。願神祝福

妙禎姐、自能與筑榆為主所做的工。 

以下是教會將奉獻收入依照用途所設的

四種基金： 

１． 一般基金：用於教會各項聖工活動的支

出，包括：借用禮拜堂感謝奉獻、講員的謝

禮、主日學及聖經、事物用品及餐食費用。 

２． 建堂基金：First Alliance Church 對我

們的愛心，讓我們借用他們的會堂聚會了 19

年，去年九月我們搬到 Northwest Christian 

Church，但我們的目標仍是希望有朝一日能有

自己的禮拜堂。 

３． 宣道基金：目前我們支持的宣道機構有

（1）OMS 宣教士：Rodney Williamson（2）普

世佳音出版（The Back to God Hour Chinese 

Broadcast ） （ 3 ） Transformation Tapes

（ Rev.Keith Sholl 福 音 廣 播 － Design For 

Destiny）（4）中西部華人基督徒聯誼會（5）

台灣鄉福（6）台灣基福（7）中信（8）Focus 

on the Family（Dr.James Dobson）（9）中文

愛家協會（10）王天啟弟兄宣道事工。 

４． 青少年基金：為教會青少年與 English 

Group 的需要而設的基金。 

 執事會聖工報告
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神 國 新 人 
年   度 日   期 決     志     名      單 日   期 決     志     名      單 

4/20 鄒德珍   7/10 程佳媛   

4/27 吳晉華 盛  歡  9/19 陳  東   

6/14 王莉莉   12/19 李宏原 王麗萍  

2 0  0  3 

6/15 周桂芳   12/28 蘇  莉   

4/2 吳瑩琪 許豔梅 劉  勇  袁  華 周子琦 任永剛 
 蔡守誠    蔡愛娟 費莉萍 陳兆祺 

6/12 申康平    周維軍   

7/16 郭  薇 陳  樑  9/19 陳玉良 Alex Zho  

9/18 孔凡瑩 嚴忠國 李  麗 12/16 余祥麟   

 王興武 曹新霞 劉欣怡 12/17 彭文俊   

 陳梨娥 許麗萍 陳冠民 12/23 高宗偉 李俊文 鄒雲龍 

2 0  0  4 

    12/24 劉忠豪 張鈞凱 周  灝 

1/30 楊偉帆   9/11 李芷靈   

2/19 余經洪   10/8 劉明光 祝  紅 李雲波 

4/23 董  明   11/19 周永衛   

5/13 紀瑞玉 劉  娟  12/16 李宗毅   

5/27 蔡筱青   12/22 朱家福 何佳家 張雯茵 

2 0  0  5 

7/5 李蘇航   12/23 張承倫 李文孝  

1/7 嚴美鳳 翁執良  7/6 張淑禹   

2/3 黃日尹   7/15 高素豔 徐雀萍  

2/9 姜雪倩   8/26 錢  進 譚  利  

3/9 王立勇   9/30 張學桂 張樊珍 趙玉秀 

5/12 張開峰    陳美娣 馬哲生  

2 0  0  6 

6/9 黃永茂   10/14 劉  潔   

2 0  0  7 4/8 胡杏英   12/29 苗永傑   

 

年   度 日   期 洗     禮     名      單 

4/18 鄧世昭 蔡  鳴    2 0  0  3 

11/29 吳晉華 盛  歡    

4/10 程佳媛 李宏原 王麗萍 蘇  莉 何佳陵 2 0  0  4 

11/27 陳  東 申康平 王興武 曹新霞  

3/27 嚴忠國     2 0  0  5 

11/26 劉明光     

4/22 蔡愛娟 姜雪倩 翁執良 王  虹  2 0  0  6 

10/28 董  明 李主弦    

2 0  0  7 10/27 胡杏英 陳  樑 紀瑞玉 廖梓妤  

 
從 1988 年-2008 年復活節共 124 人受洗 從 1988 年-2008 年復活節共 317 人決志
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在服事中成長 
                          —以神為中心的服事          劉大為 

 

 每當別人問我信主的經歷，我總是說：

「我是於 1988 年在金門當兵時決志信主

的。」之後，我總不忘再加一句：「但是，

我屬靈的真正成長，是從 1993 年 9 月來到高

台福音基督教會之後才開始的。」也就是

說，有五年的時間，我的屬靈成長是停滯不

前的，只是個禮拜天偶而想到該去教會的掛

名基督徒。感謝神憐憫我的軟弱，知道該下

一帖重藥，才能真正拯救我，於是將我放在

高台教會當中被建造、被改變。在服事神的

操練過程中，鍛鍊我成為真正合神心意，得

神喜悅，讓神使用的器皿。我不敢說我現在

已完全合神心意、得神喜悅，但願意將這段

成長過程與大家分享，希望能不枉費愛我的

神對我的一片苦心。 

 什麼是事奉神與服事神的意義? 當初在

舊約時代，神紀念與亞伯拉罕立的約，拯救

以色列人出埃及，進入迦南地，就是要以色

列人事奉神、服事神。今天，神對新約信徒

的要求也是一樣，祂帶領我們出靈性上的埃

及(魔鬼所掌管的世界)，進入屬靈的迦南地

(神的國)，是為了要我們事奉神、服事神。這

是沒有中間路線的，「一個人不能事奉兩個

主，不能事奉神，又事奉瑪門，瑪門是財利

的意思。」(馬太 6：24) 瑪門也是在我們心

中能取代神地位的一切偶像，可能是金錢、

兒女、學業、事業等等，只要是會取代我們

心中神的地位，就是我們的偶像。我們應過

一種以神為中心的生活，不但我們的金錢應

先奉獻十分之一，我們的時間也應先分別出

來屬於神、歸神使用。這些屬於神的時間包

括教會各樣聚會與服事，剩下的時間，才是

屬於自己的。事奉(worship)與服事(serve)是有

些不同的。事奉就是一種敬拜，所敬拜的對

象，就是我們的神，並且在我們心中確知祂

是配得敬拜與讚美的。服事就是一種服務與

工作，基督徒的事奉與服事的正確態度是事

奉加上服事：先事奉，再服事，是一種以神

為中心的服事，而不是以工作為中心的服

事。「所以弟兄們，我以神的慈悲勸你們，

將身體獻上，當作活祭，是聖潔的，是神所

喜悅的，你們如此事奉乃是理所當然的。」

(羅馬書 12：1) 這正是事奉的意義。事奉是將

主權交給神，為主而活，先有了這樣的事

奉，才有羅馬書 12：4 之後所講到的各樣服

事，「正如我們一個身子上有好些肢體，肢

體也不都是一樣的用處…」。服事的動機正

是先願意付出一切，把自己獻給上帝，願意

付出代價來跟從主。一個基督徒若不懂得為

主而活，就沒有資格服事神，就是以工作為

中心的服事，不是以神為中心的服事。哥林

多後書 8：1-5 談到馬其頓教會的金錢奉獻的

服事，足可為正確服事的借鏡：「弟兄們，

我把神賜給馬其頓眾教會的恩告訴你們，就

是他們在患難中受大試煉的時候，仍有滿足

的快樂，在極窮之間，還格外顯出他們樂捐

的厚恩，我可以證明他們是按著力量，而且

也過了力量，自己甘心樂意的捐助，再三的

求我們，准他們在這供給聖徒的恩情上有

份，並且他們所作的，不但照我們所想望
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的，更照神的旨意，先把自己獻給主，又歸

附了我們。」馬其頓教會的信徒們雖然遭受

患難，雖然極窮，但仍有金錢的奉獻服事，

不但甘心樂意，還「求」著作這樣的服事，

秘訣乃是他們已先將自己獻給了主，是屬於

主的人，所有一切已交託於主，也就是先有

了以神為中心的事奉，才能有得神喜悅的服

事。 

 這樣「以神為中心的服事」，是一個基

督徒靈性成長的轉捩點，若沒有經過這個層

次，不但許多神的教導不能理解，沒有意

義，縱有再多的服事，也不能得神的喜悅。 

 這話說來簡單，但我足足花了十四年的

時間才漸漸學會，這當中最大的問題，就是

不能認清什麼是「服事神」的錯誤觀念，及

如何才是服事神的正確態度與方法。感謝神

的保守與引導及行仁兄的教導，以下我將我

的經驗及學到的功課向大家分享(大標題分類

是依照 1994 年 11 月行仁兄所帶查經：「什麼

叫服事神」的內容)。 

 

服事神不能看重人的能力過於屬靈的生命 

 服事神的能力是由神而來，神給每個人

不同的恩賜來服事祂，各盡其職建立基督的

身體(教會) 。馬太福音 25：14-30 告訴我們，

不管神給你五千兩銀子或是二千兩銀子，只

要忠心的服事神，都能得神的喜悅，但若是

拿了銀子，埋在地裏而不知拿來服事神，那

就被神稱為無用的僕人，要哀哭切齒了，因

為「凡有的還要加給他，叫他有餘，沒有

的，連他所有的，也要奪過來。」 恩賜與能

力是由神來的，與人的才幹無關。教會的服

事，首看人的屬靈生命，服事神需有信仰的

根基，重生得救是一切事奉的基礎，良好的

靈命成長是事奉的動力。 

 感謝神，賜給我有音樂的恩賜，從小學

到大學都參加學校的合唱團，也常得獎。剛

到高台教會時，最有興趣的是音樂方面的服

事，但當時不清楚「音樂」和「聖樂」是不

同的，不單是旋律與歌詞不同，服事的本質

與意義也不同。神讓我嚐了一些失敗與苦

頭，花了五年的時間，終於由「音樂」走到

「聖樂」，學會聖樂服事不是「表演、作

秀」，而是「榮耀、歌頌神及造就人」。這

一段艱辛與喜樂的成長過程，我寫下來且刊

在高台教會十週年特刊上，在此就不多加贅

述。但以一句話來總結：「聖樂事奉若沒有

信仰靈命的根基，就會流於世俗的音樂，久

而久之服事只為表現，而失去榮耀神的真正

意義，服事中若有活潑有力的靈命成長，則

聖樂服事愈加增長，神的名愈加得榮耀。」

(《如何建立教會音樂事奉》，蔡長雄，

1990) 。聖樂服事當這樣，其他的服事又何嘗

不是如此? 多少時候我們參與某些服事，是

因為自認為我們在那些事上有能力，推而廣

之，當教會需要人做某些服事時，我們只看

見某些所謂的「專家」，而忽略了屬靈生命

的問題，忘記了「萬軍之耶和華說，不是倚

靠勢力，不是倚靠才能，乃是依靠我的靈，

方能成事。」(撒迦利亞書 4：6) 當我年輕不

懂事時，最喜歡聽一些辯才無礙，口若懸

河，或具有幽默感的牧師講道，只注意那些

笑話及有系統的邏輯，對於信息本身則是毫

不在意。幾年前，教會邀請鍾瑞能牧師來講

道，這事卻徹底改變了我。鍾牧師並不是屬

於「辯才無礙」類型的人，但是他一生忠心

地服事神，那裡有需要，就到那裡服事神。

七十多歲的高齡仍到巴西開拓牧養神的教

會，為主所用，為主奉獻一生盡忠，他本身

就是一個極美的見證。當他引用哥林多前書

1：27「神揀選了世上愚拙的，叫有智慧的羞

愧，又揀選了世上軟弱的，叫那強壯的羞

愧。」來描述神對他的帶領，更是讓我為自

己的幼稚感到羞愧而無地自容。對鍾牧師來

說，是不是辯才無礙，是否有幽默感已完全

不重要，當他站在台上尚未開口，他的屬靈

生命，他的見證已經先震撼了我。當神的話

語由他口中而出，就像一把利刃刺入我內心

罪惡的深處，像刮刀刨盡了我一切的污穢，

使我不得不降服在神的大能之下。那一天，

神教導我學會一門重要的功課： 服事神時，

基督徒的屬靈生命遠超過個人的才幹。一直
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到現在，當我有機會參與帶領查經的服事，

我始終記得鍾牧師，更不會忘記哥林多前書

1：27。 

 

服事神不能看重工作過於靈修 
神要每位基督徒固定在一個教會有很多

原因，其中很重要的一個就是聽神的話，學
習神的教導，也就是靈修。教會中有許多聖
工需要信徒分擔，彼此配搭服事，做一些教
會的工作。當工作與靈修有衝突時，當以靈
修為首要，並不是說教會的「事工」不重
要，而是要弄清楚優先次序。剛來高台教會
時，我就參與一些教會的服事，當時常不能
將這些優先次序搞清楚，以致當別人在聖經
速讀，主日崇拜時，我卻躲在別的地方，做
一些其他的“事工”。我特別記得剛來教會
的頭兩年，最熱心參與的是詩班，對於聖經
速讀則是興趣缺缺，在家也不會事先做聖經
速讀題目，別人在作答時，我也懶得記筆
記，講義上始終是一片空白。 

聖經速讀之後的主日崇拜有詩班獻詩，
有許多次在獻詩時有我獨唱的部分，那對我
來說，竟是整個禮拜天聚會最重要的事，不
但事先花很多時間準備，想盡方法要在獨唱
時讓自己的嗓子調適在最佳狀態。於是主日
崇拜前的聖經速讀一小時的時間，對我來說
變得非常重要，不但事先準備好川貝枇杷膏
及胖大海在那一小時猛喝，更是一人躲在
Gym，由暖嗓子開始，按部就班的發音練
習，即使主日崇拜開始了，會眾在唱詩歌
時，我仍閉嘴不唱，生怕將聲音唱啞。現在
回想起來仍覺可笑，這樣的獨唱神會喜悅嗎? 
答案當然是否定的，也因此嚐過不少失敗。
感謝神，當我漸漸了解獻詩的意義之後，就
不再做那種傻事，聖經速讀與主日崇拜更是
不敢不全心投入參與。這就是不懂得「服事
神不能看重工作過於靈修」。 

 
服事神不能看重自己的工作過於別人的工作 

神給每個基督徒不同的恩賜，在教會中
各盡其職，建立基督的身體，每個人都有不
同的服事。我們不能認為只有自己的工作才
是教會中最重要的，若別人有不同的意見，

我就抱怨而心生不滿，甚至惹事生非。 
正如前面所說，由於自己剛來高台教會

時，僅專注於詩班的服事，無形當中將聖樂
服事在教會中的重要性無限放大，而看不見
其他服事也同樣重要。總是認為高台的聖樂
服事太差，自以為很行，而給教會帶來許多
不必要的困擾。我曾經在一次同工會中大放
厥詞的說：「高台教會是一個不注重聖樂服
事的教會…，云云。」我記得當時行仁兄不
急不徐的回答說：「謝謝你的偏見，但
是…。」事後，我還心生不滿的氣了好幾
天。當我現在以全面的立場來回想當時的自
己，就不得不為當時行仁兄的回答拍手叫
好。的確，當時我屬靈的幼稚及不懂事，偏
頗的僅看見聖樂服事，卻無視於其他許許多
多的重要服事，更是不了解高台教會的特色
與優點。感謝神的帶領，讓我這十幾年積極
投入教會的各項事工，才能對教會全面的服
事有了深刻的體會，也學會了神要我學習的
功課。 

 
服事神不能看重工作的成果過於教會的合一 

基督徒是一群願在神面前認罪悔改，蒙
神拯救的人。我們同有一位天父，在一個教
會聚會，但每個人畢竟也有不同的地方，能
力不同、個性不同、恩賜不同、意見不同…
等等，我們應該將這些不同化成服事的動
力，而不是因彼此的不同而成為服事的阻
力。真理該堅持，意見該妥協，應以追求教
會合一的大前提之下來包容彼此的不同及工
作的成果。凡事莫如「彼此相愛，彼此代
禱，竭力保守聖靈所賜合而為一的心」來得
重要。 

我在高台教會剛學習服事時，對於很多
事情常常堅持己見，若別人與我意見不同，
我總是認為自己的看法才是最正確的。若力
爭失敗，往往輕則生氣好幾天，重則幾天不
去教會，來引起別人的注意，甚至不惜與別
人翻臉，做了許多幼稚與無知的事，完全沒
有一個基督徒該有的好見證。許多年來，感
謝許多教會兄姐對我的容忍與諒解，許多屬
靈長輩的勸化與代禱。若今天我能有一些改
變，那都是神的愛與恩典，我只有存著感謝
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的心來領受，盡忠服事來回饋。 
以弗所書 4：1-3「我為主被囚的勸你

們，既然蒙召，行事為人就當與蒙召的恩相
稱，凡事謙虛，溫柔，忍耐，用愛心互相寬
容，用和平彼此聯絡，竭力保守聖靈所賜合
而為一的心」，這豈不正是神要教導我的嗎? 

 

服事神不能看重人情過於神 
將近五年前，因為一件事情造成教會許

多兄姐對我的誤解，這不只是少數人，而是
大多數人對我的誤解，這些誤解甚至陸續轉
變成背後對我的人身攻擊。有一些兄姐私下
間接地告訴我，我才知道。當時一位屬靈長
輩私下跟我談這件事情，但似乎也不能消除
這位長輩對我的誤解。 

這件事情讓我覺得非常失望與灰心，也
曾經很慎重的考慮要換教會，因為這已經影
響到我在教會的服事。但是，筑榆和我都很
清楚兩件事情，第一，當初神將筑榆和我留
在美國，就是為了要我們在高台福音基督教
會服事神，不是在其他教會。第二，我只願
意到華人的教會，但是在 Columbus，找不到
比高台更好的華人教會。於是，我迫切的為
這件事情向神禱告，將它完全交託給神，我
甚至向神求，如果這件事的確是我的錯而不
是別人的誤解，求神清楚的讓我知道我是錯
的，因為認錯遠比被誤解要容易的多。五年
過去了，我整整禱告五年了，神讓我清楚的
知道，那件事我並沒有錯，我只是盡一個弟
兄該盡的責任，更感謝神藉著這件事情，讓
我學會了許多寶貴的功課： 

 

1) 不伸冤，不辯解 
「他被欺壓，在受苦的時候卻不開口，

他像羊羔，被牽到宰殺之地，又像羊在剪毛
的人手下無聲，他也是這樣不開口。」(以賽
亞書 53：7) 神首先要我學習效法我的主耶
穌，祂為了人的罪而受死。祂完全沒有罪，
卻受欺壓; 祂受羞辱，卻保持沉默，甘願承
受，沒有怨尤，至死忠心。跟我的主相比，
我所受的算得了什麼，真是微不足道，我的
主都甘心承受而沒有怨尤，我又何必為自己
辯解呢? 

「親愛的弟兄!不要自己伸冤，寧可讓
步，聽憑主怒，因為經上記著『主說伸冤在
我，我必報應。」 (羅馬書 12：19) 

人生數十歲月晃眼即過，有一天我要見
我的主得永生，有什麼天大的冤急著要伸呢? 
何不自己吃點虧，將來見主面時，是非曲直
一切都清楚，而且到那時，這一點小冤恐怕
我早就忘記了。 

 

2) 信仰根基是耶穌基督 
我們的信仰根基是耶穌基督。也許在我

們的得救過程中，曾因為某些基督徒的好見
證而促使我們接受耶穌，或是在我們的服事
生活中，曾因為一些屬靈長輩的積極為主擺
上而倍受鼓勵。但是當我們信主之後，若要
將信仰根基紮得深，紮得穩，唯有建立在耶
穌基督這磐石上以及神所啟示的真理—聖
經。當遭遇到一些困難時，更要讀經、禱
告，積極追求靈命的成長，更不能絲毫給魔
鬼留地步。 

 

3) 只見耶穌，定睛於神 
「在跟從主的道路上，神叫我們『只見

耶穌』，如果我們看人，我們就會跌倒，就
要灰心，因為人總有軟弱的時候，如果我們
一直看主耶穌，一直不見一人，只見耶穌，
我們就不會跌倒，不會灰心，因為主耶穌是
沒有軟弱的，是不會灰心的」(荒漠甘泉)，我
們服事神需要想到的是，我這麼做，神高不
高興，神是否喜悅，而不是在乎他人的想
法。這應是我們服事的唯一動機。 

「無論作什麼，都要從心裡作，像是給
主作的，不是給人作的，因你們知道從主那
裡，必得基業為賞賜，你們所事奉的乃是主
基督。」(哥羅西書 3：23-24) 

 

4) 學習保羅為主受苦的心志 
「直到如今，我們還是又餓，又渴，又

赤身露體，又挨打，又沒有一定的住處，而
且勞苦，親手作工，被人咒罵，我們就祝
福，被人逼迫，我們就忍受，被人毀謗，我
們就善勸，直到如今，人還把我們看作世界
上的污穢，萬物中的渣宰。」(哥林多前書
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4：11-13) 當初保羅為了服事神受了多少的
苦，簡直不是我們所能想像的。不僅如此，
在哥林多後書裏也記載了許多哥林多教會對
保羅的人身攻擊，但是保羅仍無怨無悔的服
事神。與保羅相比，我所受的誤解，遭到的
人身攻擊，又算得了什麼呢? 

經過了這五年，感謝神讓我學會了「服
事神不能看重人情過於神」的功課。現在我
不在意也不想再為那誤解澄清，我不但學會
了要原諒及愛那些誤解我的兄姐們，更學會
要專注於追求聖經的真理與屬靈的成長。我
不再在乎別人對我的看法，只定睛於神的身
上，凡事討神的喜悅，在服事上也不敢稍有
怠惰，效法保羅為主受苦的心志來積極服事
神。 

 

服事神的正確態度與方法 
服事神的正確態度是以神為中心的服事

(先事奉再服事)，而不是以工作為中心的服
事。若是以工作為中心，就會犯了以上所列
的那些錯誤。以神為中心的服事是先把自己
奉獻給神，當作活祭，也就是「事奉」，然
後再各盡其職來服事神，也就是「服事」。
羅馬書 14：7-8「我們沒有一個人為自己活，
也沒有一個人為自己死，我們若活著，是為
主而活，若死了，是為主而死，所以我們或
活或死，總是主的人。」只有一個真正把自
己奉獻給神的人才能真正為主而活，為主而
死。有了這樣的正確態度，才能真正為主所
用，神的要求我們也才能做到。 

服事神的方法，最首要的就是要忠心。
「人應當以我們為基督的執事，為神奧秘事
的管家，所求於管家的，是要他有忠心。」
(哥林多前書 4：1-2)「我感謝那給我力量的，
我們主基督耶穌，因祂以我有忠心，派我服
事祂。」(提摩太前書 1：12) 聖經沒有一處講
到人的能力，能力是神給的。人看重能力,神
要的卻是人的忠心。像保羅，摩西在神國的
忠心，神今天也要求服事祂的人要有忠心，
才能得主的喜悅。 

正如前面所提，服事神首在討神的喜
悅，對象是神不是人。神要求他的兒女在教
會中服事必須寬容，必需合一，必需彼此相
愛，彼此聯絡，竭力保守聖靈所賜合而為一
的心。 

服事神時難免會遭遇一些苦難，神向信
徒要求的是要有為主受苦的心志。如果我們
和基督一同受苦，將來也必和他一同得榮耀
(羅馬書 8：17)，即使是受逼迫，將來在天上
的賞賜是大的(馬太福音 5：12)。 

服事神的目標是榮神益人。保羅在腓立
比書 1：15-18 告訴我們，「有的傳基督是出
於忌妒分爭，也有的是出於好意…… ，有的
是出於結黨….，但又何妨呢? 或是假意，或
是真心，無論怎樣，基督究竟被傳開了，為
此我就歡喜，並且還要歡喜。」為了服事
神，應該不計個人毀譽，只要神的名被高
舉，神的福音被傳開，就要歡喜快樂感謝神
了。 

服事神要分外殷勤(彼得後書 1：5,10)，
願意付出時間，付出代價來服事神，管理自
己，操練屬靈生活，不計一切代價將屬靈的
事放在我們生活中最首要的地位。「你們存
這樣的心，從今以後，就可以不從人的情
慾，只從神的旨意，在世度餘下的光陰…，
萬物的結局近了，所以你們要謹慎自守，儆
醒禱告…，各人要照所得的恩賜彼此服事，
作神百般恩賜的好管家。」(彼得前書 4：2-10) 

感謝神，花了十四年的時間，將我這個
有菱有角的臭頑石，磨成一個能在神國服事, 
讓神使用的器皿。這個器皿現在使用時，雖
然有時仍會發出磨合不好的軋軋聲，偶而還
有故障的時候，但是我很確信的是，這個器
皿的中心是神，品牌是屬於天父，動力來自
聖靈，使用者是耶穌基督。但願我的自我能
漸漸衰微，讓神漸漸興旺，惟願有一天，這
個不配的器皿，真能讓神鍛鍊成一個神國可
用的柱石。藉著我們教會慶祝二十週年，除
了自勉，也與我們教會所有的兄姐共勉之! 
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     珍   惜   李運泰 

 

我在高台 19 年。我一些台灣的朋友在
加州做生意，他們一直不了解為什麼阿泰能
在美國中西部很冷的小城市一待就待了 22 年
不變動。我回答不是因為我在 Columbus 的
事業發了，離不開，而是我很珍惜能在高台
得到主和屬靈長輩的調教和裝備。2006 年底
我搬到洛杉磯，更加體會到主給我在高台 19
年的屬靈資產。這並不是說「我已經得到
了」。哦！對不起，不能盜版使徒保羅的
話，乃是覺得「書到用時方恨少」！早知
道，在高台能有更多的 commitment 給主，就
能裝備更多。因為我們不知道什麼時候，主
會差遣我們去別的工場服事祂。 

1984 年初，我認識了行仁兄和妙禎姐以
後，就一直參加每禮拜五在他們家的查經
班。那一兩年我只記得每禮拜五晚上，行仁
兄從不間斷地開車接我來回，也記得在查經
時，都固定坐在行仁兄右邊第一個位子，卻
幾乎都在打瞌睡。但是我每一次都去(打瞌
睡)。1986 年，主漸漸打開我的屬靈眼睛，我
開始問許多問題。行仁兄都一一為我們解
答，甚至到半夜都不罷休。1988 年，高台教
會成立。成立的那一天是復活節主日早上，
王守仁牧師主領主日崇拜，外面天氣卻是烏
雲密佈，雷電交加。似乎魔鬼很不甘心又有
一群基督的新兵成立，準備要從牠的黑暗國
度裡搶回失喪的靈魂，帶進神的國度。 

高台教會一開始，大家仍然聚集一班，
享受行仁兄講解聖經。後來神持續帶慕道友
來，到了一個地步，信徒的需要和慕道友的

需要不能在同一班中被滿足。就在行仁兄並
沒有明說指定之下，一些「老」基督徒乖乖
自動地成立另一班信徒造就班。大家都願意
輪流主領查經，接受訓練。查經參考就是大
家有目共睹的行仁兄查經資料。大家都很努
力，唯恐對神的話不尊不敬，並且互相督
促。主日學也使用行仁兄精編的聖經速讀問
答題，使信徒有讀完整本聖經的機會。直到
今天，成人主日學仍然使用同一教材。但在
20 年中，有數不清的信徒就這樣被建立信仰
的根基。不只如此，弟兄姊妹輪流帶每一本
書的簡介和帶領問題解答和討論。結果大家
的結論，就是帶領的人本身收穫最大。 

高台教會 20 年來，不光在神的話語上
忠心，也在行道上操練。每月一次的星期六
探訪慕道友事工，下午一點先聚集跪下來禱
告，再兩人一組分批出去探訪。5 點回來在
願意開放家庭的兄姐家用晚餐並分享探訪結
果。探訪的目的不單是傳福音，也體會人人
需要主的景況，經歷了施比受更有福。說到
教會服事，高台讓所有信徒一齊參與事工規
劃。不是信徒等著執事會發佈指令才去做。
這豈不正是聖經上的教導，每一個基督徒都
是聖潔的祭司，是與神同工的嗎?所以高台的
執事會不是在討論要做什麼，誰來做，只是
在教會的方向上作掌舵。在高台，尤其是剛
信主的基督徒，一開始就被教導服事的功
課。從服事中學習屬靈生命的成長。在高
台，可以常見到單身兄姐在照顧孩童中學習
包尿布。在兒童主日學，除了做父母的，也
有單身兄姐一起輪流教下一代。除了從聖經
中學習如何與弟兄姊妹同心合意一起同工服
事主，並且在行仁兄身上學到「要堅持真
理，不要堅持已見」。雖然在看法上各人有
不同的意見，我們卻注重同心合意的精神。
所以只要尚有一人持反對意見，眾同工不會
用民主投票，以多數壓倒少數。因為在教會
中，只有主的掌權,沒有民權，不講民主。所
以在高台 20 年，幾乎聽不到結黨紛爭，只有
聽到感謝主或是嘆息。嘆息的是－還有慕道



 

 48 

與神同工 

友尚未信主。 
雖然我們不能以人數誇口，但反過來

說，聚會人數卻能反映教會的屬靈景況。高台
星期五的查經班人數和主日聚會人數幾乎是相
同的。主日禱告會人數一度是主日聚會的三分
之二。這現象的背後，存在一項高台一開始就
很重視的目標和使命。就是我們發現：華人學
生來 Columbus 讀書，一個碩士一年半，一個
博士五到六年。他們來高台，從不信主到信
主，從信主到服事，時間很短。所以高台教會
很重視密集式的查經。鼓勵多禱告和參加服
事。來參加星期五查經班是必需，不是可選擇
的。所以在高台，沒有人認為只有主日崇拜最
重要，因為每樣聚會同等重要。這樣的環境，
是為了要塑造一個信徒一旦離開 Columbus 去
別的地方，信徒不但不會因環境的改變而離開

信仰，反而懂得如何選擇對真道有忠心的教
會，並且結更多的果子。 

高台 20 年來在人數表面上好像總是在四
十到五十人上下，但是其中已經超過三百人在
高台決志信主。我要說：主給高台教會一個特
別的使命，就是做主的流通管子。高台是基督
精兵的訓練營，許多人來高台若只是尋求一個
做「平信徒」的環境，通常是待不住，待不久
的。相反的，至今每逢長週末或是假日節期，
一定有從外地回來團圓的信徒，包括現在的
我。大家總是有同樣的回饋，就是常常勸現在
在高台的信徒，珍惜每一個聚會和服事的機
會。我也常從其他教會的牧師和同工口中聽
到，以能得到高台的同工為祝福，評論高台是
對神的話有根基的教會。 

 

                    可由生命經歷的神 
 

                王林妙禎   12/26/2007 
 

我們的神是一個可用生命去經歷的神。
過去兩次的台灣短宣，讓我經歷了神的偉大、
可靠和信實，也讓我發現禱告的力量是何等的
大。 

2004 年耶誕節前兩星期至 2005 年新年期
間，我們教會的幾位弟兄姊妹到台灣新竹寶
山，與那裡的基層福音中心的傳道人配搭服
事，向國中、國小的學生及一些中輟生傳耶穌
愛人的福音。在回去台灣之前，我們教會就開
始為那些孩子們禱告，求神打開他們的心接受
耶穌做他們個人的救主。我們剛到時，基層福
音的總幹事就告訴我們有關那些中輟生的事
情。原來那是一個特別為那些在法庭有案的 12-
15 歲國中生設的。每一個孩子都有一個複雜的
家庭背景。有的是被父母遺棄，有的是逃家被
幫派吸收去幹壞事…等。由於他們每個孩子的
特殊情況，我們是那個學校第一次答應讓人由
外界去看他們。因為學校的教導對他們沒有多
大的影響力，學校已對他們感到力不從心。所
以當學校主任聽到我們願意去看他們，教他們
英文時，主任就告訴我們可以不用假藉教英文
的名義，直接向那些孩子們說耶穌。希望藉著

福音，看能不能
改變那些孩子們的行為。 

當我們第一天與那些中輟生(全校三個年
級三個班，共有 31 個學生)兩堂課的接觸後，
大家對他們的行為非常的失望、擔憂，上課時
不是用拳頭互相打來打去，就是背對著老師。
問他們的名字，他們就用假名回答，用一付不
信任的眼光來回答我們所問的問題。 

當天晚上，在預備隔天早上的課程聚會
時，全體短宣的會員就一起同心合意，迫切地
求神憐憫那些孩子們，讓我們在那裡的兩個星
期能夠帶給他們新的希望及改變。神垂聽了我
們的禱告。在第一個星期四、五兩天各有一人
接受耶穌作他們個人的救主。接著第二個星期
開始，當我們真的按照我們說的會再來，他們
的態度明顯的有了改變。結果，第二星期又有
了五、六個中輟生信主。到我們要離開他們的
最後一天，很多的學生爭著要與我們照相。與
第一天遠遠避著我們的態度完全不同。回到美
國後我們繼續與他們聯繫。第二年我們短宣隊
再去時，他們的態度已經有很大的不同，並且
神又使用我們，感動幾個學生信主。我們真是
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在這兩次的短宣中，經歷到神的同在及祂的大
能，改變那些被社會國家認為無可救藥的孩
子。 

另外在回台灣前，我就開始為有機會與
我以前大學的同班女同學們見面和傳福音而禱
告;並且積極的打長途電話回台灣聯絡。我回去
後，就安排在新竹寶山短宣的行程之外與她們
見面。我聯絡到的人，我都見到了，並且在經
過了 30 多年沒見面的情況下，當我向她們提
到耶穌的福音時，她們居然不反對，且專注的
聽。神甚至讓我有機會在火車和公路車上與人
談福音。 

有一次，我坐自強號火車由台北到台
南。鄰座坐了一位女士，我看到她在讀英文的
文件，就與她談話，才知她要到台南成功大學
接洽舉辦一個座談會的事。一面談我心裡一面
禱告神讓我有機會向她談福音。神就藉著談教
育，人心…等等的機會，讓我把福音帶進去。
一直談到台南下了火車，我又利用陪她等她的
朋友來接她的時間繼續與她談。到她要離開
時，她說她要去找一本中英對照的聖經來看。
另一次，神用我的頭髮把福音帶進與我的一個
信佛的朋友的談話當中。經過了 30 多年沒見
面，當我們見面時，她的頭髮已白了一大半。
她很羨慕我的頭髮沒有白太多。我就藉機告訴
她，我得了乳癌頭髮全掉光，神如何地帶領我
經過死蔭的幽谷的事(這件見證經歷刊登在高台
教會 15 週年特刊內)。她聽了非常有興趣繼續
談論有關基督耶穌的事。可惜當時她的父親正
好病重，她不能久留，也不敢讓我去她父親床
邊為他禱告，怕她信佛的父親太激動。但是她
願意我替她和她父親禱告，並且接受了我送她
的教會月曆。 

另有一次，在高雄我有機會向我的一位
大學同學傳講耶穌(我已經替她禱告，但卻沒有
替她的先生禱告。她的先生雖不是我們班上
的，但因這位同學的緣故，在大學時期我們彼
此都認識)。她的先生在旁邊一直的打岔，阻擾
我們的信仰交談。這事讓我深深地感受到屬靈
的爭戰，非得好好裝備不可。我沒有為她先生
禱告，魔鬼就藉著他來阻擋我傳福音。生活中
要服事神，若沒有禱告就沒有屬靈的力量，也
就沒有功效。就像這次，我們教會搬遷到現在
聚會的地點，就又是一個活生生的例子。 

當我們教會決定要遷移聚會地點時，我

們只有一個模糊的概念要找靠近 Ohio State 
University，且最好能在早上聚會的教堂。我們
並沒有特定的目標。大家只能禱告求神來帶領
開路。就這樣，2007 年七月的一個早上，我在
電話簿上找到西北教會的聯絡電話。電話一打
過去，他們辦公室的負責人說：我可以當天過
去和他們的兩個牧師談談。談後他們要求和所
有的執事們見面。八月初我們的一些執事和他
們的兩個牧師、三個長執見面，才知道早在我
打第一次電話與他們聯絡的兩個禮拜前，他們
全體教會信徒已經向神禱告，求祂帶領人去與
他們一起使用神所賜給他們的又大又漂亮的教
堂。那次的見面，大家感受到聖靈的動工，也
再次讓我們感受到神的大能及祂那猜不透的奇
妙帶領。如今我們在這教堂聚會已經快四個月
了，他們對我們的慷慨及接納，真是讓我們感
受到主內弟兄姊妹的愛。 

高台福音基督教會由 15 週年到 2008 年復
活節 20 週年慶，又過了 5 年。在這當中，神不
只在教會的事上祝福我們，祂也大大地祝福我
們的家。在 2003 年 8 月神保守行仁雖經歷第二
次的中風，卻沒有太大的傷害。同年 10 月，行
仁又經歷了更嚴重的危險。因膽結石太多，溢
出膽囊而阻擋到胰島素和膽汁的分散，導致身
體多種重要功能不作用的危機。神卻在他要搭
飛機到澳洲(要 30 多個小時)出差之前半個小
時，讓 3-4 個醫生們成功地找到他，阻擋他上
飛機且馬上進醫院開刀，解除了死在飛機上的
危險。2005 年，祂賜給我們大兒子一位愛主，
熱心服事神的妻子。現在兩人蒙神祝福在波士
頓工作、教書，並在當地華人教會服事神。二
兒子拿到碩士學位，工作二年後又進入法學院
唸書。小女兒今年大學畢業。二人也在各自的
教會事神。兒女長大後，不在父母身邊而能自
動自發地在各自的地方尋求神、服事神，這是
神給我們做父母的極大福氣及安慰。 

神是這樣的奇妙，祂這樣地帶領祝福我
們，讓我們實在不能不感謝讚美祂。回想過去
20 年神一步步的引領高台教會，藉著這教會許
多弟兄姊妹們的配搭服事，讓許多的華人與我
們同得福音的好處，接受耶穌做他們個人的救
主及生活中的主，脫離罪惡的綑綁，得與神和
好，得到永生。真是何等大的福氣。願榮耀、
感謝、讚美都歸給祂直到永永遠遠!! 
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P  

從荷葉上看看上上帝帝的的創創造造和和存存在在 
To See God’s Invisible Qualities From Lotus Leaves 

 

邱南榮 （Nan-Rong Chiou） 

 
感謝神!我還活著，能有氣息寫這篇文

章。更感謝神!你也活著，能讀這篇文章。 

 翻開聖經的第一句話，提及「起初神創造

天地」，接著就敘述神一連串的創造，直到人

類的被造。若這話是真的，那我們在現今生活

的地球上，一定有祂創造的痕跡。要說服一個

科學家，相信這樣的事實，不難，只要拿出足

夠的合理證據，就能證明，這創造者（上帝）

的存在。這篇文章，我在科學領域上，打滾了

幾年來，所得到的一個小小的見證。而且是一

件真實存在的科學事實。當然，除了這一件事

情之外，神從 2001 年來，讓我在高台福音基

督教會，親自看見和經歷祂的存在和神性。甚

至，賜給我一個適合我的才德妻子秀霞和一個

獨一無二的兒子承恩，但我這次不在此詳述。 

 幾百年前，中國的宋朝文人周敦頤，在愛

蓮說中提及「出汙泥而不染」。我們知道這文

人是在描述荷葉（蓮花）。沒有一個人持反對

的意見，因為荷葉這種植物，至今確實還存活

在我們的周圍，你我都見過，甚至摸過。荷葉

雖然生長在淤泥的環境中，但它的表面都一直

保持乾燥和乾淨。落在荷葉表面的污泥與灰

塵，很容易被風刮走或被水沖刷乾淨。 

 現今，科學的進步，電子顯微鏡的發現，

讓我們能看見，眼睛看不見卻存在的微小事

物。在 1997 年，德國波昂大學的植物學家 W. 

Barthlott 和 C. Neinhuis 把荷葉的表面，拿去作

電鏡研究，發現荷葉的表面，不是平整的，而

是呈現微米級和奈米級纖維規則的粗超結構。

更發現荷葉的最外層，有一層薄薄不親水的

臘。由於這緣故，讓荷葉的表面，能聚集一些

空氣。空氣本身是超疏水的。在這樣完美的結

構上，水在荷葉表面，只會形成滾來滾去的水

珠。因此，科學家就模仿荷葉表面上的物理和

化學結構。結果，就在眼睛看為平整的一般固

體表面上，成功的模仿出像荷葉 一樣不沾

水、不沾泥的特質。一個固體表面若呈現像荷

葉表面，具有超疏水（superhydrophobicity）以

及自潔（self-cleaning）的特性，就會被稱為蓮

花或荷葉效應（Lotus effect）。 

 從荷葉的表面和特性上，不得不讓所有的

科學家，讚嘆荷葉的奇妙和偉大。若說它是自

然形成，那科學上有很多的未知和迷惑，就不

用去證明，因為人類不會解釋的事，我們都可

說「它們都是自然形成」。比方，當人類不懂

為何閃電會形成時，我們就說「它是大自然的

自然特性」。然而，近代科學家研究發現，閃

電起因是「雲層內的各種微粒因為碰撞摩擦而

積累電荷，當電荷的量達到一定的水準，等效

於雲層間或者雲層與大地之間的電壓達到或超

過某個特定的值時，會因為局部電場強度達到

或超過當時條件下空氣的電擊穿強度從而引起

放電。」在閃電理論上，不只有邏輯上的合理
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解釋，更有實驗上的證明。因此，可知現今的

科學家對閃電的解釋，推翻了幾百年前，人們

心中認為的「自然形成」。這是否很類似在牛

頓以前人們對地心引力的理解! 

 若不是自然形成，那會是誰創造的？科學

家解釋種種事件，都是就事論事。發現後，解

釋；解釋後，預測。但沒有一個科學家說「我

創造了它」。去看看科學家對諾貝爾得獎者的

描述「…某某人在這領域的發現或在這領域的

貢獻，因此得到這獎項…」。沒有人說「某某

人在這領域的創造」。因為從起初至今，沒有

一個人能從無中創造出東西來（所謂：無中生

有）。連物質東西都不能創造，更何況「生

命」呢!？  

 然而，聖經卻明明白白的告訴我們「自從

造天地以來，神的永能和神性是明明可知的，

雖是眼不能見，但藉著所造之物就可以曉得，

叫人無可推諉。」（羅 1：20）荷葉效應正式

應證了這段話，藉著所造之物就可以曉得，叫

人無可推諉「神的存在」。 
 

 

我算什麼？ 
 

丁林 
 

诗篇第八篇三至八节戴维受圣灵感动

说：“我观看你指头所造的天，并你所陈设

的月亮星宿，便说：人算甚么，你竟顾念

他？世人算甚么，你竟眷顾他？你叫他比天

使微小一点，并赐他荣耀尊贵为冠冕。你派

他管理你手所造的，使万物，就是一切的

牛羊、田野的兽、空中的鸟、海里的

鱼，凡经行海道的，都服在他的脚

下”。我不禁要问―我算什么？ 

生活在二十一世纪的人们都认为

科技非常昌明，什么事人都知道或将会知道。但

事实并非如此。 

先从物理说起，人们在二十世纪就为量子力

学与相对论之间的矛盾苦恼不已，量子力学不能

解释引力场，相对论也无法解释量子力学。虽然

有人尝试用“String Theory”来统一所有的物理

场，但缺乏实验根据，因为“String Theory”是

从纯数学角度用微小能量“String”来解释所有

的场。String Theory所预则的Supersymmetry尚

有待实验的证实。 但是人类的能力有限，即便

是氢与氢以极大的能量做100%正面相撞，所产生

的Sparticles也无法用现有的方法来检测，因为

Sparticles极重无比，费米实验室的对撞机不能

胜任，法瑞边界长达几十公里的巨型隧道也无

法提供足够的能量，将来是否有足够的经济能

力修建更大的对撞机也值得怀疑。另外，黑

洞、暗物质、黑能的研究也是问题重重。物

理学的问题不是越来越少，而是越来越

多。 

生物医学更是如此。科学家已鉴

别出三千多种不知起因的人类疾病，其

中最著名的是癌症。全世界无数的科学家努力工

作了数十年，期望发现癌症的病理因素，但至今

仍与目的地相距甚远，因为生物系统的复杂程度

远超出人们的想象。举个简单的例子，细胞中蛋

白质工厂的复杂程度就令人惊叹。当细胞要生产

某一特定的蛋白，就将信号送到细胞核，以100%

的准确度找出基因组中有关的一段，通过转录过

程，生产出所需要的一段信息RNA，然后将新

生产的RNA像运货一样从核膜孔中运出，这一

段信息RNA经过修饰后，运到蛋白质工厂核糖

体中，通过比汽车生产线复杂一千万倍的转译过
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程，组装成原蛋白。原蛋白经过修饰切掉不需要

的一段，就成为完蛋白。生产完的蛋白质，就像

货物一样被运到指定地点。上述过程似乎已解释

了蛋白的生产程序，但我们根本不清楚其中的细

节，以及每一步的产品和中间产品，更奇妙的是

每步骤都有极其严格的质量控制。想一想，细胞

中的细胞液粘度很大，移动一下非常不容易。一

个三维的东西，活的东西，要不停地移动到指定

地点，已经很不容易了。而且差一个碱基或氨

基，其结构和功能就完全不同。细胞是绝对不允

许次品到下一道工序，否则就会出现大问题，甚

至会死掉。至于细胞怎样检测三维产品的质量以

及如何毁坏不合格产品，现在我们所知不多，而

这只是复杂细胞中一个极简单过程而已。生物学

家有什么资格说他们什么都知道？记得初中时曾

学过一课盲人摸象的故事。现在几乎每一个生物

学家都在做盲人摸象式的研究。 

远志明弟兄在《福音》中问观众：现代人凭

什么说我们比古代人知道得更多。很多人听到这

一句话很不服气。我们来察考几个例子，看看远

志明说得有没有道理。早在3500多年前，圣经就

说女人是用男人的肋骨造出来的。到了二十世纪

末人类才知道干细胞。至于骨髓的干细胞，人类

目前还不能很好的控制。根本也谈不上来克隆

人。但理论上，骨髓的干细胞是极好的材料，上

帝在3500多年就借着摩西写下上帝造女人一点点

细节。人类恐怕永远不会有能力用骨髓的干细胞

来造人。古代人所知道的一点也不比我们今天一

流科学家知道得少。3500多年前，圣经就记载在

第八天给男孩行割礼。到六十年代科学家才知道

人在生下来第八天最不易感染，伤口会很快愈

合。同样一时间圣经在《利未记》关于传染病的

条例，规定得了多种传染性皮肤病要隔离并洁净

病人接触一切东西，包括居住的地方以防疾病蔓

延，而且病人接触的衣物如发现霉变，要用火烧

掉。求洁净的人当洗衣服，剃去毛发，用水洗

澡，就洁净了。然后可以进营，只是要在自己的

帐棚外居住七天。第七天，再把头上所有的头

发，与胡须、眉毛，并全身的毛，都剃了；又要

洗衣服，用水洗身，就洁净了。《申命记》进一

步记载接触死的动物或人就不洁净到晚上，并要

洗衣服。直到19世纪人们才逐渐知道为什么。

3500多年前的古人怎么知道？3500多年圣经在

《创世纪》记载雅各向他舅舅拉班订工价，他只

要有斑点的羊和山羊。结果雅各发了大财，绝大

多数羊群都归了雅各。到了1865年门德尔才通过

豌豆的实验才提出遗传学。实际上，有斑与无斑

的比例是三比一。怪不得雅各会发大财。雅各怎

么有这样的智慧？ 

诸天的浩瀚与威严乃是神手之创作。圣经在

《约伯记》第38至39章神回答约伯对神的埋怨和

顶撞，一口气问了约伯六十个问题。神是从造物

主的出发点来问约伯，约伯无言以对，深深知道

他知道得极其有限。我们今天又能回答多少？不

要忘记我们只是被造之物，被造物要想完全理解

造物主的作为是不可能的。然而造物主不看人类

微小，不但为我们预备生活所需，而且给我们预

备救恩，并赋予人类管理的权利。 

我深深知道我算什么？不过是一个很普通很

普通蒙恩得救的的人而已，极其极其渺小、根本

没有什么能力。我所知道的还不到造物主的10的

150次方之一。《耶利米哀歌》3：22-23说：

“我们不致消灭，是出于耶和华诸般的慈爱；是

因他的怜悯不致断绝。每早晨，这都是新的；你

的诚实极其广大”。愿这成为我每天的祷告。 
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高台―― 
我在美國的家 

何佳陵寫於二零零七年十二月一日 

 
 高台二十歲了！真快！猶記得我剛到教會

時，正值大家忙於出版十五週年紀念特刊之

際。一轉眼，五年便飛逝而過。而我，也從剛

到美國的懵懂大學生成為職場新鮮人。 

 這些年來，神的恩典數算不盡。神除了保

守我順利完成大學及碩士的學業外，祂也看顧

了我在台灣的家人平安，讓我能無後顧之憂地

在美國專心讀書。而神給我最奇妙的禮物莫過

於在 2005 年底，一場行仁兄在台中的講道

後，神藉著妙禎姊帶領我的妹妹信主。是的，

神總是如此剛剛好地在祂的時間內成就祂所願

的。祂的名是配得稱頌的。 

 除此之外，我為著神在美國俄亥俄州為我

預備了高台福音基督教會這麼棒的屬靈的家，

讓我得以在神的話語裡茁壯地成長來感謝祂。

近年來，有好多人告訴我的改變。雖然自己看

自己似乎不覺得有什麼改變，但在我身邊的人

似乎看得特別清楚。對於我的「好」的改變，

我只能將一切歸功於神賜給我的經歷，以及在

高台大家庭裡各個讓我看齊的弟兄姊妹。（至

於壞的改變嘛，呵呵，就是仍在神的管教的過

程中囉！） 

 說真的，在我剛到高台聚會時，對於高台

有別於其他教會的嚴格的聚會規定是有點懼怕

的。畢竟，我一直是個不喜歡被束縛住的人。

而事實上，在我剛開始到高台聚會的第一年，

我也確實繼續我行我素地只去星期五的聚會。

對當時的我來說，撥出星期五晚上的時間去教

會已經是很給神面子了。而對於其他人能夠如

此不懈怠地去星期天和週間的聚會，我只覺得

不可思議。然而，也是因為高台對聖經的教導

採取如此認真的態度，久而久之我也開始折服

了。雖然教會常教導我們不能看人，因為人會

跌倒。但感謝神，在我靈命還幼稚的時候，讓

我能來到高台，並安排了那麼多的弟兄姊妹作

我的榜樣，讓我也慢慢地學習每週把星期五及

星期天的時間先撥出來後，再安排其他的活

動。沒想到這樣做後，我居然也開始懂得如何

安排時間和事情的優先次序。這樣的收穫實在

是我所始料未及的。 

 而不停止聚會的習慣及週五的背經節活

動，不僅讓我能夠持續地在神的話語裡扎根，

也學習到如何與弟兄姊妹同工，並用神的話語

互相鼓勵。感謝神，由於在高台所受的訓練讓

我即使到了加州也能夠不停止聚會和更加地去

依賴神。無庸置疑的，是高台為我奠定了信仰

的基礎，讓我即使離開了高台這屬靈的家，還

是能夠眼目望著神，繼續順服祂的帶領。 

 提到高台就免不了要提一下服事的經歷，

誰叫高台是一個如此重視服事的教會呢－因

此，服事的酸、甜、苦、辣，便成了高台每一

份子的共同回憶。我的第一份服事是擔任看顧

小孩的 babysitter。剛開始接觸這份事工的心

情是戰戰兢兢的，因為我向來只有跟小孩玩的

經驗；而參與這項事工卻需要我除了會玩外，

要為小孩的安危負責任，還得兼具敏銳的觀察

力。所幸芷儀（當時的 babysitter program 
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coordinator）都安排經驗豐富的看小孩者和我

配搭服事，讓我從他們的身上學到許多看顧小

孩的技巧。這經驗讓我之後在兒童主日學的服

事上不害怕與小孩子相處。甚而之後在台灣短

宣時也派上了用場，能夠與小孩子打成一片。 

 後來，我也有幸被神使用，能夠在教會參

與司琴、領唱詩歌、帶聖經速讀和探訪的事

奉。套一句教會長輩們常說的話—其實從服事

中學到最多的是自己。只是在司琴的服事上確

實委屈了許多人的耳朵。剛開始會參與此服事

實在是因為人手不足，我才有機會在大家的面

前獻醜。一直到司琴後期，才有一些姊妹們私

底下由衷地告訴我：「佳陵，跟以前比起來，

你彈琴真的進步很多－」回想我剛開始司琴時

許多教會弟兄姊妹不絕耳的「彈得很好」的鼓

舞聲，我也只能說：「看吧！高台真是個有愛

心的教會。」我也想藉此機會謝謝高台眾弟兄

姊妹們這些年來對我在各方面的包容和提攜。 

 在我成長的過程中，教會的校園團契

campus group 所扮演的角色是不容小覷的。我

可以常從 Campus Group 裏大家的分享、禱告

與鼓舞中得到力量。CGers，you rock！也感謝

神讓 Campus Group members 彼此間能有很棒

的情誼（ strong bonding ）。Keep it up，

Highpoint CGers。 

 高台是我在美國屬靈的家，也是我肉體的

家。想到那多少個節慶、多少個順與不順的日

子、多少個我病倒的日子都有弟兄姊妹的溫暖

陪伴、聆聽的耳朵、關愛的責備和雪中送炭。

為著這一切，我感謝和讚美神，因祂讓我來到

高台，讓我在這裡見到神的愛。 

 「我們應當彼此相愛，因為愛是從神來

的。凡有愛心的，都是由神而生，並且認識

神。」約翰一書 4：7 

 願神繼續藉著高台福音基督教會成就祂的

旨意，也求神讓高台未來能有無數個 20 週年

紀念。最後，祝高台 20 歲生日快樂。 

 

 

五年後的 
陌生& 熟悉

 
楊孟珊 

 

 當我在為這篇紀念文章構思時，腦海不斷

地浮現自己於 2000-2005 年間在高台福音基督

教會參與服事的種種。五年前，同工們前後聚

集在大為家跟博生家為十五周年慶的特刊忙著

校稿、編稿、排版與美編等。沒想到一轉眼，

又是一個五年。這時的我，人已經不在

Columbus。然而，神在這五年間，卻給了我一

個好丈夫、一個博士學位、ㄧ份教職，甚至還

將我們安頓在 Boston，使我們有一個屬靈的家

跟地上的家。 

 搬離 Columbus 以後，偶而會從婆婆還有

佳陵口中得知教會的消息。沒想到 2005 年歡

送完我與 Robb 一家之後，教會陸續也有多位

弟兄姐妹相繼因工作而搬離 Columbus。雖然

我不太知道這些變動是否帶給高台的弟兄姐妹

些許的不安，但是每當我又得知哪一位弟兄或

姐妹要搬家時，心中總惦記著仍在教會服事的

同工們。我擔心執事們沒有足夠的同工能分擔

教會的事工、校園團契沒有人接手、兒童主日

學沒有老師、詩班沒有班底等等。後來，不僅

是會友的遷移，就連聚會的場所也改了。去年

秋天，聽說教會搬出 First Alliance Church，
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搬進了 Northwest Christian Church。這些陸續

的變動，讓我對於待了五年的高台福音基督教

會開始感到陌生。雖然在禱告中偶而仍會紀念

著這個造就了我屬靈生命的教會，但是已漸漸

地失去了對它的熟悉。 

 然而，去年感恩

節，當我跟 Stan 回到

公婆家時，這一切的陌

生卻一掃而空。原本只

是單純的回去與家人團

聚，但怎麼也沒想到那

個周末又幫我重新拾回

我對高台教會的熟悉。

感恩節那晚，吃完王家

一年一度的感恩節火鍋

（not 火雞），因為聽

說淑恩家跟大為家各自

都有感恩節聚餐，大家就說要去串門子（他們

現在跟我公婆都住在同一個社區）。還沒進大

為家，從車庫門口大大小小凌亂的鞋子開始，

我就嗅到一股熟悉的味道……一股團聚所散發

出熱鬧滾滾的味道。這正是我所熟悉的高台！

在 Boston 的大教會，聚餐只是跟自己同年的

主內弟兄姐妹相聚，可是回到高台，卻能與教

會裡老老少少的肢體一起同樂。這正是高台的

特色！雖然小，但是能享有老少團聚一堂的樂

趣。不只能彼此關心，更能彼此學習。 

 還沒進門，門內就傳來鬧烘烘的氣氛，當

我一腳踏進大為和筑榆的新家時，套一句我公

公那天說的話「怎麼全教會都在這裡開

party？」最令我印象深刻的是，教會無論是

大人小孩，全部都以呼聲和笑容來迎接我。小

朋友更是簇擁而上地給我擁抱。他們一個個都

長大長高了，不變的是大人。運泰兄的笑聲仍

舊是那麼的宏亮，林媽媽的擁抱還是那麼的溫

暖，南榮的笑容依舊燦爛，而大為就像我第一

次踏進高台教會一樣，仍然忠心地招呼著剛進

門的我。再往廚房走，丁林左一聲招呼，東育

右一聲招呼，我這下可真的回到熟悉的大家庭

了。蘇莉仍是那麼有耐心，等問候的人潮退了

才送上一句：「孟珊，你都沒變阿！」而俐遜

姐還是樂於用攝影機捕捉著每個有意義的日

子。筑榆忙著招呼客人之餘還不忘花時間聽我

訴說教書的酸甜苦辣，最後還貼心地包了一片

tiramisu 蛋糕給我。那天晚上，我覺得我好像

回到研究所時期的

我，沉浸在無數兄姐

的關心裡。這樣的互

動，提醒了我神的供

應。縱使人事雖有變

遷，但是神依然餵養

著祂在高台的羊群。

大家還是傳達著從神

而來的愛心與熱心。

我看著屋內的一些陌

生臉孔，心裡默默的

想跟他們說：「你們

來對地方了，在這裡

你們不但能獲得扎實的聖經教導，也能得到真

心的關懷。」 

 隔天晚上剛好是週五，踏進新的聚會場

所、參與教會的感恩節聚餐跟分享，這下子更

是一解我過去一年的擔心。聚餐時，神讓我看

到祂興起的一群年輕人（還是社會青年？），

雖然不見得都是 OSU 的學生，但是他們彼此

成為彼此的團契。坐在他們中間，我感受得到

他們之間的默契，要是我跟 Stan 還在

Columbus，我們大概也會跟他們打成一片

吧？—透過分享，我也得知原來神為教會的小

朋 友 預 備 了 更 好 的 主 日 學 ， 不 但 能 跟

Northwest Christian Church 的小朋友一起學

習，也間接地成為高台跟這個美國教會的親善

大使。會後，辛苦的詩班成員還留下來練詩，

成員依如往常，人數不多但是也不少，每一個

聲部都到齊了，而指揮跟司琴一個也沒缺。我

坐在會場後面，邊聽著詩班響亮地唱著我熟悉

的詩歌，邊為高台教會感謝神。祂是我們的好

牧人，不但餵養在高台的羊群，更是知道高台

教會的需要。過去是如此，現在也是如此，將

來更是如此。但願神繼續帶領高台走向第二個

二十年！至於我，我將會繼續在禱告中紀念這

熟悉的教會。 
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愛我 高台福音基督教會 
 

刘桂松 
 
 我们是在 2001 年 11 月来美国。这月的第

一个礼拜五晚上，李东育姊妹开车来载我们到

“高台福音基督教会”参加查考圣经。

从那天起，我们就开始和主内的兄弟姊

妹一起敬拜主，学习聆听主的话语、研

究圣经。直到 2007 年 2 月离开。我们和

高台福音基督教会的主内兄姐同在主的

大爱里共度了五年四个月的时光。我们

非常爱我们的主内兄姐，我们衷心的感

谢他们对我们的帮助。我们深深的爱着

“高台福音基督教会”。 

 

《一个充满爱的教会》 

 自从走进教会的第一天起，这里给

我的感觉是温暖如春。人人脸上的笑容

灿烂迷人。教会是神的家，我们则是这

个家里的一份子。我们是主内的兄弟姊

妹，我们是真正的一家人。在这五年多

的时间里，我们受到了兄姐们无微不至

的关怀和帮助。有时我们因故缺席了一

次聚会，下次见面时，就有许多兄姐来

问候。在数个寒冬，大雪纷飞的早晨，

我们住房的车道和人行道上的积雪，被

人铲得干干净净。经过数次，我们才发

觉原来是林弟兄早起铲的雪，然后去上

班，保证我们出入的安危。在一个礼拜五的晚

上，我们在教会内查经聚会，外面却下了一场

冰雨。当我坐进驾驶座，发现窗玻璃上结了厚

厚的一层冰，什么也看不见，就有许多兄姐拿

起铲子齐来为我的车子除冰，还告诉我怎样开

暖气吹窗户，使我们能安全地到了家。我们每

一次有事要到一个新的地方去，都是由兄弟姊

妹们主动接送我们。如考驾照，到移民局办

事，到新的场所聚会，都是兄弟姊妹不

厌其烦地接送我们。主耶稣说：“我赐

给你们一条新命令，乃是叫你们彼此相

爱…你们若有相爱的心，众人因此就认

出你们是我的门徒了。”（约 13：34－

35）。我们教会真是一个充满爱的教

会。 

 

《一个读经的教会》 

 高台教会特别重视研读圣经。耶稣

说：“你们查考圣经，因你们以为内中

有永生。给我作见证的就是这经。”

（约 5：39）。每周五晚上都有查经聚

会。查经前，先要默写一段经文。查经

聚会很有特色，分班进行。有慕道班—

与慕道友和初信者查考基要真理，传讲

耶稣是昔在、今在、永在的神。耶稣

说：“我就是道路、真理、生命，若不

借着我，没有人能到父那里去。”（约

14：6）；有造就班—提高信徒对圣经的

认识，如何做一个合格的基督徒；有分

享班—为主做见证、数算主恩、增强信

心；有英文班—研读英文查经。每周主

日都是用心灵和诚实敬拜神，“神是个灵，所

祂 祂以敬拜 的，必须用心灵和诚实拜 。”（约

4：24）在崇拜之前，先有一个小时的圣经速

读，简介每本圣经的作者、写作背景、年代以

及该本书的主要内容。讨论解答重点问题，提

愛
•
讀
經
•
禱
告
•
溫
馨
•
屬
靈 
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高信徒的圣经水平和认识能力。主日崇拜中的

讲道非常精彩，引经据典，以经解经，有根有

据，深入浅出，正确地讲解神的道。 
 

《一个坚持祷告的教会》 

 耶稣说：“你们要祷告，免得入了迷

惑。”（路 22：40）。这个教会一直是坚持

向神祷告，也经历明显的祷告果效。”应当一

无挂虑，只要凡事借着祷告，祈求和感谢，将

你们所要的告诉神，神所赐出人意外的平安，

必在基督耶稣里，保守你们的心怀意念。”

（腓 4：6－7）。教会鼓励个人、小组和集体

祷告。这成了一个好的传统，也成了每个信徒

的自觉行动。 

 

《温馨的教会聚餐》 

 每月一次的教会聚餐，是这个教会的经常

聚会，采取 potluck 的方式。每人都带一道拿

手好菜，共同品尝各种不同的美食。并邀约许

多慕道朋友共进晚餐。气氛温馨而热烈，共话

家常、分享信主历程、数算主恩、坚定信念、

尽享主爱。男女老少共聚一堂，亲如一家，真

让人久久不能忘怀。随后的见证分享或属灵的

影视欣赏，生动活泼，感人至深，铭于肺腑。 

 我爱高台福音基督教会，它是一个属灵的

教会，专门传讲福音的教会，是一个温暖的大

家庭，确实是神的家。在这个家里，有充足的

灵奶和丰盛的灵粮。每个进入这个家的罪人，

都能洗心革面，罪得赦免，成为新造的人。每

个敬神爱神的人，进入这个家，都能成长，直

到离世的日子，就能被接至天堂，尽享永生之

福。 

 我爱高台福音基督教会，它在我主我神的

眷顾下，走过 20 年的属神的道路。求主特别

施恩眷顾并复兴壮大这个教会。 

 
 
 

  神 是 我 們 的 高台 
 

自能，漢英 

2008 年 1 月 18 日 

 

我们从信主到现在，算起来刚好十一年，

其中前十年半都是在高台福音基督教会度过

的，其中有很多神的恩典和考验，欢笑和泪水

的故事。现逢高台成立二十周年（这二十年和

近十年的时间在教会的发展上和我们的人生中

都是一段非常重要的时期），回想起来，这些

故事依然历历在目，心中不由感叹在人生的风

浪中，有了神，日子就多了一份稳妥和盼望，

有了象高台这样教会，日子也多了一份激励和

安慰。 

我们刚到美国不久，系友是高台教会的

在高台認識 
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基督徒朱路，便邀请我们参加高台的查经聚

会。我们一直都相信冥冥中另有一种从灵界来

的力量在左右着人生，因此对于去教会查经聚

会不但没有反感，反而很感兴趣。尽管刚到美

国时学业紧张，生活也有很多未知数，但这种

对基督教的兴趣和对奇妙生命的反思使得我们

乐此不疲地前去查经聚会。感谢神让我们不久

便在同一天决志信主。 

从此高台教会便成了我们属灵的家。当

时有一批和我们年纪相当而且仍在学校求学的

属灵同伴，大家在一起有很多的分享，彼此勉

励和联谊，使得紧张的学习生活变得轻松了很

多。高台教会对圣经真理的追求和造就非常严

谨和注重，对传福音和探访的服事也非常重视

而且组织得非常有条理。我们对此也很有负

担，且在参与的一些服事中受益匪浅，它使我

们深深认识到人能接受耶稣基督作为生命的主

是多么蒙福的一件事。而高台教会对于圣经真

理的追求和坚持以及对于服事的严谨和注重，

为我们属灵生命的成长指明了一条非常重要的

入门之道。 

 高台教会为我们提供了一个好的属灵环

境，但跟随神和经历神却是深入到个人日常生

活的事情。在顺境中跟随神和经历神也许还算

不得什么，在逆境中学习跟随神及经历神才是

刻骨铭心之事。我们在日常生活中蒙受了很多

神的恩典，也经历了一段漫长的试练之路。 

在这后五年多的阶段里，各样的事情如

生孩子、身体状况、绿卡的最后办理过程、工

作及探亲之事上都出现了长期停滞不前的局

面。犹如打完仗的士兵，眼看着旁边的战友及

人群踏上归家的列车，可我们的手里摸到的却

是一张没有日期，看似火车票的空白纸片，眼

看着一列列的火车从眼前驰过，却流落不能归

家。此时的心境真有一种前无古人，后无来

者，谁解其中味的感觉。 
我们的祷告由有信心慢慢变成一种不知

怎么祷告的叹息，由叹息变成无可奈何。在无

可奈何中，我们想到教会弟兄姐妹的代祷，想

到别的弟兄姐妹，特别是一些执事们所遭遇的

困境及神如何带领他们走出困境时，我们就由

无可奈何中生出一种对神完全的盼望和交托。

也许这是我们属灵道路上该学的功课，让我们

在经历很多心里的熬炼之时，体会到跟随神和

经历神的滋味。 

在 2007 年初，神让我们清楚地明白是神

要带我们离开哥伦布市的时候了。经过祷告，

我们知道北卡是神要带我们去的地方。记得第

一次去参加北卡威明顿华人教会的主日崇拜

时，心里感受到这个教会很需要同工，也更清

楚神要带我们来到威明顿的心意。神奇妙地让

我们在生孩子、自能的工作交接和绿卡等事情

上看到神丰富的预备及带领。在去年（2007）

六月的一次祷告中，神非常清楚地让我们知道

他要赐给我们孩子了。在我们的泪水当中，神

的感动有如电流一样在我们身上运行。有一首

圣诗在我们心中响起—“神啊，你真伟大”。

神真是伟大，而且奇妙，他的祝福是超越我们

所能想象的。当医生告诉我们汉英所怀的是双

胞胎的时候，我们心中再一次唱起“神啊，你

真伟大”这首诗。多年的等待，多少泪水，多

少叹息，多少不眠之夜，这一切神都知道，因

他顾念我们。尽管自能的绿卡办理上有不少律

师和人为引起的疏忽，可算是一波接一波地出

现意想不到不顺利的事情，神还是为他开了一

条路，让他的绿卡办理过程有了新的转机。 

几句话难以说清楚其中的故事细节，我

们只有用一颗感恩的心来领受神在逆境和顺境

中给我们的带领和高台教会弟兄姐妹之间的代

祷及相互扶持。正如诗篇 62：5－7 所说：

“我的心哪，你当默默无声，专等候神，因为

我的盼望是从他而来。惟独他是我的磐石，我

的拯救；他是我的高台，我必不动摇。我的拯

救，我的荣耀，都在乎神；我力量的磐石，我

的避难所，都在乎神。”在高台教会我们认识

到神是我们的高台，是我们的拯救和避难所。 
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想起十五年前的 往事 
严燕芬 

 

 虽然岁

月的流逝已

跨越了一个

世纪，但是

点点滴滴的

往事记忆犹

新。在纪念

高台福音基

督教会成立

二十周年之

际，又使我

回想起十五

年前自己信

主前后的那段经历。 

 那时我刚来美国不久，由于人生地不熟，

加上经济上和各方面的压力，生活特别艰难，

前途一片渺茫。先生整天忙于学业，我整天在

家照顾小孩，与世隔绝。这种空虚、担心的日

子终于使我的精神崩溃了。身体也出现了毛

病，常常一阵一阵的恐惧涌上心头。吃不下

饭，睡不着觉，痛苦万分。在举目无亲，无能

为力的情况下，我在高台福音基督教会听到了

耶稣基督的福音。主的话像一盏明灯，照亮了

我的心。耶稣说：”凡劳苦担重担的人，可以

到我这里来，我就使你们得安息。”（马太福

音 11：28）在我身心交病的时候，耶稣救了

我。借着教会的姊妹俐逊姐带我决志信主，我

孤独的心找到了依靠，同时也享受到了在主里

的温暖。 

 那年感恩节，运泰兄、俐逊姐请我们全家

去吃饭，当时我父亲也在。这是我们来美国二

年后，第一次被正式邀请作客，也是第一次感

受到节日的气氛。接下来的圣诞节，行仁兄、

妙祯姐又请我们全家去吃饭。我们真的很感

动，他们那种真诚、热心、关爱是我们以前在

国内没有见到过的。我父亲当时也很受影响，

他跟我说：”以后有能力了，也要好好招待人

家。”我觉得并不是一顿饭温暖了我们的心，

而是耶稣基督的爱感染了我们每一个人。在以

后的日子里，弟兄姊妹雪中送炭，无微不至的

关怀，更让我难忘。有一次我父亲的眼睛突然

肿起来，像个大核桃。我们急得不知怎样才

好。妙祯姐知道后，马上就来看我父亲。还送

来了万金油让我父亲擦。又有一次，丹美一岁

左右的时候，传染了 chicken pox，俐逊姐马

上从自家地里拔了一大颗芦荟，拿来教我们如

何使用。我父亲腰不好，惠势兄就送来了辣椒

膏。我们搬家的时候，运泰兄、惠势兄、圣伦

兄开车来帮我们搬家。还有在我病得很厉害的

时候，很多弟兄姊妹来看我。妙祯姐还亲自陪

我去看医生。当我在床上睡不着的时候，逸洁

在电话中教我读圣经，等等……。 

 主的恩典数也数不完。在我人生最低潮的

时 祂候， 给我信心，给我力量，给我盼望。我

从心里感谢主，感谢弟兄姊妹。虽然曾经埋怨

过，为什么我会得这种病？但是认识了耶稣基

督，是我人生中最大的财富。经上说：”康健

的人用不着医生，有病的人才用得着。”（马

太福音 9：12）每次只要恐惧上来的时候，只

要祷告主，心里就有平安。耶稣基督是我的避

难所。高台福音基督教会是我成长的家。我爱

耶稣！我爱高台福音基督教会！ 
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是高台讓我知道基督徒的樣式 
 

王馨淳 
 

 感謝神，讓我能跟

高台教會一起成長，也

讓我在 20 週年的大日

子能跟高台的弟兄姊妹

一起來感謝神。開始認

識神的日子，我想要從

我小時候算起，但是真

正與神同行的日子，是

從我踏進高台的那一刻

起。 

 

再回到教會 

 2003 年回到 Columbus，在現在這個實驗

室做事，那時我在美國人教會聚會，也只有星

期天去教會。那年年底，跟我同辦公室的麗萍

（現在在紐約）告訴我她信主了， 我聽到時

很高興。麗萍知道我也是基督徒之後，常常邀

請我到她的教會，但是都被我拒絕了。2004 年

申請到 OSU 碩士班，決定繼續留在美國把書

唸完。開學後住在學校宿舍，因為沒車，可能

也是藉口吧，所以慢慢的就沒有去教會了。那

時候心裡一直有一個聲音，不可停止聚會，但

是我的心很硬喔，一直消滅聖靈的感動。不知

過了多久，有一個星期五，麗萍又邀我去教會

聚餐，我也不知道為什麼，就答應了。現在回

頭想想，感謝神一直沒有放棄我，沒有讓我在

外面遊蕩太久，讓我又再踏進了教會。 

 

靈命的成長 

 開始在高台聚會，對我的衝擊很大，因為

我從來不知道我對聖經的認知這麼淺。我也發

現我對上帝的熱誠是那麼的低。從離開教會一

段日子，到再回到教會，還是有掙扎。星期一

到星期五上課，星期

五晚上常常跟朋友一

起出去吃飯看電影，

總覺得這樣才可以放

鬆。對於星期五的聚

會我也是有一搭沒一

搭，總沒有放在心

上。我還是過著我自

己的生活。那時教會

有一個姊妹對我說：

「你都信主這麼久

了，怎麼還有事沒事

才來聚會。」我聽到時，心裡像針扎一樣。我

開始強迫自己要禱告，如果真的很忙，至少主

日一定要去聚會。當我開始尋求時，神就為我

開門了。（你們祈求，就給你們；尋找，就尋

見；叩門，就給你們開門。因為凡祈求的，就

得著；尋找的，就尋見；叩門的，就給他開

門。太 7：7－8）記得有一個星期，我突然好

想吃番茄，但是那陣子的番茄好貴喔，我一直

捨不得買。有天我朋友說，他家有番茄，可以

帶一個給我。過了幾天，他忘記了，我也不好

意思跟他要。又過了一個星期，佳陵帶我去中

國超市買菜，在超市碰到 May，那時我不知道

May 叫什麼名字。到教會那麼久，我也從來沒

有跟 May 說過話，但那時我找不到佳陵，只

好硬著頭皮跟 May 打招呼。結果，May 跟我

講的第一句話竟然是：「你吃不吃番茄呀？我

有很多，給妳一些。」當時我真的被嚇到了。

我心裡想，神阿，你真是疼愛我，知道我心裡

想要的是甚麼就供應我，我好感動。 

 又有一個星期五，我已跟佳陵講好她來接

我去教會，但是在走回宿舍的路上，我心血來
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潮，想找朋友出去吃飯。那天都沒有人找我

喔。當我準備撥電話時，心裡突然冒出一句經

文：「人活著不是單靠食物，乃是靠神口裡所

出的一切話。」（路 4：4，原記載在申 8：3

「他苦煉你，任你飢餓，將你和你列祖所不認

識的嗎哪賜給你吃，使你知道，人活著不是單

靠食物，乃是靠耶和華口裡所出的一切

話。」）我就很心不甘情不願的把手機收起

來，然後在心裡跟上帝嘀咕說：「好啦，好

啦，我知道啦，我去聚會啦！」有時候星期五

還是會偷懶，常常拿實驗當藉口，來不及去聚

會。但是神真的很奇妙喔，每當我覺得沒時間

時，祂總是讓我在適當的時間內把我星期五該

做的實驗做完，還預留了一段時間讓我可以準

備一下才去聚會。當我們越親近神時，聖靈就

會在我們心裡動工了。這中間當然還有很多大

小事情我知道神一直都在看顧我。不過，人是

要成長的，靈命也是要成長的。番茄已經不能

餵飽我了。當我越花時間跟神親近，我的功課

並沒有退步，我的實驗也沒有做不完，我還是

順利的拿到我的學位。寫到這，我想到曾經有

一位不是基督徒的朋友問我，為什麼明明幫助

你的人是你周圍的朋友，但是你感謝的卻是上

帝？因為我知道我得到了神的恩惠，並且因著

神的緣故，我得到別人特別的幫助。他們幫助

我不是因為我，乃是因為我是上帝的兒女。跟

大家分享我最喜歡的一個經節，羅馬書 8：28

「我們曉得萬事都互相效力，叫愛神的人得益

處，就是按他旨意被召的人。」 

 

開始服事神 

 我的個性非常膽小，很害怕在大家面前說

話，但是神知道我軟弱的地方，越要訓練我，

「在我的軟弱上要顯出神的剛強」。從以前在

台灣參加的團契，到之後的高台教會，我都一

直很羨慕那些站在前面領詩帶團契的弟兄姊

妹。在高台固定聚會一些日子後的某一天，佳

陵問我要不要去教兒童主日學，我第一個反應

是不要。但是心裡又有個聲音，你可以試試看

啊，不要馬上拒絕嘛。所以我就去觀摩了幾次

其他兄姊帶兒童主日學的狀況。但是我一直沒

有教主日學的負擔。後來佳陵又問我要不要去

照顧兒童，我心想試試看吧。照顧了幾次，又

覺得我對小孩實在沒辦法。一直到去年九月，

有一次佳陵找我幫她領詩，我答應她了，於是

我就準備了一個星期，想好要講的話。結果我

們不知道教會的領詩，是要先通過執事會的同

意才可以的。所以那個星期我就沒有替佳陵領

詩。那時心裡有一點失望，因為準備了很久。

但是神真的是有祂自己的時間。過了兩個星期

的某一個星期五，為了迎新活動，聚會的形式

是要找教會的弟兄姊妹做一個十五分鐘的見

證。我就是其中的一個，於是我就把我準備本

來要領詩講的話拿來做見證了。神給了我整整

十五分鐘在大家面前分享我的見證。那時我真

的是再次的體驗到神的時間是最完美的。以賽

亞書 55：9「天怎樣高過地，照樣我的道路高

過你們的道路，我的意念高過你們的意念。」

2006 年 12 月，我正式開始領詩的服事。 

 神在我們每個人的身上都有美好的計劃，

只要我們心存謙卑，願意學習把天父放在第一

位，願意輕輕聽祂對我們所說的每一句話，做

好祂要我們做的事，祂就會為我們做我們想做

卻做不到的事。因為神知道我們的需要，祂是

永不誤事的神，祂是成就美事的神！ 

 

詩九十一篇：14－15「上帝說： 
因為他專心愛我，我就要搭救他， 

因為他知道我的名，我要把他安置在高處。 
他若求告我，我就應允他。 

他在急難中，我要與他同在。 
我要搭救他，使他尊貴。」 
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    2006 年美國之行 
 
 

黃鐳迪，郭純因，黃鈾恩，黃鐿恩 
  

耶穌說：「我來了是要叫人得生命， 

並且得的更豐盛。」（約翰福音 10：10） 
 

抱怨與逃避 
 現在能在這裡寫下這一篇文章，一切都要感

謝主，因你的愛與大能，讓我們一家人真是充分

的經歷你。一切都要從2005年的秋天談起，記得

那年秋天我正在中原大學服第三年國防役（全部

服役期間 2003.10~2007.10），純因於中原化工系攻

讀博士學位進入第四年，當時鈾鈾才剛滿 6 個

月，一切都是這麼的忙碌。由於人情壓力與研究

壓力，當時我實在很想要離開這個工作崗位，想

要直接去當兵。而純因則常常在想，乾脆不要

唸，好好在家照顧小孩就好了。就這樣我們每天

都過著抱怨的生活，表面上看起來相安無事，但

內心裡卻像是座活火山隨時要爆發出來。此時學

校通知我，教育部今年針對國防役人才提供經費

作出國研究進修的機會。就在此時，我心中產生

了一股動力，心想：｢我要提出申請，並帶著家

人一走了之，逃避這裡的一切。｣在與純因討論

之後，她也非常贊成，並決定休學。我們夫婦倆

就抱著這樣的心態，對於出國充滿無比的期待。

原想申請加州地區的學校，但因為中原方面沒有

合作的對象，最後選擇了

OSU，一個我從來沒想過的

城市 Columbus。就這樣，我

與純因帶著一歲一個月的鈾

鈾於 2006 年 4 月 13 日離開

了台灣，我們夫婦倆興奮不

已，但也對未來的生活充滿

著不安。 

  
美國我來了 

 到達美國時，我們先

暫住在San Jose的表姊家一個禮拜以適應美國環

境，4 月 19 日才正式抵達 Columbus。來到

Columbus 第一件事就是住的問題，當時 OSU 的

教授請南榮協助我們，我們也找來住在 Michigan

的表妹幫忙尋找住房的事情。感謝主，我們只

花了兩天就找到了合適的住所。特別感謝南榮

與秀霞夫婦帶我們採購家用品，這期間真是體

會到，｢在家靠父母，出外靠朋友｣這句話的意

義。我們展開了第一週的美國生活，而很快的

週日到來，南榮夫婦問我們要不要一起去教

會，我們一口答應。但殊不知，當時心中並不

是想去親近神，而是希望去教會多認識些朋

友，多找些援助，希望去教會的過程能讓我們

得到更多的便利與好處。就這樣，我們第一次

參與了高台福音教會的聚會。我們去教會後，

大家熱心的提供援助，妙禎姐提供我們椅子，

運泰兄提供我們一個大茶几，Robb 一家人提供

我們大沙發，南榮與秀霞提供我們電視及鍋子

等日用品。空蕩蕩的房子，頓時便擺滿了家

具，感覺好溫馨好豐富。而我們也因此感到十

分不好意思，雖然每個幫

助我們的人都說：｢沒關

係，你們剛來美國本來就

需要別人幫忙。｣但其實心

中那種罪惡感卻一直存在

著。 
  

第一 次帶領禱告 
 說來慚愧，雖然我在

1996 年就已經受洗成為基

督徒了，但一直以來都是
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過著｢星期天的基督徒｣這種生活。平常不查經，

做禮拜時總是認為敬拜讚美就是在等還沒到的

弟兄，往往在牧師證道前一刻才溜進教會。到

美國後，因著這樣的罪惡感，我們開始了每週

都到教會的生活，星期五的查經及星期日的禮

拜都參與。就在第二次參加星期五的查經時，

當所有的弟兄姊妹都坐定後，行仁兄突然說：｢

今天我們請鐳迪弟兄為我們做查經前的禱告。｣

當下，我忽然覺得四週一片寧靜，心想：｢帶領

大家禱告不是牧師或是長執才做的事嗎?怎麼是

我呢?｣。於是，我吸了一口氣，開始我生平第一

次的帶大家禱告。查經結束回家後，純因一直

問我被點名要禱告會不會怕，她為我好緊張。

我告訴她：｢其實，我當時真的不知道要說甚

麼。｣就這樣，我們開始學習禱告，甚至和南榮

與秀霞出去一同用餐時也練習用餐禱告，感覺

這才是基督徒的生活。而在每週聽行仁兄講道

的過程中，每次的信息似乎都一針見血的說到

我的心坎裡。彷彿我就是那欺騙主的假信徒，

那種身上掛著｢我是基督徒｣的牌子，但心中根本

就沒有與主同行的人。因此每週到教會，似乎

都帶著一種贖罪的心情，但也因為每週都到教

會，漸漸的開始了解聖經。 
 

懷孕了！ 

 到了美國一個月左右，一切生活漸漸上軌

道，但此時純因發現她懷孕了。一開始我們興

奮得不得了，但這股喜悅瞬間變成我們最大的

擔憂。因為到了診所檢查後，診所認定我們是

在來美國之前就受孕。這下可好了，昂貴的醫

療費用將不會由保險給付，同時產後的生活也

有許多事要克服。多次與台灣家人聯絡，有的

建議我們到加州去生，有的建議去紐約華人較

多的地方去生，有的建議純因帶著鈾鈾回台灣

生產。在這一切的困擾臨到我們的生活時，我

們開始尋求神的幫助，我們禱告，希望在這懷

孕及生產的過程中一切有神的帶領。 

 ｢當一切奇妙的事情發生過後，你回頭看，

才知道上帝早就在你的生命中有所安排，而且

主所預備的比你能想到的更豐盛｣。 

 當純因懷孕後，我們與高台教會的關係更

密切了。得知秀霞也懷孕且預產期在 9月份，更

讓我們感覺到上帝奇妙的安排。也因此我們與

秀霞、南榮常常有機會聚在一起，使我們漸漸

了解美國醫療制度，對於產檢過程不致於懼

怕，同時在帳單處理上我們也都安心許多。就

在秀霞即將要生產之際，我有機會到場陪伴南

榮，間接了解了醫院動線及病房位置。神就是

這麼的奇妙，當這一切都安排好，就在 11 月 9

日清晨三點多，純因發現破水。我不急不徐的

打包好行李，抱著還在睡夢中的鈾鈾上車，一

家人驅車前往 OSU 的醫院。一切的路線都這麼

熟悉（因為一個多月前才來過），就這樣我們

於清晨四點半住進醫院，而南榮也在早上七點

來探望我們，順便協助我一同照顧鈾鈾。時間

很快，十點多便將孩子生下來，取名 Ian（鐿

恩），意思是God is gracious（神是仁慈的）。 

 神的奇妙到此為止嗎？不，祂給的一定比

你能想到的更豐富。接下來的便是坐月子，我

對烹飪這件事一直都是一竅不通，更別說是月

子餐了。就在此時，妙禎姐邀集教會姊妹，一

同煮月子餐及餐點給我們一家人。我則在這一

個月當中，每天穿梭在不同的姊妹家拿餐點，

心中充滿無限的感謝。因為這奇妙的恩典，純

因決定回到台灣後努力將博士學位完成，而我

也不再抱怨這工作所帶來的一些困擾，因為我

們相信這一切的安排，神一定有祂的美意在裡

面。 
  

神的帶領 
 神的安排還沒結束。當我們回到台灣的工

作崗位上，遇見了來自美國密蘇里大學堪薩斯

城分校的簡揚清教授，他也是一位牧師。在我

們回來後不久，他便帶領我們查經，並訓練我

們成為認真的門徒。現在的我們很高興能在主

裡面服事，並努力帶領人信主。高台福音教會

真是個充滿主榮耀的教會，這教會要將在裡面

的人充分裝備。經過裝備的精兵將散佈到世界

各地去傳講神的話語，並將那美好的福音（Good 

news）告訴世人，願每個到高台教會的人都能充

分經歷主對你的「愛」。 
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感恩見證—  
我的主與我―同―行― 

張文品 
 

我從小在台灣長大，台灣的民俗信仰是多

神論的，因此在台灣時接觸基督信仰的經驗並

不多。只記得很小的時候外公會牽著我的手，

帶我到家附近的教堂參加禮拜；大學時有同學

邀請我到她的家庭教會；在等公車的時候會有

基督徒跟我分享福音；或是阿姨和姨丈（他們

是虔誠的基督徒）來台灣的時候跟我講了一個

皇后的故事，然後幫我取了一個那時我覺得很

奇怪的英文名字－Esther。不過當時一知半解，

只覺得這是個不錯的宗教，並且

由於小時候看過一些聖經故事，

因此對這位 神覺得很親切，認

識的基督徒人好像也都不錯，但

是也沒有深入的認識。有時候在

面臨無法掌握的未來的時候，或

是心裡有煩惱不知道跟誰說的時

候，會想到要求助這位親切但是

不太熟悉的上帝，但在到處都是

廟宇的台灣，最後也是聽長輩朋

友的建議，到廟裡拜拜了事。 

2001 年的夏天，我來到

Columbus 讀書，當時媽媽和弟弟

已在美國，也都已是基督徒，我

們剛到新城市的第一個主日，便開始找教會，

想是上帝的帶領，我們聯絡了幾個教會，卻只

聯絡上妙禎姊，於是我們來到高台教會。幾乎

是第一次來，我跟弟弟就喜歡上這個有很多年

輕人的教會，後來發現由於教會小，大家互相

關心，加上當時剛剛開始的校園團契事工，我

們在這裡有找到家的感覺。後來發現高台的好

處還不只這樣，對我信仰影響很大的是這邊的

教導，尤其是每個星期五的查經，剛開始以為

是輕鬆的周五 party 大家聯絡一下感情，沒想到

卻是像在學校上課一樣，當時的筆記我現在都

還留著，不過就是因為這樣認真嚴肅的教導，

讓我開始思考，頭一次覺得基督教信仰不只是

感性的，也是理性的，聖經上很多的預言都是

可以考證的，聖經上的道理都是很有智慧的，

上帝的智慧能力遠遠超過人所能測度。我心中

一直在尋找的高於宇宙萬物的神，要不是耶穌

那還會是誰呢？於是在 2001 年的感恩節，我決

志成為基督徒，2002 年的復活節，我接受洗

禮。經上說：「你們祈求，就給你們；尋找，

就尋見；叩門，就給你們開

門。」（馬太福音 7：7）。現在

回過頭來看，從台灣到美國，我

的呼求，神聽到了，並且祂一路

帶領，從不遺棄我。 

2003 年夏天，我因為學業的

關係，搬到 Dallas，行仁兄當時請

在當地的弟兄姊妹帶我到他們的

教會，於是我來到 Dallas Chinese 

Bible Church（DCBC），並且就一

直留了下來到現在。DCBC 跟高台

一樣在真理教導上以聖經為唯一

的權威，不過在其他方面卻有很

多的不同。這是一個大教會，主

日英語、粵語和國語堂崇拜加起來接近一千

人。由於教會裡有很多有經驗的同工，我從他

們的為人和服事上都學到不少東西，而在高台

的經驗也幫助了我在團契的一些服事，像是帶

查經和領詩。 

今年的三月，我出了車禍，雖然不是我的

責任，但是車子全毀，也受到了不小的驚嚇，

但是感謝主，人平安，這個經驗讓我感覺到不

管我們願意或不願意承認，人是很脆弱的。我

想起一位弟兄的分享，他說常有基督徒分享見

證時提到他們是在人生遭遇困難的時候，認識
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上帝，成為基督徒，因此有些不信的人會認為

這些基督徒只是因為自己的軟弱，不夠堅強，

才會需要信仰。但事實是，在神的面前，在生

命的前面，人的確是脆弱的。車禍的經歷讓我

更加體會到人是沒有能力掌握未來的，一些在

屬世看來挺有保障的事物，在神眼中其實微不

足道，唯有在神的面前順服，放下自我，才能

讓全知全能的神在你的生命作工。 

 另外一件要感謝的事，是我和世昭於今年

七月在神的見證下結婚，我們在差不多同一段

時間來到高台，在高台認識，之後我到德州唸

書，他到北卡工作，但是神還是奇妙的將我們

領到一起，我想神讓我們在一起，一定有祂的

美意，而這也是神藉著高台福音基督教會，賜

給我們的另一樣禮物，讓我們再次見證了祂奇

妙的作為，和見證了只要我們願意順服，祂的

計畫比人的計畫更美好。同時，在今年的九

月，經過禱告和教會姊妹的代禱，神帶領我由

原本參加的單身團契，到一個姊妹團契，參加

了這個團契之後，團契姊妹的熱心追求讓我很

得到激勵，姊妹間的分享也更貼近彼此的心

聲。神早在我們開口前就知道我們的需要，也

為我們作了預備。 

在接近 2007 年的尾聲，又適逢高台 20 週年

慶將近，我回顧這一路走來，雖有軟弱害怕，

但更充滿 神的保守和看顧，盼我在細數恩典的

同時也更加堅定我的信心和順服的心，順服主

的呼召服事祂。 

 

 

與神同行 
一   路   走   來 

By：Paul Chang（張晉領） 
 

高台教會即將慶祝二十歲生日。在這感恩

的時節回想一下，從不認識神到與神同行這一

路走來，奇妙無比。雖然有時候也會遇到軟弱

與挫折，不過總是可以感受到主的帶領，在這

過程當中不僅堅固了我對基督教的信仰，也逐

漸學到如何順服神，進而願意把自己的生命交

託給神。 

 

高中時期 
 我們全家在我高一那年移民到美國。在那

之前，其實我是一個相當叛逆的青少年，個性

非常地暴躁，曾鬧過不少風波。來美國以後住

在我阿姨家裡，我姨丈和阿姨他們本身是非常

虔誠的基督徒，對我非常的照顧，還特別為我

安排一個有基督教背景的高中，在那也結交了

很多要好的美國朋友，了解到很多中西方文化

與價值觀上的差異。也算是在一種被半強迫的

狀態下，我去了 Akron 華人教會。憑良心說，

當初去教會真的不是想去聽道，倒是一心一意

想去那打籃球、打桌球、打排球等等，也順便

交些朋友，聊天打屁挺有趣的。也許是個膚淺

的動機，但上帝巧妙地運作，真的是讓我的心

逐漸從一種沒啥興趣的狀態轉為多了解一下也

無妨的情況。逐漸發現自己對基督教不再排

斥，理性上能夠接受基督教所傳所講的，（可

能也是因為自己比較擅長邏輯推理（logic 

reasoning ） 而 不 是 分 析 評 論 （ analytical 

critique）吧。經過了兩年多這樣的過程，我也

即將高中畢業，有一天，我媽對我說：「你現

在準備上大學，我也管不了你以後什麼事情，

不過希望你慎重考慮一件事，就是你願不願意

讓上帝來掌管你的未來?老實說，這樣我會比

較心安一點。」當時聽到了也沒什麼太大的反

應，後來仔細考慮了好幾天，心想：「試試看

也好，反正 there is nothing to lose，應該也

不會比現在更糟糕，搞不好上帝還可以把我弄

好一點。」後來就在宋秉鐳牧師的帶領之下決

志歸向上帝。 
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高台「神學院」與我 
 雖然說是決了志，受了洗，也有個願意的

心來讓神掌管自己的未來，其實本身除了能接

受基督教的基要真理之外，對這個信仰其實只

懂皮毛，聖經也讀得不是很懂。上大學後，也

是在一個半介紹、半偶然的情況下來到了高台

福音基督教會（a.k.a 高台「神學院」）。天

啊，我終於能夠體會為什麼人家常說，「上帝

所給的是超乎人所能想像的。」我只是有一點

覺得對基督教了解的不是很紮實，上帝馬上就

安排我來高台教會。不是

我在誇張，剛來的時候，

嚇得要死。這個地方不僅

知識份子雲集，個個聖經

倒背如流，自己感覺壓力

很大，不好意思跟人家說

自己也是基督徒。不僅如

此，每星期查經聚會好幾

次，常常一個講員在講，

其他聽眾在下面抄筆記，有時

候覺得根本就跟在 OSU 上課沒什麼兩樣。

雖然在這個過程中也常有軟弱，也曾想過

逃避甚至換教會，但我的信仰基礎卻慢慢

藉著時間和發生的一些事情逐漸根深蒂

固。現在回過頭來想想，我來高台也有六年之

久了，很感謝上帝一直把我留在高台。有時候

真的覺得高台那種以聖經為權威，用學術性質

的眼光，以及對信徒嚴格教導的模式，才是真

正適合磨練自己比較頑強叛逆的個性。 

 其實高台教會不僅扮演嚴父的任務，也同

時兼任慈母的角色。整個教會不大不小很像一

個大家庭，弟兄姊妹之間感情非常融洽；我在

這個大家庭裡也算是比較年少的，在很多學業

與交友事情上也經常諮詢高台的大哥大姐們，

大家真的就像自己人一樣，根本不需提防對

方。總而言之，我以身為高台教會的一份子感

到驕傲。 

 

數算主恩，繼續與主同行 
 這一路走來，雖然曾經軟弱，也曾經跌

倒，不過也是滿有上帝的保守與祝福。當我在

為一些屬世的事情忙得不可開交之際，就常想

到馬太福音第六章說到：「你們

要先求祂的國和祂的義，這些東

西都要加給你們了。」要我們把

上帝的道做為優先考量，

才能進而去

為 生 活 奮

鬥，上帝也

必祝福。感

謝神保守我

平安，把我

從台灣帶到

美國，讓我

有機會來認

識祂，也感

謝主一路看顧我在美國的適應與求學經歷；感

謝祂讓我順利完成學士學位；也很幸運地申請

到獎學金繼續攻讀 OSU 電機工程研究所。雖然

前面的道路還有很多的未知與艱難，但是我清

楚知道，只要守住神的道並且凡事倚靠祂，祂

的全能必然幫助我們人的有限；人不能辦到的

事，上帝都能。希望也能按照上帝的教導，抱

持著一個願意服事祂的心，讓神來安排一切。 

 
 

在 高 台 成 長 
鄭惜秋 

 
 感謝神，賜給我機會到美國。更引導我來

到高台福音基督教會，讓我在高台成長，進而

真正地認識神，信靠神。 

 2001 年到現在六年，不算短的歲月。當初
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帶著兒女剛來到 Columbus，人

生地不熟地，急著找一間教

會。進入高台教會後，孩子們

竟都馬上被吸引住了，從此我

們也變成此大家庭中的一員。 

 我在台灣信主多年，但因

學業，事業及家庭各種因素，

並沒有真正很努力地去追求，

去了解神的道。甚至還常常會

以為自己很行。來美之後，現

實環境適應的困難，讓我才逐

漸感受到人是多麼的軟弱和有限。也幸虧一直

留在高台教會，不間斷地聆聽神的話語，不間

斷地查考研讀聖經，不間斷地禱告和學習禱

告，加上弟兄姊妹間不斷的互動互助，我真正

感受到了神的大能，也堅定了尊主為大的信

念。 

 

1．在高台教會中我了解到聖經的崇高偉大 

 聖經是唯一的神的話語，也是唯一可以信

靠的真理。聖經章節中包括歷史、教導和預

言。涵蓋過去、現在及未來，多研讀可以更了

解神的旨意。 

 

2．在高台教會中我感受到禱告的力量 

 要藉著禱告來學習禱告。不為自己求，為

別人、為教會的事工禱告。多人禱告力量更

大，多禱告可以更親近神。 

3．在高台教會中我學習到凡

事感恩、謙卑，全心仰望神 

 天父所賜給我們的，總是

比我們想要的更豐富。主恩是

數算不盡的。人生的擔子很

重，人又非常有限，惟神有力

量天天背負我們的重擔。信靠

神，把重擔交託給神，我們的

心才能平靜、安穩和喜樂。 

 

4. 在高台教會中我領悟到愛的真諦與付出的

重要 

 是耶穌的愛，改變了我們的生命。愛是從

神而生的。我們也應效法耶穌，追求無私的

愛、捨己的愛、無條件的愛及寬容的愛。盡心

做對人真正有益的事，並且也要在時間上、金

錢上盡力地付出。 

 感謝高台，讓我的靈命長進。使我的個

性、行為、價值觀改變。人生的旅程雖變化多

端，世事雖難以預料，但未來的日子，有主同

行，無所畏懼，必將美好無比。 

 基本上，高台一直是討神喜悅，蒙神祝福

的教會。有幸成為其中的一員是神的恩典。在

此紀念教會成立二十週年的同時，也祝福高台

能更加成長、茁壯，以便讓更多人得益處。 

 

感  動 
     朱亦美 

 

上帝恩典夠我用 

我必時時有感動 

好好把福音傳送 

多多來參與事奉 
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珍
―
重
―
再
―
見
―― 親愛的高台 

鍾俐遜 

 

21 年前，我剛畢業不久，在洛杉磯柑縣台

福教會全職服事主。我的老闆周淑慧牧師來

Columbus 主領一個特別聚會，認識了運泰，回

去之後介紹我們認識。兩個月以後，在還有一

點「莫名其妙」的情況下，就和運泰結婚了！

(這是另外一個故事) 。神就這樣把我從洛杉磯

帶到 Columbus 來，一個人生地不熟的地方。我

慢慢地適應著新環境，同時與運泰一起參加每

週末在行仁兄家的查經班。那時運泰剛買了新

房子，與行仁兄，還有另外一位弟兄—惠勢為

鄰。因為運泰的母親認為：「與屬靈的長輩住

得近就沒錯了！」一年後，高台教會成立了！

就稱為「高台」，是因為查經班是從行仁兄家

開始的，也因為我們都住在Highpoint。 

 我們在 Columbus 一住就住了超過 20 年，比

我小時候住過的任何城市都更久。這 20 年，不

但 Columbus 成為我的家鄉，高台也成為我屬靈

的家。我從來沒想過會離開 Columbus，或是離

開高台，但是 2006 年 12 月，運泰換了工作，搬

到洛杉磯去。我因為要等老大 Shannon 高中畢業

才搬家，而與三個孩子暫時仍留在 Columbus。

感謝主給我們這一家有這一年半的緩衝時間，

來減輕搬家的衝擊。自從運泰換工作的事情成

定局以後，我每次一想到要離開高台，眼淚就

止不住地掉下來。不知哭了幾次，情緒才比較

安定下來。 
 2006 年是很奇特的一年。雖然我們教會一

直都是流動性很大，但執事會的變動卻很少。

除了需要時加添新執事進來，多年來同一批執

事一直都在一起同工，彼此就如家人一樣親

近。但是 2006 年春天，忽然間 Robb、芷儀宣佈

要離開 Columbus，十幾年來一起同工，一下子

要分開，感情上難以接受。加上 Robb、芷儀多

年來在教會熱心服事主，負責青少年/兒童事

工，大家很習慣他們的存在，一旦離開，我感

覺教會就像一個人失去了兩隻膀臂一樣，失去

平衡。沒想到，緊接著，許多熱心愛主的兄姐

們也一個個地搬離了 Columbus。孟珊搬到 Boston

去與 Stanley 團聚；劉伯父、程伯母搬到

Michigan；宏原、麗萍搬到 New York；自能、

漢 英 搬 到 S. Carolina ； 晉 華 、 盛 歡 搬 到

Florida，......竟都搬得比我還快！我心裏好難過，

擔心一下子走了這麼多的同工，教會要怎麼繼

續下去? 但是我錯了！神沒有忘記祂所愛的教

會。這一年半以來，我深深體會到，不是人在

看管一個教會，是神自己！2007 年 9月，神不但

帶領我們教會順利地遷到 Northwest Christian 

Church 現在新的地點聚會，也陸續帶領熱心愛

主的弟兄姊妹來到我們當中。正忠、偉玲從

Michigan 搬來；華宏、小雲一家從台灣來；程

林、紅玲從加拿大搬來；俊宇遠從台灣來與馨

淳結婚了；膺超也遠從台灣把斐慈娶過

來，……Wow！神真奇妙！從各地，甚至很遠

的地方給我們帶同工來，而且他們都很快就加

入了服事的行列。本來我因為自己不久以後就

要離開高台而非常擔心音樂同工的缺乏，但神

讓我再次看到祂的信實。只要我們鍥而不捨地

獻上懇切的禱告，神一定會在我們最需要的時

候為我們預備！ 

 二十年不是一段很短的日子。二十年，使

我從年輕的新婚妻子，變成三個孩子的老媽；

二十年，使我一頭濃密的黑髮變得越來越稀

疏。高台的弟兄姊妹們陪我走過人生的高山與

低谷。每一個孩子出生，你們和我一起喜悅。

1993 年 7 月大手術的前一天，你們一起跪在禮拜

堂裡為我禱告。住院期間，逸潔幫我看
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Shannon。之後，培麗、淑瓊輪流來我家照顧

我，林媽媽、樂敏還有好多姊妹做飯給我吃。

一年後，我終於懷了孕，久盼的 baby 卻死在腹

中。知道壞消息的當晚卻剛好是我帶查經。我

以「損中得益」為題，姊妹們和我一起哭成一

團……。感謝主，一年後，我又懷了孕。1995 年

詩班都是週六下午 4:00 在我家練唱，練完一起

用餐。記得 6 月 10 日那天我們吃水餃。吃過

飯，我卻開始不舒服。因懷疑自己已懷孕，加

上以前有流產的不良紀錄，趕快打電話給一個

熟悉的中國醫生問他意見。他一聽，叫我不可

延遲，馬上去急診。當時只有 Robb、芷儀還在

我家，尚未離去，我把五歲的 Shannon 丟給他們

就和運泰衝到醫院去。一檢查，真的是懷孕

了，加上 stomach flu，脫水嚴重，很危險。醫

生一聲令下：「馬上留院，不能回家！要打點

滴！」掛著點滴筒，卻不斷地上洗手間，真是

一件很痛苦的事情。第二天，身體就出現流產

前兆了！醫生急得叫我馬上去找他作「安胎」

治療，這才保住了 baby。感謝主，經過 6 年的

等待，Serena 出生了，胖胖的兩頰，厚厚的鼻

子，圓圓的嘴，和運泰一模一樣，我們兩個都

喜悅地哭了！人還在產房，運泰就說：「這麼

可愛，可以再生一個。」沒想到三年後，神真

的再賜給我們一個可愛精靈的兒子 Steven。神這

樣愛我，讓我這個身體有許多毛病的人，竟生

了三個孩子！叫我怎能不感恩！ 

 1996 年 4 月，Serena 只有兩個月大時，運泰

被公司差派到台灣工作。我突然變成暫時的

「單親媽媽」，一個人帶著兩個幼小的女兒，

很辛苦。那段時間，神又差了好多天使來照顧

我，教會裏的姐妹們經常「順便」幫我買菜，

看我帶著 baby 出門不方便，也時常替我看顧

baby，讓我可以帶老大去上課。 

 運泰不在的那一年半，有很多「神蹟奇

事」發生。當時我們很想換個房子。而且特別

想搬到行仁兄住的新住宅區，但我們看了很多

次都覺得經濟上負擔不起。直到有一天，家駟

兄告訴我，有一個弟兄要賣房子，這個家是神

所祝福的家，經常有主內的弟兄姐妹在這個家

裡一起查經、聚會，而且地點正好在行仁兄家

附近。我一看就喜歡，結果房子還沒上市我們

就買了。等了四年之久，我們終於再度「追

隨」行仁兄、妙禎姐，與他們為鄰。搬家時，

幾乎全教會的弟兄都來幫我，記得最後他們在

廚房拿了一個巨大的箱子，把什麼東西都往裡

丟……。 

 當時原來經王靜介紹，認識了一個

realtor，Carol。這個女士很奇怪，帶著我到處看

房子，看了很多沒看成，最後我卻買了 Sale by 

Owner 的房子，她一毛錢也沒賺到，卻還扮演我

的 agent 和賣主交涉；之後還自己跑去我的舊房

子，整天整夜的幫我裝修整理……，她像天使

一樣，不問絲毫利益的幫助我，等我們房子都

修理好了，新房子也安定下來後，這個人卻不

見了，我怎麼找都找不到她！這麼奇怪的事

情，我只能說是神特別的恩典，在軟弱的人身

上尤其明顯！ 

 這 20 年當中，運泰的工作並不是一直都很

順利。他曾三次因經濟不景氣被公司裁員，而

且神給運泰的功課，一次比一次更難，每一次

花比上次更多的時間才找到工作。洩氣時，就

去找行仁兄。行仁兄總是安慰他：「這個苦難

一定會過去的！」結果每一次神都保守運泰找

到更好的工作！這期間，運泰不是沒有機會離

開 Columbus，但他捨不得離開高台，放不下在

高台的服事。但這一次，運泰待了將近 14 年的

公司卻有很大的人事變動，他經過很多年的掙

扎與禱告，覺得是該走的時候了！這一次，同

樣地，運泰也試著找在 Columbus 的公司，但神

卻關了 Columbus 的門，而為他在洛杉磯預備了

一個很好的工作，能更上一層樓，也能發揮他

長處的工作。 

 感謝神給運泰的祝福。唯一不願的是，要

離開高台。20 年來，每五年編一次教會週年紀

念特刊時，總有機會回想過去的點點滴滴。翻

閱過去的特刊，看著以前的照片，真是一代又

一代的更替。突然發覺，20 年前和行仁兄，妙

禎姐一起成立高台教會的幾位同工，經過多年

的人事變遷，竟只剩下我一個人還在高台。等

我離開後，就真的只有行仁兄和妙禎姐能夠跟

你們說高台成立時的老故事了！要和所愛的高

台兄姐們說再見很難，要和同工了 20 年的行仁

兄、妙禎姐說再見更難。他們是運泰和我的良
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師；是我們多年的禱告同伴；我們能夠在真道

上扎根，對聖經瞭解得更透徹，都要感謝行仁

兄多年來的造就與栽培。有人說高台是訓練

「基督精兵」的地方。看著過去好多遷離

Columbus，分散到各地去的高台兄姐，不但沒有

離開神，反而都在各地教會熱心參與服事，大

部分都成為帶查經的有力同工。運泰到洛杉磯

工作以後，很快地投入當地教會的事奉，帶查

經以及教成人主日學。在運泰的鼓舞下，參加

週五聚會和主日學的人增加很多。看到兄姐們

和慕道友「如飢似渴」地聽著運泰講解神的

道，我很驚訝，也突然明白了為什麼神把運泰

帶去那裡。很多很多教會要收的莊稼多，卻苦

於缺乏能正確分解神的道的人，所以他們「如

獲至寶」地照顧著運泰，讓我很放心！曾經在

高台的人，或長或短的日子，都很幸運地在真

道上受到很紮實的栽培和裝備。有一天神看哪

裡需要工人，就把高台訓練好的工人差到哪裡

去。放眼普世大禾田，在神的眼中，在哪裡都

是一樣在服事神。我想 Robb 和芷儀到 Kentucky

去，大概也成為他們教會的「寶」，其他離開

的兄姐可能也是一樣。我們的「失」，成為別

的教會的「得」，身為「高台人」，我們應因

此感到安慰。 

 高台是一個「家」，有些人不得不離開

家，但也有更多的人不斷地成為這個家的新的

一員。謝謝過去 20 年當中，曾經在我們「家」

中出入，一起同工過的所有弟兄姊妹。雖然他

們有很多已離開這裡，但我相信他們和我一

樣，對高台有一份特別之情，無論在哪裡，都

會記得高台，念著高台，就像一個孩子離開家

出遠門的心情，總是念著家。我離開後，也會

像他們一樣地想念曾經和我一起 share 淚水與歡

笑的兄姐；我會記得我們一同為受試煉的兄姐

付出的每一個代禱，和為每一個好消息獻上的

感恩；我更不會忘記行仁兄宏亮的聲音；南榮

的笑話；筑榆和妍文好吃的甜點；老是在廚房

洗碗的文儀和 May；總是整理到最後的逸潔和

她訓孩子的表情；崇拜後常邀人「去哪裡吃

飯？」的玲妙和秀霞；絕不遲到的大為、熱愛

足球的博生；講話又快又熱心的佳陵；能幹卻

溫柔的孟珊；Robb 的流利中文和他層出不窮騙

小孩的點子；林媽媽、蔡媽媽的關懷；紅玲和

偉玲甜美的笑容；熱情帶人來教會的蔡阿姨；

撒嬌的馨淳；…還有教會每一個可愛的孩子！ 

 這一年半以來，因為我要準備搬家，又要

一個人處理大大小小、裡裡外外的所有事情，

再次體會「單親媽媽」的辛苦，只是這一次壓

力更大，時常累得喘不過氣來。感謝主的憐

憫，高台的弟兄姊妹再次陪我走過這段忙碌的

日子。弟兄們在我需要時來幫我搬東西；一通

電話，南榮就來幫我修理電腦、裝印表機和濾

水器、換燈泡等等，真感謝他！奇妙的是 2007

年 7 月，大為、筑榆也搬到我們這個住宅區來

了。結果我們這個區，除了丁林，高台的執事

都住到這裡來了，真有趣！不但走動方便，彼

此交通的機會也更多了！我在數算 2007 年的主

恩時，把這件事也列入了神給我的 Blessing 之

一。過去我很喜歡請客，過年過節常喜歡請教

會弟兄姊妹或慕道友來吃飯。但這一年，我好

像什麼都不能做，因為家裡亂得到處都是箱

子。反而是筑榆一通電話，就把我和孩子請過

去吃飯，感恩節、聖誕節、新年，加上好多個

主日的晚餐，我都不知去他們家幾趟了，真不

好意思！有時候幫我看孩子、接孩子，甚至還

在他們家 sleep over。這樣的愛心，真是只有在

主裡才能體會到。我時常在禱告中紀念弟兄姊

妹，因著主的緣故，對我們一家的關照。我很

高興在走以前，能夠藉著特刊，告訴親愛的高

台兄姐，謝謝你們！我永遠不會忘記這 20 年與

你們在一起相處的寶貴時光，願神繼續祝福高

台教會。我們在禱告中彼此紀念，後會有期，

珍重再見，親愛的高台！ 
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凡事感恩 

吴晋华 
 

万事都互相效力，叫爱神的人得益处 ― 罗马书八章二十八节 
 

在没有信主之前，不怎么知道感恩。一帆风

顺时，自鸣得意；遇到不顺利时，便垂头丧气，

意志消沉。“塞翁失马，焉知非福”只是从哲学

的角度看待祸福的联系和转化。凡事感恩对一个

信仰无神论的人来说是很难做到的。几年前，在

信息技术行业陷入低潮时，我被公司裁员。当

时，我把这当作是非常倒霉的事，心里有非常强

的挫折感。虽然后来很快又找到了工作，但已失

去了以前踌躇满志的样子。也就是在这样的心理

背景下，我没有极力拒绝太太的提议，一起走进

了高台教会。几个月后，我与太太一起决志信

主，成为基督徒，获得了新的生命。成为基督徒

后的一大收获就是学会了感恩，而且凡事都要感

恩。现在回头再看当年的失业，不再是失落和不

平，在我眼里已成为蒙福

的前奏。如果不是失业，

我的心门何时才能向神打

开？ 

信主这些年来，我

们一家的生活也许在旁人

看来很普通。我和太太都

有一份工作，也没有遇到

什么困难，我们有了一个

可爱的女儿。对这些，我

们都要向神献上感谢。知

道有些教会的弟兄姐妹遇到我们不曾有的困难，

在为他们祷告的时候，圣经中这句“万事都互相

效力，叫爱神的人得益处”的话常在心头出现。

同时心中也问自己：若同样的试炼临到自己的时

候，是不是也会想起这句话，这句话能否给自己

力量？ 

四个多月前，神赐给太太一份新工作，我们

一家不舍地离开了高台教会，搬到佛罗里达。经

历搬家的过程，身心十分疲惫。刚搬到新的地

方，需要面对一个完全陌生的环境。我们全家临

时住在一个公寓里，太太要准备上班，我们要找

新的房子，又要给女儿找托儿所，我还替公司在

远程工作，紧张程度可想而知。然而，情况还不

仅如此。就在我们搬到佛罗里达后的第五天，噩

耗从天边传来，我在国内七年没见面的父亲突然

去世。这晴天霹雳，使我悲痛万分。我感到了自

己的软弱，特别需要来自神的力量。感谢教会弟

兄姐妹的代祷，使我有力量拖着疲惫的身体，回

国为父亲送行，又能够顺利回来。在这个过程

中，我清楚知道人 重

要、 宝贵的是什么，那

就是生命和爱。在我们

需要帮助的时候，有高台

教会的弟兄姐妹为我们祷

告，也有我们还不太认识

的当地教会的姐妹帮我们

照顾女儿。我们感受到了

来自神的爱。我在祷告中

请求神的怜悯、饶恕，请

求神的安慰与力量。我不

明白神为什么会有这样的安排，但通过神的爱，

在难以承受的丧父之痛时，我仍可发出对神的感

谢与赞美。 

是的，不管在什么事情上，只要爱神，我们

就可以得着属天的福分。 
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神的手是奇妙的 
 

蘇 莉 
 

信 主 已 有 四 年 之 久

了，每当回想我信主的过

程，心中仍不禁感叹神的

手的奇妙。像我这样一个

自幼自高自大，心性执拗

的人，神仍不放弃我，以

奇妙的方式，领我走上永

生之路。 

我一半的童年是在文

化大革命的血雨腥风中度过的，但因为我父亲

是解放军的中级官员，是绝对可靠的革命派，

父母又都是心地善良，与世无争的人，无人与

他们为难，所以我像是生活在一个风雨不漏的

保护伞下的五彩泡沫中，享受周围善心人的关

心和呵护。这些人中，对我帮助 大， 令我

难忘的是我小学的第一任班主任。几乎所有的

老师和同学都知道，张老师是在教会的孤儿院

里长大的。她一生未婚，但领养了一个儿子。

我入学时她已年近花甲，满头花白的头发，语

音柔和，写得一手好字，她家离学校不远，院

门正对着一栋又高又大像寺院又像宫殿的建筑

物的侧墙，高高台阶顶上的大门终年紧闭着，

难得有人进出，现在才知道那原是中华圣经会

的会址。张老师的善良和祥和是小有口碑的，

即使是在文革那样严峻的环境里，她仍赢得人

们普遍的尊敬。未上学前，邻居的大人孩子都

因张老师要做我们这一片小孩儿的班主任而高

兴。她总共教了我三年，那时，每天都有二十

分钟政治学习的时间，小学生也不例外。张老

师用孩子太小，只能讲革命故事为由，用这二

十分钟读小说。圣经是想也不敢想的，就连朱

自清的“荷塘月色”也是封资修的毒草，而鲁

迅“横眉冷对千夫指”的冷峻又与她的性格格

格不入，所以她选了“半夜鸡叫”。故事让她

用委婉的音调讲述出来，在我和同学们的心中

引发的是对受苦者的同情和怜悯，以及对刻薄

者的蔑视，与文革爱憎分明，恨欲横流的情调

截然不同。学校里的一个老师被定为走资派，

每天要站在院子里被放学的学生指指点点，任

意辱骂，甚至扔石头，每当我们班从他身边走

过，张老师总是设法转移我们的注意力，用守

纪律为由，温和地制止调皮男孩子任何非礼的

举动。记得有一次邻居的男孩儿高兴地告诉

她，前一天晚上邻居们在一起批斗一位精神有

问题的低智商妇女，因为她用印有毛泽东照片

的旧报纸引火烧炉子，张老师一言不语，低下

头，发出一声轻轻的叹息，那位同学很不好意

思的走开了，站在一边的我心下暗暗庆幸，因

为我和妈妈当时关灯闭门不出躲开了。张老师

就是这样用无言的行动影响着我们，她的魅力

对我是一个谜，我不明白为什么无论大人小孩

都尊敬她，不明白为什么我和大家一样，不愿

意让她不满意，她的作为对我而言是那样的可

望又不可及，因为我和我周围的很多人一样，

总是被内心的欲望驱使着，做很多令我后悔的

事。信主前后，每当听人讲起基督徒的行为，

我常常想起她，总有一种恍然大悟的感觉，能

做一位基督徒，有很好的自控力，有平安，有

喜乐，有温和，确是令人心仪的美事。 

来美后和秋培一起去 Mark 家，他们送我

一本圣经，我很感兴趣，心里把她当作是“十

万个为什么”的解答。但 初读圣经却让我陷

入了极大地困惑，圣经与中国的文化背景，主

要是近一千年佛教影响下的中国文化，有很大

的冲突，佛教讲“救人一命胜造七级浮图」，

这与天火降临所多玛和蛾摩拉的景象简直就是
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水火不兼容。雅各欺骗他的父兄，神却在他逃

亡的路上，向他显现并祝福他和他的后裔，感

觉上就是骗子在得头奖。特别是在埃及，就像

是猫戏老鼠，让法老的心坚硬，就可以继续降

祸于埃及人， 后杀尽所有埃及人的头生子。

以色列人也不例外，一个金牛犊，引发了自相

残杀。因为我当时对这些事件发生的目的一窍

不通，就自作高明地将其与中国朝代更替时的

屠杀相比，当以色列人在沙漠中徘徊时，我登

上高速公路快快的躲开了。 
 我再次接触基督教是因为我的母亲。我的

小女儿出生后，父母从北京来帮我。妈妈为我

的家庭问题忧心忡忡，她也知道我因此而不愿

与人交往，她四处寻求办法，希望能帮我走出

低谷。经由朋友的介绍妈妈开始去教会，她回

家来常常和我谈起教会人的友善，也谈到八口

之舟，王天启离职回大陆传福音等等，我也被

妈妈强迫陪了她几次，虽说我觉得心情浮躁，

不能很好的理解，但教会众人的和善给我留下

很好的印象。 

 虽说我仍未接受神，但是神并没有放弃

我。在大陆成长的人，信神 大的困难是相信

超物质界的存在，不经过这一关就无法成为真

正的基督徒。父母走后的一天，我发现有线电

视在放动画片约瑟，下一天是 后一次播放。

因我尝试为孩子录下不少的动画片，所以我放

入磁带，设立了录像时间。当我女儿看录像

时，我不由自主地被吸引过去，约瑟的梦和他

在埃及的苦难在我的心里引起了极大的共鸣，

他在监牢里由一个满腹牢骚怨天尤人的年轻

人，出于对神的信念，而长成为一位成熟，有

智慧，有宽容，有怜悯的智者， 终有资格成

为全埃及的管理者。看到象征约瑟灵性的绿苗

在他的精心浇灌和扶持下长成一棵小树，听到

他的心声“You know better than I do， you 

know the way.”我不禁感慨万分。我自己生活

中的挫折，使我第一次不再是用头脑用知识来

评判圣经，而是用心用灵来感受，用头脑来理

解，第一次对圣灵打开我的心门。约瑟的梦也

勾起我难以忘却的记忆，让我想起小时反复做

的一个梦，静下心来看看我的状况，细想妈妈

在我生命中起的作用，我不禁汗颜。过去读到

神向亚伯拉罕，雅各，约瑟，玛利亚等显现，

总觉得是虚无缥缈，毫无事实根据的事，直到

和自己的切身经历联系起来，才发现这些事件

不是不真实，只是无法用纯物质概念来解释罢

了，因它们超出了物质界的范畴。我也体会到

神的良苦用心，他知道我的愚顽，让我数次重

复同样的梦境，他也知道在糖罐里泡大的我需

要磨练，只有经历困苦才会放弃自我，以神为

主。 

 可我仍然忙于两个孩子，没有去教会。当

我母亲再来时，学习又拖住了我的后腿，但我

也开始愿意送母亲去教会，不太紧张时也愿意

陪母亲进去。坐在教堂里，不再感觉心情烦

躁，而是很久没体会到的宁静，逐渐地成了习

惯。母亲走后，我也慢慢开始读母亲留下的圣

经，继续去教会听道，三个月后，我感到不满

足，我觉得我非要买本英文圣经不可（因为中

文圣经的翻译有些过时），欲望之强，令我自

己也感到惊讶。在教会听了一段时间后再读圣

经，中英文对照着看，经历是完全不同的。过

去象谜团似的事件，开始拼在一起，构成一幅

幅真实而生动的图画，神的苦心，神的慈悲，

神的怜悯，欲然纸上。 

 一个“孔融让梨”的故事，被中国人传讲

了上千年，该隐和亚伯的事件讲的不就是同一

个道理吗，那不是神有偏心，引发兄弟自相残

杀，而是神在教我们要有善心，不自私，能互

相礼让，如果我们对造物主都不能尊重，又怎

么能互相尊重礼让呢？ 

 天火降临所多玛和蛾摩拉的事件似乎是与

救人性命的道理相矛盾，但是，如果神任所多

玛和蛾摩拉人继续存在，他们的生活方式和引

发的疾病就会像瘟疫似的蔓延开来。看看艾滋

病，癌症造成的恐惧，在科技这样发达的时

代，我们尚束手无策，那时的人又如何能应付

呢？神所拯救的是全人类。 
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 圣经中记载的雅各是这样一位有血有肉，

活生生的人物。他的哥哥以扫只看实物，注重

物质，不在乎其它事也不在乎神。在他的时

代，头生权是远比信仰实惠的事，他竟把自己

的头生权与一碗红豆汤作比，轻易地将头生权

买掉，信仰在他的眼里又算什么呢？实在是朽

木不可雕矣。而雅各虽是和我们一样罪性深重

的人，但他追求，知道世上某些非物质的东西

比物质更宝贵，他是“寻求主面的雅各”。雅

各得祝福不是因为他的好行为，而是因他寻求

主，认识主，尊重主，也是因为以扫的不成

器。神不仅祝福雅各，神更多的培养训练他。

看看雅各所经历的苦难，骗人的雅各在婚姻上

遭拉班欺骗，只好再白白地为拉班做工七年，

这段经历帮助雅各

体 会 到 被 骗 的 痛

苦，也为他回迦南

地向以扫道歉做好

了准备。在他见以

扫之前，深知己罪

的雅各与神较力，

坚持要神的祝福。

现在，神已经为我

们预备了祝福，只

要我们知罪并接受

耶稣为救主，我们

尚三心二意，自高

自大，不愿顺服，

这怎么能与坚持要神祝福的雅各相比，我们又

有什么权利批评年轻时欺骗以扫的雅各呢？ 

 再看出埃及的故事。神派摩西去埃及，摩

西回答说“我是谁”，这是摩西的谦卑还是搪

托之词，我们尚且还无法判断，但接下来的对

话使我们一目了然。神对他讲“我与你同

在”，摩西回答“假如我去”，神第一次向人

揭示他的名字表明他的身份，他是亚伯拉罕，

以扫和雅各的神，摩西的反应是“但是”，神

教摩西两个神迹以使以色列和埃及人信服，摩

西仍是“口笨嘴拙”，请神另请高明，这就是

出埃及的领袖人物。神在西奈山让摩西与以色

列的长老一起去见法老，这对请神另请高明的

摩西自然是求之不得的事，但是去见法老的只

有摩西和亚伦两人。神在埃及降十灾， 终杀

尽埃及人的长子，自有神更高的意图，神在摩

西到埃及之前就已向摩西讲明了这点，但从另

一个角度，以色列人要完成出埃及的使命也确

实需要神迹来坚定信心。以色列人目睹十灾，

又亲自从神分开海水后的海底中走过，仍不能

忘怀在埃及“坐在肉锅旁边”的生活，不能明

了谁是真神，摩西离开数日，他们就自造金牛

犊，拜偶像为神，确实是“硬着颈项的百

姓”。 

 合上圣经，想想自己，再看看周围的人，

心内不禁感叹，世上

“硬着颈项”的人太

多了。感谢神，他没

有放弃我， 终领我

走上了永生路。 

 事实上，虽说共

产党将一切信仰和与

灵界有关的感念当作

“四旧”来反了，禁

了，即使不信共产主

义的人也对这方面的

概念过于陌生，难以

接受，但纵观人类历

史，对灵界的向往和

想象从未远离人类。上古中华，人们就知道有

一位至高无上的天帝/上帝，有神圣的天道，

祭祀都是对天而拜。在帝王将相统治下的中

国，人们将神圣的上帝世俗化成一位玉皇大

帝，除了长生不死，玉皇大帝的天庭就是人类

皇宫的翻版，没有任何神圣性，仅仅一个得灵

的猴子就可以把它闹个天翻地覆，与弱肉强食

的动物界没有什么区别。后来，道教兴起了，

指出去永生界的途径就是用特别合成的物质界

元素，自顾自的修炼；佛教进来了，宣扬人籍

着行为和行善可以进入西天极乐世界，否则生
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命就类似于先有鸡还是先有蛋的问题，无始无

终，不断的轮回。小时就想，世上人口如此暴

涨，阴间一定是空空荡荡的，或许进入极乐世

界的人寥寥无几，也许，太多象唐僧或猪八戒

似的神灵，又被打回到人间，西天极乐世界里

的生灵所剩有限，更糟的事，恐怕太多的动物

得了灵性成人，我身边的人也许前生是个大灰

狼。这样的宗教确实让人难以信服，他们虽体

现了人对灵的追求和向往，但都没能揭示神的

神圣性，共产主义就是在佛道和玉皇大帝的这

样的沃土上兴起博大的。 

 现代科学的发展为人类解决了许多问题，

也极大地丰富了人们的想象力，但对灵的问题，

对人是从哪儿来的问题，人仍无能为力。在西方

风行数十年的“Star Trek”代表了无神论者对未

来的憧憬，旅行者号的探险历程中，遇到了不同

的人类，不同外表及不同内在能力的生命，也见

识了灵的存在，但无边无际的历险，无法回答人

基本的问题，人是从哪儿来的？是否有一位造

物主？ 终，还是引入了一位独一无二的“Q”

来回答这些高超而玄妙的问题。Q 不仅有高超的

智慧，也有类似神的创造力，仅凭他一句话，机

器人 Data 就有了感情能力，能喜笑哀乐，有幽

默感，Data 的创造者孙博士虽能制造感情芯片，

但那是一个不成功的尝试，更重要的，那不是说

有就有的。这些旅游者在参观文明较不发达的星

球时也尝试着扮演神的角色，虽然他们看似神

奇，具有超出当地人想象的能力，但他们所依仗

的是人类智慧的结晶——机器，否则就寸步难

行，与神的大有能力有天壤之别。人尝试着脱离

神，据我看，只是更多地发现自己的局限性。空

想人定胜天的毛泽东如今还不是难逃一死，命归

黄泉。 

 不论人敬拜神，背离神，还是否定神，神

从未远离人类，因为客观存在的神是不受人的

主观意志左右的，事实上，无论人怎样扭曲神

的形象，人总是不能忘怀神，不能填补把神移

开所留下的空虚，即使是无神论者也要造个超

人类的 Q 来自圆其说。罗马书一章二十节说

得非常清楚，“自从造天地以来，神的永能和

神性是明明可知的，虽是眼不能见，但藉著所

造之物就可以晓得，叫人无可推诿。”人类的

历史就是人敬拜神背离神否定神的历史。 

 感谢神的恩典，当我还在朦朦胧胧地听毛

泽东高唱“天不怕地不怕”的无神颂歌时，神

就开始预备我。回顾我信神的坎坷经历，内心

深深地感到神作为的奇妙，同时，我也体会到

要认识我们的真神， 重要的两件事就是能敞

开心胸让圣灵引导指路，要去教会听道听福

音。 

 神非常清楚我们这些“硬着颈项”人的弱

点，看看雅各，摩西的例子就一目了然。是神

无比的恩典，让圣灵在世上运行，帮助我们克

服自身的弱点，得永生的盼望。信耶稣，就要

先接受并享受圣灵的恩惠，让神的种子撒在沃

土上，而不是在土浅的石头地上。 

读圣经是基督徒的必修课，而圣经是在神

的感动下，由人操笔记录下的，他的真正作者

是神，用中国人的讲法，圣经是一本天书。幸

运的是，圣经是一本我们能读懂的天书，因为

神写书的目的就是为我们。但是，圣经也是不

易读懂的书，不认识神或刚刚认识神的人常常

不能理解神的意思，只看其表，不识其里。只

有去教会，虚下心将听福音和读圣经结合起

来，就可以帮助我们正确地认识我们的神。 

 这四年来，虽然生活上仍是坎坷不平，但

我心中的焦虑渐渐的消失了，存留的问题只是

要如何更好地振奋自己，及内心的感恩与平

静。 

信主是这样一件甜美的事，也是一件要认

真努力的事，我时常用耶稣的比喻为自己敲警

钟，思想将来见主面时，不要被主责为拿一千

银子的懒人才好，也不要自认是拿两千银子

的，只做两千银子的事，更不要因信异端而被

拒之门外，斥之为“我不认识你”，提醒自己

要记住神的恩典，多与世人分享这奇妙恩典，

世上少一个“硬着颈项”的人，就多一位神的

儿女。 
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我找到了主 
 

朱 路  
 

记得多年前看

过这样一个电影，

在影片快结束的时

候，出现这样一个

情景：主人公在走

过了很多人生经历

之后，目送他的儿子登上当年接送他自己的校

车去学校，暗示又一个崭新而相似的人生开始

了！这时影片的镜头开始追随着一支在空中飞

舞的羽毛，不知从哪里来的风托着它，飘荡在

这个城市的上空，滑向那不知在哪里的归宿。

记得我坐在电影院的黑暗中，随着镜头从高空

俯视着这支飞舞的羽毛的时候，眼泪不觉流下

来。人在世上的这一生是什么呢？不就是随风

飘流的一支羽毛吗？这是说，这个生命在找到

创造它的主，或者更恰当的说，在被创造它的

主找回来之前，完全是出于那位生命之主测不

透的怜悯。随着我一九九四年来到哥伦布市求

学，这个失落的生命终于找到了它的家。二十

七年的漂流就停在高台福音基督教会了。 

清楚地记得第一次去教会的每一个情景。

那是 1994 年的感恩节，唐基祥弟兄请我这个

刚在航空系认识的新同学参加感恩节的教会活

动。早上十点钟，一位友善而健谈的中年人开

着一辆 van 接我们到他家里去准备晚上聚餐的

食物。在车上得知这位先生叫王行仁，常去中

国。记得那天 深的印象就是我能感觉到这群

人之间有一种亲近的关系，是我不熟悉的。不

同于通常的朋友和熟人的关系。另外，我在那

里也遇见了萧振华和刘云山等几位系里的同

学，才知道原来他们也是去教会的。从那次以

后，我就固定地参加周五和周日的查经、崇

拜。很清楚地记得不久之后有一个星期，我因

为和别人去克里夫兰玩，没有去教会。在接下

来的那个周三，惊奇地收到行仁兄的信。大意

是这周主日没有见到你，不知什么缘故，希望

下周主日能在教会见到你云云。这封信使我深

受感动，知道原来还有人真的关心我是否去教

会。在以后的几年里，这件事都帮助我固定地

参加聚会。 

在几次查考学习之后，我开始认真思考是

否真的有一位神的问题。当我经过阅读研究，

意识到进化论并不是一个建立在严格控制的观

察实验，并可证实的科学公理（像物理学）上

的时候，我似乎在理性方面找不到“有神论”

的障碍了，而且我内心其实真是希望有一位神

的，因为有了上帝，生命就有了意义？所以到

了行仁兄在俄亥俄州立大学校园的一次布道会

上呼召的时候，我就毫不犹豫的举手表示决志

信主。记得王静姊妹也是在那次布道会上决志

的。在以后的时间，很多教会的弟兄姊妹给我

很多属灵上的帮助。除了行仁兄以外，记得运

泰兄和惠势兄带领的查经给我帮助很大。阿伦

兄那时每次聚会都来开车接送我们，直到我们
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有了车。其中特别是 Minori 姊妹在校园里周

间的祷告会，使我亲身感到教会弟兄姊妹之间

的爱心和关切。神真是将各样的恩赐摆在高台

教会，使兄姐搭配来服事神。 

在我信主之后的两年多时间里，从表面上

看，在属灵的成长上似乎还算正常。固定的聚

会、读经、阅读属灵书籍、带人来教会等，但

是我并没有真的看见自己是个罪人。我以为人

无完人，谁能无过。这大概就是基督教反复讲

的罪人的意思吧。我只是以理性接受有神，其

实我还没有认识这 祂位救主呢。感谢主， 没有

把我留在那个危险的地步。我在高台的第三

年，神借着我学业和找工作等一系列的困难，

使我第一次真正看见我是一个罪人。 

当我在第一次找工作面试被拒绝之后，在

学校的河边向神抱怨为什么我被拒，而同一个

实验室的不信主的同事却在同一个星期找到工

作的时候，神让我看到我自己内心所看重的，

和我的同事没有什么两样。神又藉者环境和人

事，让我看见自己是一个极为骄傲好胜的人。

满心是嫉妒、争竞、狂傲、自夸，神让我看到

我心中真正所拜的是“自己”这个偶像，偏行

己路，哪里曾有一次真正敬拜神。以前我看到

的不过是这里或那里的几件实际的过错。现在

我看见的是我根本是一个罪人。我以前没有看

见神的圣洁、公义和对罪的审判，以为自己是

无罪的。但是神让我稍微瞥见我内心的罪恶、

污秽，就足以让我当时震撼这个发现，开始迫

切的寻求神的赦免和拯救。那时 喜欢听讲罪

的信息。郑溢恩牧师那段时间有一系列的讲道

是针对罪和赦罪的，对我帮助很大。信主三

年，从那时才开始认真地祷告。有一次散步走

到 OSU 的 Jones Tower，神让我第一次看见自

己的一生全都错了，全都是为自己活的。这样

的认识像洪水一样 overwhelm 我整个的人（与

以前头脑里的认可不同）。那天我第一次知道

神爱我，接纳我这个罪人（虽然如何接纳的，

即基督的福音，我是在多年以后才明白的）。

那天也是我第一次呼叫“阿爸，父! ”。以前

几年也不会流一次眼泪，但是从那天起，常常

“以泪洗面”，至今如此。神也催促我当面向

那些我得罪过或在心里不满过的主内弟兄道

歉。虽然几个月以前这是我绝对不可能做到

的。至今记得我和另一位弟兄向行仁兄道歉的

时候（是在中西部退休会上），行仁兄那恳切

的祷告。 

回想在高台的三年多时间里，神借着教

会，借着环境恩待我这个失落的人，使我从不

祂 祂认识 ，到风闻有神，到稍微认识 的爱。神

的慈悲是何等浩大，竟临到了我这个罪人，使

我在基督的死上得拯救的益处，愿一切荣耀归

于我们的救主神！ 

 

 

數算主恩 
 

马晓颖  12/16/2007 

 

我是一个爱安静，不爱出头露面的人。表面

看起来并非一个火热的基督徒，但是我的内心每

一时每一刻都清楚地知道耶稣基督是我的救主我

的神。自从我在高台福音基督教会认识了这位

神，我便成了一个非常蒙福的人。 

七年前，我随我的先生文忠来到高台教会，

开始听基督的福音，并没有多少困难，我就决志

信主了。信主的那一刻，我并没有想到我的生命
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将有 180 度的改变，我也没有想到神会给我这么

多的祝福。许多教会的兄姐都知道我们夫妻刚来

到美国时，是十分困难的，没有有效的护照，没

有办法申请任何学校的工作，唯一的经济来源是

餐馆打黑工。2002 年儿子 Luke 的出生让我们的

生活更加困难。当时教会的弟兄姐妹给了我们很

大的支持。2003 年 5 月，文忠回到中国申请了新

的护照，随即申请回美的 Visa，一切居然那么顺

利。同时我也决定申请学校读书。我申请了两所

学校，Cedarville University 和 Northern Kentucky 

University，虽然我都被接受了，但是 Cedarville 

University 是一所私立大学，学费是我绝对不能负

担 的 。 在 我 已 经 开 始 换 Northern Kentucky 

University 的学生签证之后的两个月，Cedarville 

University 打了一个电话给我，告诉我，他们为我

找到了奖学金。这简直是一件非常不可思议的

事，因为本科护理专业很少有奖学金给外国学

生，况且是一所私立学校。于是我便去了加拿大

申请我的 F1 Visa，没有想到 Visa 居然是属于在校

期间的 multiple entries，这便意味着我可以任何时

候回中国不需要办回美签证。这一个又一个的惊

喜让我深深地感到神的恩典是多么的伟大！ 

2000 年的 Spring，我开始了我的读书生活。

Cedarville University 是一所教会学校。我们有六门

辅修圣经学的课程，让我这个没有参加过多少次

教会圣经速读的人懂得了许多圣经的道理。每天

的 Chapel 时间更让我知道我信的这位神是唯一

的，满有丰富恩典，慈爱的神，让我的信仰有了

更深的基础。第一个学期在 Cedarville 是非常艰苦

的。我的英文不好，上课只能听懂 50%，读书要

查许多生词，再加上想孩子，我就经常问上帝我

的读书决定是否正确？我时常流泪向上帝祷告。

开学一个星期后，筑榆换成了我的 Advisor，这对

我的帮助很大。不但使我可以和筑榆讲中文，了

解更多课程方面的知识， 重要的是我从她的身

上学到了什么才是一个合格的基督徒。神又为我

预备了几个好朋友，不但在学业上帮助我，在灵

命上我也从她们身上学到了许多。其中 大的功

课就是如何爱。约翰福音 15：12 讲到我们 大

的诫命就是要爱我们的主并且彼此相爱。神的预

备永远都是 美好的，也许有时不是我们认为
祂好的，但是上帝有 的时间和安排，会赐给我们

出乎意外的平安和喜乐！神引领我在 Cedarville 读

书，让我有更多的机会参加教会的查经，崇拜以

及服事。 

神的教导让我这个害怕祷告的人开始了每天

的祷告。因为我知道祷告是基督徒向上帝表达自

己想法和情感的唯一方式，它反映了一种仰望，

依靠神的态度，也借着祷告表达基督徒相互的

fellowship，爱和关心。由于我平时住在学校，只

有周五晚上回到 Columbus，周日晚上返回学校，

所以我申请我的父母来美国照顾 Luke。去年我的

父亲决志信主了，今年年初我的婆婆也信主并在

高台教会受了洗，这是何等奇妙的恩典临到我们

这个家庭。这几年的读书生活，教会生活让我更

加认识到我们人生短短几十年的意义何在。人生

命中 重要的是什么，神的恩典和慈爱是足够用

的，主的恩典是数算不完的！ 

让我们共同勉励：“你们或吃或喝，无论做

什么，都要为荣耀神而行。”（林前 10：31），

因为“ 祂神为爱 的人所预备的，是眼睛未曾看

见，耳朵未曾听见，人心也未曾想到的。”（林

前 2：9） 
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上帝 帶領我來 高台 
 

蔡小雲 
 
 回想起以前年輕時，還不認識主的歲月，

雖然每天都有讀不完的書，做不完的事，但心

裡總覺得不踏實，不知道人生的方向在哪裡，

常常在讀書與忙碌當中問自己：「我在做什

麼？我為什麼要做這些事？為什麼要讀這些

書？只是因為大家都這麼做嗎？」沒有答案的

我默默的隨著眾人起舞，做著每一個人都要做

的事，只因為每一個人都做。大學畢業前夕，

特別覺得對未來充滿了不確定，這時神卻藉著

一位朋友送給我ㄧ本聖經，我讀著讀著心裡大

受安慰。朋友邀請我去福音營，那是在萬里海

邊。我雖然畏縮，心想學科學的人怎麼能相信

有神呢？給同學知

道不笑話我嗎？但

後來仍然找了一個

理由，就是「我是

去玩的。」在福音

營一連上了四天的

課，後來才知道許

多講員都是很有名

的牧師。當時我最

記得的就是羅馬書

1：20「自從造天地

以來，神的永能和

神性是明明可知的，雖是眼不能見，但藉著著

所造之物就可以曉得，叫人無可推諉。」我也

因此而決志了。在福音營的四天好像在天堂一

般讓人感覺平安祥和，我已經許久沒有聽到這

方面的講道了。剛來高台沒多久，行仁兄就講

了這方面的道，把我一下子就帶回 20 年前的

福音營，讓我回想起剛決志時的感受。 

 這次是我們第二次來美國定居。1991 年第

一次來時只有華宏和我二人在 State University 

of New York at Buffalo 讀書。畢業回台灣時

變成 3 個人，回台灣將近 9 年，我的 PR 也快

到期要更新了，Esther 也已經 11 年級，快要上

大學了；而且又多兩個小的。我們希望他們也

能接受美國的教育，因為在台灣的孩子們太辛

苦了。我每天都難得和孩子們好好講話，幾乎

都在催促他們上學、做功課、學才藝、上美語

課，不要看電視或不要打電腦了，該睡覺、該

起床了，每天都很緊張。聽我朋友說再大一點

會更緊張，因為要學測，要補習。我很感謝華

宏願意放掉在台灣的工作，也感謝主能讓華宏

那麼順利的申請到美國的工作。雖然薪水不如

台灣，但總算心裡比較穩定，也比較能有正常

一點的家庭生活。 

 在台灣時，我們

是在一個非傳統的教

會。我來之前就已為

這裡的教會禱告，並

相信神會預備。來到

高台我相信不是偶

然。因為第一次踏進

教會就有一種感受，

是一種祥和的氣息，

還沒聽講道我就想應

該是這裡。雖然唱的

是傳統詩歌，解經也與我以前的教會有些許的

差異（但都是相信整本聖經），若神說待在這

裡，我就願意待在這裡。這裡弟兄姐妹的友善

與親切也使我一點也沒有陌生的感覺。我相信

我的孩子們會在這裡得到造就。只要我們願

意，華宏和我也會在這裡得到造就。感謝主，

以前教會所欠缺的主日學與青少年團契，以及

完善的兒童事工，在這裡都一應俱全。一個月

一次的探訪也是我一直想做的，感謝主的帶領

與預備。 
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單槍而不匹馬 
歐文儀 

 

如果把人生比喻成一個

大舞台，我們每一個人就是

這一個大舞台的演員。那麼誰是幕後的導演

呢？在演完自己的角色到收場時，幕後又是怎

樣呢？ 

每一個人在自己的人生當中都是主角。

我相信每一個角色都不會認為自己就是自己人

生的導演。因為如果自己是導演，都會把自己

一生的過程導演得完美無缺.。但事實結果又

如何呢？經上記著說：「我們一生的年日是七

十歲，若是強壯可到八十歲，但其中所矜誇

的。不過是勞苦愁煩，轉眼成空，我們便如飛

而去。」（詩篇 90：10） 

如果我能去我想要去的地方，我會是一個

什麼樣的人呢？ 如果我能得到我想要的，我會

是一個什麼樣的人呢？如果沒有受到神的攔

阻，而不是現在獨居的我，我會是一個什麼樣

的人呢？神讓我在我的沒有當中，認識到我過

去以為是可仰賴寄託的，比起我現在時刻所仰

望的耶穌基督實在是不足為道的，我寧願有耶

穌。「雖然無花果樹不發旺，葡萄樹不結果，

橄欖樹也不效力，田地不出糧食，圈中絕了

羊，棚內也沒有牛；然而，我要因耶和華歡

欣，因救我的神喜樂。」（哈巴谷 3：17－18） 

在獨居的經驗當中，難免有遇到想要發

牢騷，發怨言的時候。不管是對事或對人。感

謝神，因為我有耶穌，所有的不滿，不明白和

委屈，在我求告耶穌之先，祂都已經知道了。

經上說：「你們要將一切的憂慮卸給神，因為

祂顧念你們。」（彼前 5：7）經上又說：「我

想現在的苦楚，若比起將來要顯於我們的榮

耀，就不足介意了。」（羅馬 8：18） 

在遇到風暴過境，孤單無助時，我就會去

回想我曾親身經歷到的神如何帶我走過死蔭的

幽谷而不讓我遭害。然後緊緊抓住祂的應許，

以致我的信心不致動搖。「我的眼目時常仰望

耶和華，因為祂必將我的腳從網裡拉出來」

（詩篇 25：15） 

在遇到不順時，也不再像過去求神挪去這

些阻礙，反而學會感謝神，讓我有這個考驗信

心的機會。因為經上說：「你們落在百般試煉

中，都要以為大喜樂，因為知道你們的信心經

過試驗，就生忍耐，但忍耐也當成功，使你們

成全，完備，毫無缺欠。」（雅各 1：2－4） 

在獨居的人生當中，好像單槍匹馬，其

實並不孤單。我有喜樂平安，有主與我同住。

「主耶和華是我的力量，祂使我的腳快如母鹿

的蹄，又使我穩行在高處。」（哈巴谷 3：

19）。又說：「你的日子如何，你的力量也必

如何。」（申命記 33：25） 

其實整本聖經就是兩個舞台。這兩個舞台

是以耶穌基督的出生為分別，而新約是更美的

舞台。在希伯來書說到耶穌所得的執任是更美

的，正如祂作更美的中保。這約原是憑更美之

應許立的。那前約若沒有瑕疵，就無處尋求後

約了。所以神說：「日子將到，我要與以色列

和猶大家另立新約。」（希 8：6－8）可見我

們現在是在新約的更美的舞台當中。若沒有耶

穌，就沒有這個舞台，若不認耶穌為我們人生

舞台的導演，到了幕後，人生的結局就是滅

亡。 

 感謝神，約在 1995 年帶我到教會。記得

第一次到教會是週五，所背的經文是：「我們

曉得萬事都互相效力，叫愛神的人得益處。」

（羅 8：28）。神藉著什麼事，把我領到神的

家中，似乎不那麼重要了。因為經上記著說：

「事情的終局，強於事情的起頭。」（傳道書

7：8）重要的是，在這屬靈的家中，使我成為

一個重生的基督徒，讓神做我的主，做我人生

的導演。我願盡我所能，不斷的追求去演好祂

給我的角色，直到終了幕落後，「我且要住在

耶和華的殿中直到永遠。」（詩 23：6） 
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活 在 神的恩典 中 
 

程丽卿 
 
 我的人生的晚年，有幸从一个无神论的国

度移居到了这个全新的国度，且被神拣选，成

为神国的子民。当我们回国探亲时，许多人都

很奇怪，怎么竟信洋教了？信神有什么好处？

这是一个很实际的问题。常人都认为人生的目

标就是为了几张纸。小时候，读书、写字、考

试、拿成绩单及毕业证书；长大了，拿学位证

书、找工作、拿录用通知书；工作表现好，拿

奖状，领丰厚的薪水（纸钞）；然后又有了房

产证，汽车驾驶证；然后还有写情书，领结婚

证，子女出生证…。每一个人生的阶段都是几

张纸。直到老了，退休了，去世了，还有子

女、亲友前来吊念，还要在坟前烧几张纸－照

这样看来，这算什么好处？人生竟是这样的，

有什么意思？真是一场虚空。 

 我们被神召为基督徒，却不是为了这些纸

张。保罗说得好。“我也将万事当作有损的，因

我以认识我主基督耶稣为至宝。”（腓 3：8） 

 

一. 享平安 

 人生不如意的事，十有八九。愁烦的事，

层出不穷，使人不得安宁。自从认识了我主耶

稣基督，就能天天得享平安。耶稣是我们的保

护神，是我们的避难所。不管大小事，用祷告

来向主诉求，就神奇般地得着平安。主已应许

我们“凡劳苦担重担的人，可以到我这里来，

我就使你们得安息。”（太 11：28）。信主

六年来，我们天天坚持读圣经、祷告，感谢神

的恩典，主叫我们天天得享平安，心里充满了

喜乐，因而身体健康状况良好。在一次 70 岁

生日聚会时，一位朋友问我有什么感想。我

说：“我真想不到我能活过 70 岁。”有了主

的看顾，使我平安喜乐，因而健康长寿。 

 在我们日常的生活中，困难和挫折都是难

免的。但是不用着急，把事情拿到施恩宝座前

向神祷告祈求，必能得着意外的平安。神已经

应许我们：“万事都互相效力，叫爱神的人得

益处。”（罗 8：28） 
 

二. 蒙祝福 

 我们的主耶稣基督是施恩的主，是赐福的

祂主。信靠 ，必能得到祝福满满。“要心里火

热，常常服事主。在指望中要喜乐，在患难中

要忍耐，祷告要恒切。”（罗 12：11-12）。

要我们全心全意信靠神，将自己的要求用祷告

交到神的手中，神所赐的恩典一定超过我们的

所求所想。这里不妨说说我亲身经历的例子： 

我们的儿子由 Ohio 调到 Michigan 工作。

因担心我们身体健康状况，要将我们搬迁到他

们身边，便于照顾。而我们又希望住进公寓。

就将这件事向神祷告。不到两个月的时间，就

有两处的老年公寓愿意接纳我们入住。而且

先通知的竟是我们 想去住的公寓。这里居民

有一半以上是华人。内有一个长青团契（老年

人）和一个查经班。每周二都学习圣经，且有

牧师带领。这里离安城华人教会很近，只有

五、六分钟的车程。每周主日都可敬拜主。而

且这里离我们儿子的家和孙子的学校也很近，

不过十几分钟车程。每天可从学校接送孙子回

他们的家，非常方便。主这样安排我们的住

地，是我们万万都没有想到的。 

 再有一个例子是关于我们孙女儿来美国留
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学的事。经过两年的恒切祷告，神的安排更是

奇妙得远远超过我们所求所想。 

 我们的孙女 2007 年毕业于中国复旦大

学。申请来美国俄州大学和密西根大学留学。

俄州大学的导师同意接受并提供全额奖学金。

密西根大学已经录取，但必须自费。我们将这

事向神祷告，求神安排，并打算先贷款 5－7

万元，等孙女毕业后再偿还。神的安排却真是

妙不可言，密州大学拒绝给我们的孙女奖学

金。孙女来后，找到导师，经过几番谈话，竟

愿意提供给我们孙女全额奖学金。神的恩赐真

是奇妙。她的学校离我们住地仅 40 分钟车

程。节日假日都可以和我们相聚，其乐融融。

“我的恩典够你用的，因为我的能力是在人的

软弱上显得完全。”（林后 12：9） 

 
三. 有盼望 

 人生短短几十年，转眼即逝。“高堂明镜

悲白发，朝为青丝暮成雪。”若不好好把握，

就真的是没有意思。难道人的一生就为了那么

几张纸吗？许多人的一生都在拼命赚钱，到头

来又怎样呢？还不是两手空空撒尘寰。“人若

赚得全世界，赔上自已的生命，有什么益处

呢？人还能拿什么换生命呢？”（太 16：

26）我们信靠主耶稣基督，就完全不一样了。

“你们在我里面有平安。在世上你们有苦难，

但你们可以放心，我已胜了世界。”（约

16：33）“ 祂神爱世人，甚至将 的独生子赐给

祂他们，叫一切信 的，不至灭亡，反得永

生。”（约 3：16）。“ 祂信 的人不被定罪，

不信的人，罪已经定了。因为他们不信神独生

子的名。”（约 3：16－18）我们信靠主耶稣

基督，我们的罪得赦免，身体死后，灵魂就得

进天堂。我们靠主常常喜乐，生活得有意义。

我们有永生的盼望。我们天天都活在神的恩典

中，感谢神！ 
 
 
 

信仰神 感謝神 
黄克均 

 

上个世纪四十年代末，我在上海的一所小

学读书，学校附近有座教堂，每逢礼拜天不少

人进去做礼拜。时常门口还有人在门口散发各

色的传单。我也好奇地跟着大人进去，教堂里

亮着灯，面对大门的墙上挂着十字架，窗户上

是花花绿绿的彩色玻璃。回家问家里人，他们

告诉我说那是信西洋教的人做礼拜的礼拜堂，

他们敬拜钉在十字架上的耶稣。这是我第一次

听到耶稣基督。 

我从上学到参加工作一直受的是无神论的

教育。上个世纪七十年代，我认识了我的岳

母。她在上海一所教会办的孤儿院里长大。自

幼就是一名基督徒，她知恩报恩，数十年来一

直默默地向周围的邻居传扬神的福音，坚持敬

拜神，事奉神。经常带领全家一起祷告。她老

人家还以自己得救的切身经历与全家分享，带

领全家经常祷告。她对基督的虔诚逐渐暖化了

我的无神论信念，似乎信了耶稣，将来就可以

得救了。 

1986 年我作为一名公派的访问学者来到

美国的 Akron 大学。不久几名香港留学生邀我

参加他们的查经小组。之后又常在周日开车带

我去 Kent 华人教堂与他们一起听牧师的布道

和教会弟兄姐妹的感恩见证。一次，一位来自
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上海的教授与大家分享神是如何用万能的手把

他从不幸的遭遇中解救出来，领他到美国接受

圣灵的洗礼，走上了永生的道路。他的见证对

我触动很大。经过半年多的福音学习，我对主

耶稣有了一定的了解，我于 1987 年 8 月决志

信主，并接受了洗礼。此时只觉得自己将来也

可以进入天堂。 

1989 年秋，我回到了大陆。我虽然已经

信主，却让寻找教会的事难倒了，找不到团聚

敬拜神的场所，更害怕遇到异端邪教。在新约

圣经，保罗说：“应当一无挂虑，只要凡事借

着祷告，祈求和感谢，将你们所要的告诉神，

神所赐出人意外的平安，必在基督耶稣里保守

你们的心怀意念。”（腓 4：6－7）于是我常

祷告，求主为我作主，安排我未来的生活。我

慢慢地摆脱了寂寞孤独的困扰，心里感受到平

安，生活上也有了喜乐。 

耶稣说：“在人所不能的事，在神却

能。”（路 18：27） 2007 年夏天，我去北京

美国驻华使馆办理赴美探亲签证。本以为难度

很大，实际上却一次就签成，真要感谢哥城高

台教会的弟兄姊妹的频频祈祷，更要感谢万能

的神，使我们全家在美国团聚。 

接纳神为救主之后，不光要心里依靠神，

还要与主里的弟兄姐妹一起聚会。只有通过布

道、查经，以及与弟兄姐妹的分享见证，才能

对神的福音、神的话语了解得深。正如圣经上

说的：“你们却要在我们主耶稣基督的恩典和

知识上有长进。”（彼后 3：18）高台教会给

我提供了聚会的极好机会。我在这里探亲时间

虽不长，但每周有两次机会与教会的弟兄姐妹

坐在一起查经和参加主日崇拜。圣经上又说：

“耶和华也必时常引导你，在干旱之地，使你

心意满足，骨头强壮。你必像浇灌的园子，又

像水流不绝的泉源。”（赛 58：11）我是个

胃病患者，饭后反酸水，时常胃胀和胃痛。多

年来虽经多方治疗，却效果不大，以致影响到

身体的健康。这次来美国，饭后反酸水的现象

已经明显减少，胃痛缓和，体重也增加了。为

此，要感谢神，他随时在我身旁保护我，正是

神的力量，使我得享健康的生活。 

圣经是神的启示，有别的书本上所没有的

智慧。我今后要通过广播、电视、网络和书本

等多种渠道更深入地学习神的话语，祷告求神

帮助我明白他的话，爱我的神，让神在我心中

做主，使我在生活和行为上讨神的喜悦，也使

神得荣耀。 

 
 
 

神 的 恩 典 
 

黄涵静 
 

我和妈妈在美国相依为命。是神的恩典，

让我顺利地找到一份适合我的工作。感谢主，

让我与一位爱主的弟兄结为夫妻。 

结婚时，我先生刚失去工作，每月拿救济

金。高台教会的人为我先生的工作祷告。我的

朋友介绍我先生去加州公司面试，我先生不愿
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意与我分开，所以拒绝了这份工作机会。后来

我先生去我的公司面试，因专业不对口，就没

能录取。但我对经理说能否给我先生一个兼职

的职位。于是他又一次面试这个兼职的位子，

这次他被录取了。不到半年，他就转为全职。

这时，我们就想让分隔六年的爸爸来看我们。

前几年来美签证率低，我爸爸要从济南乘火车

去北京办签证，也不是一件顺心的事。但爸爸

爱我们，决定凭着对上帝的信心去签证。自从

爸爸答应我们去签证，我就满怀喜乐。为我们

一家人的团聚，我和妈妈已经祷告很久。高台

教会的弟兄姊妹也为我爸的签证祷告。爸爸被

签证官要求行政审查 4 周，这时他从档夹中取

出美国 Ohio 州 Kent 市华人教会的受洗档传给

美驻华使馆。真是感谢主，爸爸顺利地拿到签

证。这件事让爸爸单位的人都很震惊，因为他

单位的所长都被拒签。正如约翰一书 5 章 15

节所说“既然知道祂听我们一切所求的，就知

道我们所求于祂的，无不得着。”爸爸虽在

1987 年受洗，但基督徒生活在国内还很弱。

这次来美，学了不少圣经的教导，这是我为之

欣慰的。今后，我们一家要更忠心地服事主。 
 
 
 

主恩滿溢 
 

王膺超 
 

感謝神，在高台福音教會聚會與參與事奉

已近兩年。當初因為工作的關係，必須搬到

Columbus，心裡擔憂是否能找到一個真正追求

真理和注重聖經教導的教會。因為透過 Athens 

Bible Church Pastor Bill Hixson’s 的教導，瞭

解基督徒最重要的是真正好好研讀聖經且能在

信神之後過聖潔的生活。所以我一直在尋找一

個真正注重聖經教導的教會。 

感謝神的帶領，在接觸高台福音基督教會

之後，知道這是一個建立在追求純正信仰－也

就是主耶穌基督話語的教

會，正是我所希望去的教

會，也是我應該要去服事的

教會。 

未 到 高 台 以 前 ， 在

Athens 教會的朋友就一直

為我的「另外一半」禱告，

弟兄姊妹也告訴我：耐心等

候的人必定有福，神一定會

為你預備一位願意一起在神

的家敬拜服事的姊妹。後來

高台教會的弟兄姊妹也

為此一直為我迫切禱

告。在這期間，俐遜姊妹也因為運泰弟兄工作

的關係，需要搬到加州，教會也因此少了一位

司琴。正當教會弟兄姊妹為此擔憂而迫切禱告

之時，我們的神真是垂聽禱告憐憫的神，祂使

我認識現在的妻子斐慈姊妹。神賜給她音樂的

恩賜，讓他在台灣大甲長老教會司琴。雖然我

們沒有真正相處太久，但憑著知道彼此都是在

教會事奉同一位主的基督徒，而且斐慈也願意

到美國展開新的生活，我們

決定走向婚姻。 

帶著對神的信心，斐慈

跟著我到美國來居住。要去

適應一個不同的環境，對她

而言是一個非常大的改變。

感謝神的眷顧保守及教會弟

兄姊妹對我們的關心，讓斐

慈能夠在最短的時間漸漸適

應美國的生活，也除去思鄉

之苦。現在我們一起在高台
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教會服事主，與大家一起用詩歌敬拜讚美那唯

一的真神。感謝主這一路的帶領以及教會弟兄

姊妹的代禱。很幸運的，斐慈在申請綠卡的過

程中沒有受到刁難阻撓，在短時間內就取得綠

卡。讓我們能夠留下來在高台一起事奉神，這

一切都是主的憐憫與恩典。 

生命的過程中，有主的相隨是最有福的。

即使在最困難的時候也有充足的喜樂，有顆順

從體貼上帝的心是蒙福的。願一切榮耀讚美歸

與我們至高唯一的真神！希望主賜福保守我們

這個新成立的家，讓我們成為一個真正基督化

的家庭，也讓我們家成為一個福音的小據點，

更為主所用。 

 
 
 

薰 衣 草 的 聯 想 
陶土 

 

不知是從何時開始知道

Lavender，起初是它的氣味吸

引著我。使我開始想去四處

尋找記憶中的味道。有一次

去購物，看在琳瑯滿目的香

料中，終於找到它的英文名

字 Lavender，它也有個美麗的中文名字－薰衣

草，是一直到有一天從電視劇中才知道的。不

知是何人為它取的名，讓我忍不住想去搜尋更

多有關它的消息。 

薰衣草有鎮靜寧神的效果，它的香味必須

要去搓揉才會更加濃郁。既可用又可吃，實在

實惠!它長得似乎孤挺卻有吸引人們欣賞之

美，聽說在台灣竟然有人避於山林中栽培薰衣

草並成立觀光園區，使我更嚮往日後若是能夠

來此一遊，甚至飴養天年有多好! 

它，讓我想起<聖經>中的壓橄欖成渣與神

要我們經得起試煉，使我們更合乎主用。 

信主雖已二十餘年，但是心裡有數，自己

仍然像是嬰孩一般，依然需要主耶穌話語的澆

灌與修剪，幸虧多年來在高台教會參加聚會也

參與有形無形各樣的服事，再加上從行仁兄等

人的榜樣中看到很多可以學習的地方，是我受

益良多。 

初信之時，即有一股意念：願為主所用；

我也相信神在每個人身上都有不同的旨意。但

過去在台灣因工作時間不固定而無法安靜下心

專一服事，直到進入高台教會。 

在偶然機會下，我先投入錄音工作及整

理，不久之後又參與錄音帶複製工作。在這過

程中，才看到許多人的需要，亦發現自己有興

趣，在先輩的教導下，我雖然知道自己的能力

有限，但因有一顆願意的心，而走過將近二十

個寒暑，這是始料未及的。在這其間我也曾面

臨挑戰，需要學習調整與人同工共事的差異性

與包容，睡眠時間也常被剝奪等等。但感謝主

身心雖疲憊卻比不上錄音帶做完後看到眾人滿

載而歸的成就感與滿足感。在此服事中我常深

感虧欠，無論是對神或對人都背負著福音的

債，沉重得總是覺得做得不夠盡心盡力。感謝

主讓我能夠參與也深知自己還有許多潛力仍待

挖掘，讓主使用。 

過去的經歷在當時或許不覺得，日後才明

白一切都是神的帶領。回首過去，皆是神的美

意－－在工作上的經歷增加了我對於外界的視

野與對人性的瞭解，也磨練我內在充滿菱角的

個性與外在應對的技巧。雖說我不夠完美，卻

也使我認識到神的美善與智慧。因為以前的經

歷預備了將來的我，在面對沉重繁雜的事務中

內心不易受到攪擾，反而視為另類的學習與挑

戰。但當我駕輕就熟後工作得心應手，卻又容

易造成驕傲與輕忽。故此無論我在何處都時刻

提醒自己不願有任何失誤。 

在身體上，多年前的手術所造成的下肢循
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環不良和水

腫，除了須

要避免受傷

以免傷口不

易癒合外，

從未讓我有

任何煩心之

處。但今年

七月中旬持

續高燒所造

成的水腫，

讓我從急診

直接到加護

病房。每一

次一窩蜂醫

護人員的穿梭及一連串的檢驗，檢查與每一次

醫生的回答，都使得隨行的父母與筑榆的心

情，一時之間七上八下的起落，直到我病情穩

定下來。反而只有我是當時最輕鬆的人。儘管

雖然身上插滿了各種管線，下半身腫脹不堪且

氣弱如絲（據旁人所言），但意識清晰並且心

中非常平安祥和，未曾耽心病況，只有默默倒

數即將回台灣的日期。行仁兄來探望時，我對

他說：「我比<聖經>中的約伯較好過，因尚未

用瓦片刮瘡，親朋好友在旁未有損失。不會喊

痛如同以前幾次手術後一般。」因曾聽人說

過：人類的痛莫過於母親的產痛。比較起來，

當然自身的病痛就不足為道了！最終醫生的診

斷是蜂窩組織炎與敗血症。我足足待在醫院 13

天，感受到多人的關愛並成為病房訪客最多的

病人之一。聽說自己身體違和的消息傳遍大半

個地球。目前我已痊癒出院，水腫情況比起住

院時好轉許多，醫生卻又找不出感染原因。雖

然我原就體質不佳，來美多年卻從未有如此大

病，讓大家人仰馬翻真是始料未及。 

在這住院期間，教會兄弟姐妹們不遺餘力

的代禱，發揮了很大的功效，特別是在週五與

週日聚會時特別明顯。因為即便是在醫院藥物

治療下，我仍然持續發燒，只有在兄姐們聚會

時為我代禱時才恢復正常。發現這個現像讓我

很雀躍，因神垂聽眾人的禱告！祂喜悅眾人的

禱告更喜悅眾人在一起的禱告！高台教會不就

是如此才建立的嗎！ 

適逢高台教會二十週年，想起距離上次投

稿於特刊已經過了十五年，自覺慚愧未盡到本

份。經歷過這麼多年的風風雨雨，深受主的恩

典與保守仍然存活，是主的恩典;回應祂的豐

富慈愛本是應該的，也是祂所喜悅的。 

在神的家庭中成長茁壯並忠心服事，是主

的旨意。讓祂的兒女在神的家中都成為貴重的

器皿，也是主的心意。願我們都能成為合神心

意的人，為主多結聖靈的果子吧！ 

 

兒童與上帝 
俐 遜 

 
孩子們小時候各有各可愛的地方。我經常

想：「孩子們眼中的上帝，是怎樣的一位神

呢？」 

Shannon 小時候，有一次握著心愛的氣

球，緊抓不放，一不小心，卻鬆了手！我安慰

她說：「沒關係，氣球飛到上帝那裡去了！」 

Shannon 卻傷心的回答說：「我又沒有說要給

祂！」 

Serena 小時候就很認真禱告。有一次為

舅舅熱切禱告。禱詞如下：「舅舅只有 one 
hair，求主給他 more hair；舅舅沒有 wife，求

神給他more wives。」Oops！ 

 Steven 小時候最喜歡問問題。有一次他又

問我：「Where is Jesus?」我回答：「He is 

everywhere。」想不到 Steven 說：「What if I 

sit on Him？」 
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Robb Bossley 
 

God provides. I guess anyone 
reading this periodical would not 
seek to argue with me, but I 
sometimes am amazed at exactly how 
God works his wonders. 

When Paula and I left 
Highpoint in July of 2006, we had no 
idea that God would do all the things 
that He has done in our lives. And 
looking back, each little step shows 
God all the way. He has a plan that is 
greater than we can imagine, and He 
is slowly working it out in our lives to 
glorify His name. 

  
God provides just at the right time.  
 When we moved to Louisville, putting the 

old house on the market and searching for a new 
one, we had no idea that the entire real estate 
market was going to dive as much as it has. We 
took a very large risk in purchasing a new house 
without having sold the old one, just so that we 
could make the transition a little quicker. Because 
of God, we were only waiting three months to get 
the house sold – exactly what we could reasonably 
afford to do. Also, when we looked at the house, it 
was just by “chance” that we found it. It was just 
by “chance” that we were able to get the 
opportunity to view it, as the owner was still living 
here and was in the process of doing 
chemotherapy treatments for lung cancer. I believe 
we may have been the only people that were able 
to look at the house.  

 
God provides the right place for us.  
When we came to Louisville, Paula and I 

planned to attend a Caucasian church at first to 
experiment with what might be best for our family. 
Being Caucasian, I wanted to see if the children 

would prefer that type of 
environment over the Chinese 
church environment we had been 
accustomed to attending ever since 
before the children were born. We 
went to two different Caucasian 
churches and neither one suited the 
children. Then we attended the 
Chinese church here in town to see if 
God had some plan for us there. The 
children immediately told us this was 
the church that they wanted to attend. 

 
God provides wonderful Christian brothers 

and sisters. 
One of the hardest things about leaving 

Columbus was that we were leaving many dear 
brothers and sisters behind; people whom we care 
very much about and whom we were certain to 
miss. However, God did not remove those people 
from our lives, but rather introduced new ones in 
addition to these. When we went to the Chinese 
church, I thought for certain that we would be the 
largest family within the church. I was wrong. A 
family with six children attended while preparing 
(attending seminary) to take to the mission field. 
Wow! Then later a family like ours with four 
began attending who were also planning on going 
into full-time ministries. God has really challenged 
us to be even more committed to Him. We cannot 
be afraid to trust Him in any matter, no matter 
how crazy it sounds. 

 
God provides opportunities to use what we 

have learned. 
As many others have stated before, 

Highpoint is unique because it afforded us many 
opportunities to serve and learn. We learned 
about the basic (and even some more complex) 
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truths of the Bible. We learned how to evangelize 
from doing visitations. We learned how to lead 
Bible studies because of the opportunities we were 
given with Sunday school classes or Friday night 
groups. And God has been using these things. 
Paula is teaching a seekers group 
on Sunday mornings. And I have 
been filling in from time to time 
with the youth group, which was 
what I used to do there. I have 
also been given the opportunity 
to translate on occasion. 

 
God provides opportunities 

to grow. 
When we left Columbus, we 

were heavily involved in serving at 
Highpoint. I thought that we 
would probably never be that 
involved ever again. I was wrong. 
God has been challenging us to 

grow. However, the opportunities He has provided 
here in Louisville have been different. Instead of 
working primarily with youth, I have been working 
with the young children. Instead of being in the 
choir, Paula is now rotating in directing the songs 

during the church service. Instead 
of just translating into English, I 
have on occasion had to translate 
into Chinese. Instead of reaching 
out to Chinese, we are reaching 
out to Caucasian / Asian mixed 
couples. Since we moved here, 
there have been five or six new 
mixed couples that have begun to 
attend our church, in addition to 
the original group of three or four 
couples. And the most amazing 
thing is that most of these newer 
couples live in Indiana (near us). 

 
 
 

Memories 
Stanley Wang 

 
Wow. I can’t believe that 

it’s been 20 years since 
Highpoint Evangelical 
Christian Church started. I 
still have memories of playing 
in our basement while the 
adults were studying the Bible, 
and then being able to enjoy 
the snacks afterwards. Seeing 
how our church has evolved 
since then reminds me of how 
much God has blessed me with this church 
through the years. 
 Many of my childhood and adolescent 
memories come from this church. Whether it be 

attending the SEMP 
conference in Chicago, or 
going camping at Robb’s 
parents’ house, or performing 
skits at the annual Christmas 
party, or just playing basketball 
after service, this church had a 
big impact on my childhood. I 
was able to experience many 
different activities that I might 
not have otherwise been able 

to experience. I was even able to find my wife 
through this church. That is one experience I’m 
sure I would not be able to do without this church. 
 However, in addition to all the “fun” things I 



 

 89

was able to do, this church has been the 
foundation of my faith. The people of this church 
have shown me Christ’s love through the teachings 
of the Bible, as well as the way everyone treated 
each other. Since my background is different from 
most people as I was born and raised up in the 
U.S.A, everyone was always interested in seeing 
how I was doing, or content to talk Ohio State 
sports with me. When it is much easier to stay in 
your “comfort” zone, many people in the church 
stepped out of their comfort zone, and were always 
willing to speak English to me and make me feel 

comfortable. This is an example of Christ’s love, 
when people are willing to sacrifice what is natural 
and willing to serve others by doing things that are 
not easy for them. 

Despite all the differences we have, the one 
constant throughout have been the unity of the 
people, people who love the Lord and want to 
serve Him. Although we all come from different 
backgrounds, speaking different languages, we are 
one in Christ. It is that bond that will carry this 
church for an additional 20 years. 

 
 
 

Counting the Blessings 
 

Mark Tang 
 

It has been two years since I left Highpoint, 
the place where I learned about God and accepted 
Him as my personal savior. There were many 
things to praise the Lord for during this two years 
period. During my job search, I prayed to God to 
find me a place where I could 
continue to serve Him with the 
Cantonese speaking group and 
to be able to learn and grow 
into a competent pharmacist. 
He answered my prayer by 
landing me in a little town 
called Winston-Salem in North 
Carolina. I worked in an 800-
bed hospital with many 
wonderful staff members that helped me grow to 
become a better and capable pharmacist. I 
attended Chinese Christian Church, which is 
about 30 minutes from where I work. Despite that 
the main language of that church is Mandarin; I 
am able to serve in their tiny Cantonese group. I 
was asked to help share the teaching in the Friday 
night bible study and Sunday school. It was 
difficult to keep up with my work schedule, but it 

is truly something that I want to do for the rest of 
my life. God has His plan and I am glad to be just 
a small part of it.  

The best gift of all was the marriage to my 
wife, Esther. There was a little story between us 

and Highpoint. We first met 
each other in 2001 through the 
Highpoint's new student 
outreach program. Since then, 
we attended Campus Group for 
two years before Esther left 
Ohio to Texas for her PhD 
degree. (Campus Group is a 
fellowship formed by a group of 
OSU students who attend 

Highpoint Church.) A mutual friendship was 
formed between us, but nothing serious. We 
would see each other occasionally whenever she 
came back to visit her family for vacation. Our 
physical distance became even further when I 
moved to NC. Who would have thought that we 
ended up marrying each other? We started 
communicating heavily with each other through 
the internet and telephone a year after I moved to 
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NC. During this time, Esther had a major car 
accident. She got sandwiched between two other 
cars on the highway; her car got totally demolished, 
but she walked out without a single scratch. Praise 
the Lord for He protects His daughter. After the 
incident, I felt I couldn't lose her; therefore, I 
knew she was the one. Looking back, it was God's 
plan all along. He had planted the seed of our 

marriage when we were in Ohio. He brought both 
Esther and I to Highpoint, where we came to 
know Him and surrender ourselves to Him. I 
think there is a reason for God to bring Esther 
and me together: to serve Him as one body. May 
God look over our marriage and give us the 
strength to serve Him in the future. 

 
 

A Special Gift 
 

By Justina Wang 
 

The past five years have seen 
several significant changes in my life. 
I graduated from high school and 
received my Bachelor’s degree at the 
Ohio State University. Several 
important people in my life—people 
who I considered my support 
group—have moved away and spread 
out across the United States. I got 
my first job…and went through 
several more jobs. I even changed 
churches and now have my church 
home somewhere else. It’s strange where life takes 
you sometimes. Things don’t always turn out the 
way you would expect them to. 

One of the sadder changes I have had to 
adjust to is not seeing my family at the Highpoint 
Evangelical Christian Church as often as I would 
like. It was an extremely difficult decision for me 
to leave Highpoint because I really do consider the 
people there as a part of my family. For as long as I 
can remember growing up, there was Friday night 
Bible studies, visitations and choir practice on 
Saturdays, church services on Sundays, and 
Campus Group in the middle of the week. And 
always, there were potlucks. Potlucks filled with 

amazing food from under appreciated 
yet amazing cooks right in our own 
congregation (also known as moms). 
But it wasn’t the food or how often 
we met that made such a big impact 
on my life; it was the people. 

Even now, though I don’t get 
the opportunity to visit that often, 
whenever I arrive at any Highpoint 
event, I’m always greeted so warmly. 
People smile and ask how I’m doing. 
I get the biggest hugs from adults and 

kids alike.  If there’s food involved, people insist 
on feeding me until I’m about to burst. This is the 
kind of love you would expect from family and this 
is the kind of love you get at Highpoint. So 
although I’m no longer a part of the congregation 
at this church, I know that no matter where the 
next few years take me, I’ll always feel at home 
with the people here. So thank you, Highpoint, 
not only for being such an integral part of who I 
am today, but for continuing to be there for me as 
my family no matter what changes happen in my 
life. You are truly a special gift from God. 

January 13, 2008 

Happy 20th Anniversary! 
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賀  辭

January, 2008 
 
Dear Brothers and Sisters of High Point Christian Church, 
 
     Dee and I share in the joy of your twentieth anniversary with the words of the 
Apostle Paul,  
 

“I thank my God every time I remember you.  In all my prayers for all of you, I 
always pray with joy because of your partnership in the gospel from the first 
day until now, being confident of this, that He who began a good work in you 
will carry it on to completion until the day of Christ Jesus” (Philippians 1:3-6). 

      
     Paul knew that the gospel would spread further and faster because of their 
partnership together.  Certainly that has been true in our partnership as well.  Our 
hearts are filled with joy when we contemplate with you all that God has done 
since the beginning. 
 
     From “cell church” to “worship center.”  What a privilege it has been to be in 
partnership with you in opening the doors of First Alliance Church to you when you 
surpassed the “cell church” milestone.     
 
     From a few saints to many.  Through the ministry of the Word and the witness of 
your lives, the Lord has brought many into the Kingdom of His dear Son.   
 
     From Columbus to the world.  How exciting to see the church take the gospel to 
people in the far corners of the world!  What a demonstration of your commitment 
to Christ.  
 
     Yours is a thrilling history because 

• you have owned Christ as Savior  
• you have placed yourselves beneath His Lordship 
• you have been true to your mission 

 
     We join you in giving thanks to God for the great 
things He has done through your faithful witness!  We will 
continue to partner with you through our prayers, our 
love and our service to Christ. 
 
     With great rejoicing, 
 
 
     Keith and Dee Sholl 
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編 後 語  

去年秋天某一個主

日的同工會，我因有事

而不在場，回來以後，

發現自己「被志願」再

次擔任特刊編輯的主

編。本來這一年準備搬

家，大女兒 Shannon 又

要申請大學；我一個人帶著三個孩子

在這裡，還要 home school Serena 和

Steven；加上教會的服事和自己教琴

的工作；春天孩子們的考試和活動又

特別多；我衡量一下自己的時間和體力，實在

沒有辦法再負責特刊的編輯，但是神的事工不

敢推辭，只好經常在禱告中求神憐憫我，加添

智慧給我，讓我有足夠的力量承擔這個重任。

當時間越接近特刊開始籌劃與進行編輯的階

段，我肩頭的重擔越來越覺得沈重，因為每日

在家裡都已經忙得焦頭爛額，經常不吃不睡，

一刻不得喘息，怎麼還會有任何精力從事非常

耗體力的編輯事工？ 

但感謝神的憐憫，賜給我一批好同工來

彌補我各方面的不足。2 月 24 日主日崇拜後，

我們聚集在大為的新家開始校稿和編排的工

作。自從上次編 15 週年特刊，大為的家變成

「高台出版社」以後，這一次就又「理所當

然」地成為特刊同工埋頭苦幹的地點了！溫馨

的地下室裡，一邊是教會圖書館，一邊是臨時

變成辦公用的乒乓桌，上面擺了至少五、六台

電腦，與十五年前編排五週年特刊時只有一台

電腦的情況大不相同。大家圍著大桌子，各忙

各的。第一次聚集，大家很興奮，來的人很

多，我還因為沒有那麼多的事給他們做而覺得

不好意思。感謝主，經過許多的難處與不斷的

協調與修正，特刊終於完成了！謝謝特刊同工

們陪著我一次又一次的聚集，求神祝福你們忠

心的服事，也紀念你們的辛勞。記得五年前編

特刊時，除了我一個人是有孩子的人，其他的

同工都是年輕人，我們可以熬夜把特刊完成。

但這一次的同工大部分是「攜家帶眷」，而且

大家都是在百忙中撥空，而且把許多家裡的事

情擱下，出來幫忙。大人忙，小孩子也聚在一

起玩，但每一次都覺得時間不夠用，弄到好

晚，大人辛苦，小孩也犧牲了睡眠。同工們全

家付出代價來服事主的精神令我十分敬佩，求

神祝福。謝謝蘇莉和紅玲專業的美工排版和耐

心地做多次的調整；俊宇在電腦上無數次的改

來改去，毫無怨言；正忠和偉玲每次必到，忠

心又細心地校對；南榮花好多工夫編排照片，

並不忘時時地幽默兩句，使疲憊的同工們放鬆

一下緊張的心情；逸潔是多年來特刊的貼心同

工，仔細到一個標點都不放過，她也在「大事

記」上用了很多的精神；謝謝大為、筑榆多次

的開放他們的家，上上下下的跑來跑去，用愛

心接待神的兒女；行仁兄還是和以前一樣，默

默地坐在旁邊做我們的「顧問」，我只有在遇

到難題時才問他，但我老覺得這麼忙碌的行仁

兄要跟我們待那麼久，很過意不去。謝謝行仁

兄還自掏腰包請我們吃 Pizza。我也謝謝所有

幫忙打字的人，還有寫稿的兄姐們。感謝主，

這一次的稿件特別多，字裡行間，充分流露出

愛高台教會之情，使我決定多闢一欄「我愛高

台」。許多兄姐的感恩見證也叫我深受感動。

自能、漢英多年的耐心等待，終於就在我們慶

祝 20 週年之前，神賜給他們雙倍的福－雙胞

胎。晉華在喪父之慟時，還能說出「凡事感

恩」……。晉領、馨淳還有許多其他兄姐提到

他們來到高台之後生命怎樣被改變……。我們

也要感謝王守仁牧師和 Rev. Keith Sholl 的勉

勵，他們是我們敬愛的牧者，也是高台 20 年

的摯友；特別謝謝行仁兄這次為我們寫了好幾

篇多年來他一再重述的重要真理，語重心長，

我盼望弟兄姊妹們珍惜，仔細閱讀。 

每一次參與特刊的服事，都讓我學習到

許多寶貴的功課。行仁兄的一句話，我常記在

心裡：「堅持真理，不堅持意見。」這個道理

不好學。過去我是一個仔細又挑剔的完美主義

者，但這幾年我發現自己成長了。追求完美很

好，但是編輯這本教會週年特刊的最高目標，

不再是美或不美，乃是同工們能同心合意，讓

所完成的特刊能夠榮耀神、造就人。我在學習

一個很難的功課，如果與真理無關，就把眼睛

閉一半。所以請原諒我連標點符號也沒有辦法
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編 後 語  

一致，因為各方有不同的看法。我想神也不會

介意一個標點是錯還是對，因為也不會影響一

篇文章是否能感人？是否可以領人來到主面

前？我們要在意的倒是：特刊裡的文章是否把

真理闡明？是否能造就人？編輯特刊，是教會

生活最實際的操練，每一個人的恩賜不同，個

性不同，做事的方法不同，但感謝主，正是這

樣，我們才能截長補短。 

如果我們真正認識自己，我們

會發現自己不過是塵土所造，永遠也

不可能完美，想通了這一點以後，就

不會堅持自己的意見或是

吹毛求疵了！我們應該感

謝神的是，有這麼多的弟

兄姊妹願意花時間把他們

的感恩見證、親身的經

歷、愛神和愛教會的心寫

出來讓我們分享，也使我

們得到激勵；也有這麼多

的弟兄姊妹願意出來服事神，分擔特刊的編排

事工，其間的辛勞，只有親身體驗才能明白。

到了編輯的最後階段，同工們的耐心都受到了

極大的考驗。因為每過了五年，科技又進步了

許多，總有些新東西要學，做法也有些不同，

同工們一起摸索學習，也不斷地改正與調整。

但我覺得最難的卻不是技術問題，因為同工們

各個都是聰明有智慧的人，難是難在不是自己

一個人做，乃是「大家一起做」！同工之間如

何溝通協調，彼此搭配與包容，使事情能夠做

得有效率，就變成是最重要的了！但願我們從

遇到的種種難處而得到的寶貴經歷，能使我們

的靈命都更加成熟，更彼此認識，下一次若再

有機會在一起服事，就更有默契了！由於我們

的不完美，我知道我們再怎麼小心，還是會有

瑕疵，只有請大家包容，但願我們讀這本特刊

不是光在找錯字，乃是能以看家書的心情，視

為珍寶。 

最後，願我們藉著特刊，一同來數算 20

年來神賜給我們教會的豐盛恩典，也一起為

20 年來神在高台一切奇妙的作為獻上感恩。

讓我們齊聲唱「高台 20 歲生日快樂」，願一

切榮耀歸與至高的神！ 
  

 



 

  

  

  

    

    

  

    



 

 

 

 

2007~2008 年在 Northwest Christian Church 的主日崇拜 

   

   

聖誕節報佳音 

      

 

 
 

 

2005 年在龍興餐館 

2007 年在苗永傑家 

中英翻譯

行仁兄講道 會眾唱詩 

首次與 Northwest Christian 

Church聯合崇拜 

聽道 

聽道 

2007 年在林秀彬家

2007 年在紀瑞玉家 

 

2 0 0 7 年 在 金 順 德 和 嚴 燕 芬 家



詩班 

   

    

兒童主日學 

      

    

   

 
 
 
 
 

2008 年 2007 年 

2003 年 

2004 年 

2002 年 2003 年 



洗禮 2003 年 4 月  

      

洗禮 2004 年 4 月 

  

洗禮 2004 年 11 月 

   

洗禮 2006 年 4 月 

  

 

 

 

 

吳晉華 盛歡 

程佳媛 蘇莉 李宏原 王麗萍 何佳陵 

曹新霞 王興武    陳 東         申康平 

李主弦 董  明 

劉明光 

姜雪倩 王  虹 蔡愛娟 翁執良 

洗禮 2003 年 11 月 

洗禮 2005 年 11 月 

 洗禮 2006 年 10 月 

2007 年第一次在 Northwest Christian Church 洗禮 

蔡  鳴 鄧世昭 
 

洗禮 2005 年 3 月 

嚴忠國 



洗禮 2007 年 10 月     

 

婚禮 

      

 

 

 

胡杏英 廖梓妤 陳  樑 紀瑞玉 

2005 年王維理與楊孟珊婚禮 

2004 年邱南榮與鄺秀霞婚禮 

2007 年鄧世昭與張文品婚禮 2007 年賴俊宇與王馨淳婚禮 2007 年王膺超與黃斐慈婚禮



成人主日學 

   

校園團契 

   

宣道事工 

      

   

 

2004 年到台灣新竹寶山短宣 

Buckeye Village 的查經小組 

2003-2005 年 2005-2008 年 

2008 年英文查經班成立 

2005 年台灣短宣 2005 年互訪事工 

2008農曆新年感恩見證會 

   

   

主日禱告 



宣道事工 

      

屬靈大家庭 

  

  

  

 

2004 年到台灣新竹寶山莒光分校短宣 
2005 年到台灣新竹寶山短宣 

2004 年台灣新竹寶山 

2007 年在 Northwest Christian Church 的聖誕晚會 

2008 年在 Northwest Christian Church 的合影 2008 年 2 月 29 日的家庭聚會 

2005 年 11 月 26 日在 First Alliance Church 的洗禮 

2006 年 4 月 22 日在 First Alliance Church 的洗禮

2004 年 4 月 10 日在 First Alliance Church 的洗禮 
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